
Есть  
где денег 
перехватить 
Банковские системы 
уязвимы  
со всех сторон

В каждом третьем онлайн-бан-
ке есть уязвимости, которые мо-
гут быть использованы для хище-
ния средств, а в каждом третьем 
мобильном банке можно пере-
хватить данные доступа. Нет над-
ежды и на автоматизированные 
банковские системы (АБС) — две 
трети уязвимостей, выявленных 
в АБС, критически опасны. В бан-
ках призывают не паниковать — не 
каждая уязвимость оборачивает-
ся хищением. Впрочем, статисти-
ка ЦБ, отражающая рост хищений 
средств клиентов банков, показы-
вает, что мошенники эффективно 
используют любые лазейки.

Рост уязвимости банковских сис-
тем (мобильных банков, онлайн-при-
ложений и АБС) фиксирует в обнаро-
дованном вчера исследовании компа-
ния Positive Technologies (специали-
зируется на противодействии кибер-
угрозам). Согласно ему, в 2016 году на 
8% выросло количество критически 
опасных уязвимостей финансовых 
приложений, и на 18% — уязвимо-
стей среднего уровня опасности. Наи-
более распространенными являются 
уязвимости, связанные с недостаточ-
ностью механизмов идентификации, 
аутентификации и авторизации. Со-
гласно прогнозам экспертов Positive 
Technologies, в 2017 году нас ждет на 
30% больше инцидентов с нарушени-
ями информационной безопасности 
в финансовой сфере.

Самыми уязвимыми оказались, 
как ни странно, автоматизирован-
ные банковские системы. Хотя они 
обычно считаются недоступными 
для внешних злоумышленников, 
две трети уязвимостей, выявленных 
в АБС, оказались критически опас-
ными, включая такие, которые по-
зволяют получить доступ к серверу, 
отмечается в исследовании. 

Такие финансовые приложения, 
как мобильный банк и онлайн-банк, 
имеют сопоставимый уровень уяз-
вимости. Так, в 36% онлайн-банков 
исследование выявило слабые ме-
ста, которые могли создать условия 
для хищения денег.
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С шумом и с пылью
Россия может лишиться почти половины перевалки угля 
После того как на прямой линии 15 ию-
ня внимание Владимира Путина удалось 
привлечь к проблеме угольной пыли 
в портах, депутаты Госдумы предложи-
ли решить ее радикально — с ноября за-
претить открытую перевалку угля в на-
селенных пунктах. Столь резкий шаг 
удивил бизнес: запрет затронет 23 тер-
минала, переваливающих до половины 
угля. На рынке полагают, что идея депу-
татов потребует сотен миллиардов ру-
блей, российский уголь потеряет свои 
позиции на экспортных рынках, есть так-
же риск массовых увольнений и много-
миллиардных потерь для бюджета. Ав-
торы поправок не сдаются, но готовы 
обсуждать с участниками рынка возмож-
ность введения переходного периода.

Глава комитета Госдумы по экологии и ох-
ране окружающей среды Ольга Тимофеева, 
ее заместитель Владимир Панов и другие де-
путаты подготовили проект поправок к зако-
нодательству, запрещающих открытую пере-
валку угля. Согласно документу (есть у 

”
Ъ“), 

на морских терминалах в границах населен-
ных пунктов хранение, обработка и пере-
валка угля с использованием грузовых скла-
дов, конвейерных систем, перегрузочного 
и прочего оборудования открытого типа бу-
дут запрещены уже с 1 ноября. Депутаты объ-
ясняют необходимость закона соображени-
ями экологии и охраны здоровья граждан.

Жители дальневосточных городов не раз 
протестовали против загрязнения атмосфе-
ры угольной пылью, с начала года митинги 
проходили в Ванино, Находке, Советской Га-
вани. Как сообщал в марте Росприроднад-
зор (отчет есть у 

”
Ъ“), с 2016 года ведомство 

получило более 80 жалоб граждан и общест-
венных организаций на угольную пыль. Но 
кульминации скандал достиг только 15 ию-
ня, когда на прямую линию с Владимиром 
Путиным вывели школьника Андрея Боля 
из Находки, который жаловался на откры-
тую перегрузку угля. Президент пообещал 
разобраться, а прокуратура и Росприроднад-
зор начали проверку терминалов.

Вчера началось обсуждение законопро-
екта в Госдуме на экспертно-консультатив-
ном совете, его продолжат через неделю. В 
отзыве на поправки от правового управле-

ния аппарата Госдумы (есть у 
”
Ъ“) сообщает-

ся, что они могут повлечь расходы бюджета, 
а проект «нуждается в существенной юриди-
ческо-технической доработке». Отрицатель-
ный отзыв дала и Ассоциация морских тор-
говых портов (АСОП), которая 30 июня со-
общала замминистра транспорта Виктору 
Олерскому, что запрет остановит перевалку 
на терминалах, строительство которых шло 
по всем правилам и нормам. За десять лет, 

по информации участников рынка, перевал-
ка угля в портах выросла втрое, до 136,3 млн 
тонн (по данным ОАО РЖД, перевозки ка-
менного угля в порты и из портов в 2016 году 
выросли на 6,6%, до 142,9 млн тонн), созданы 
терминалы с современными технологиями 
по устранению пыления, не предусматрива-
ющие «полностью герметичного оборудова-
ния и крытых складов», пишет АСОП, добав-
ляя, что поправки закроют возможность по-
ставок в страны АТР и Европы, а бюджет не-
дополучит 22 млрд руб. 

Владимир Панов отмечает, что запрет на 
открытую перевалку не нужно понимать 
буквально: «В законопроекте не идет речь 

о том, чтобы дробление угля или перевал-
ка осуществлялись только в закрытых поме-
щениях: главная цель — запретить обраще-
ние с углем в портах открытым способом». 
Необходимо учитывать и другую сторону 
работы портов, говорит он, рабочие места и 
налоги в местные бюджеты. Поэтому реше-
ние относится именно к запрету открыто-
го способа, с тем чтобы проработать имею-
щиеся механизмы по обращению с углем с 
участниками отрасли, в том числе переход-
ный период вступления закона в силу, уточ-
няет господин Панов.
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South Stream  
ищет новое русло
«Газпром» возрождает проект  
в малом масштабе

За последний месяц «Газпром» без гром-
ких заявлений подписал с Болгарией, 
Сербией и Венгрией «дорожные карты» 
по развитию газопроводов для поставок 
газа из будущей второй нитки «Турецко-
го потока». Тем самым компания факти-
чески реанимирует отмененный в 2013 
году по настоянию Еврокомиссии про-
ект South Stream, но со вчетверо мень-
шей мощностью. Хотя такой вариант по-
зволяет «Газпрому» обеспечить газом 
Балканы, он, видимо, будет конкуриро-
вать с другим маршрутом монополии по 
доставке газа в Южную Италию, газопро-
водом Poseidon — по мнению экспертов, 
после провала South Stream компания не 
очень доверяет Болгарии.

«Газпром» и правительство Венгрии вчера 
подписали «дорожную карту» по развитию 
газотранспортной системы страны. Анало-
гичные документы в июне были подписаны 
с Болгарией и Сербией. Глава МИД Венгрии 
Петер Сийярто по итогам переговоров пря-

мо заявил, что речь идет о поставке в страну 
8 млрд кубометров газа из «Турецкого пото-
ка» со стороны Сербии.

Сейчас Будапешт транзитом через Украи-
ну получает от «Газпрома» 5,7 млрд кубоме-
тров из 11,1 млрд кубометров общего потре-
бления Венгрии. Контракт «Газпрома» на по-
ставку газа в страну заканчивается в 2019 го-
ду, и в Будапеште хотят гарантий, что полу-
чат российский газ после того, как в том же 
году истечет транзитный контракт россий-
ского поставщика с «Нафтогазом Украины». 
Вчера «Газпром экспорт» и государственная 
Hungarian Gas Trade Ltd заключили мемо-
рандум о намерении «продолжить долгос-
рочное сотрудничество в области поставок 
газа». Один из источников 

”
Ъ“ уверяет, что в 

документах предусмотрена возможность пе-
реноса точки сдачи газа из Берегдароца на 
границе с Украиной на сербско-венгерскую 
границу. В «Газпроме» это не комментируют.
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Безвизовый вызов
Корреспонденты ”Ъ“ в Киеве выясняли,  
введет ли Украина визовый режим для россиян

Власти Украины готовятся к последней 
перед летними каникулами сессионной 
неделе Верховной рады, когда на рас-
смотрение депутатов должен быть выне-
сен законопроект о введении визового 
режима с Россией. Хотя, согласно по-
следнему опросу, 51% населения Украи-
ны выступает против такой меры и лишь 
33% — за, значительная часть парламен-
тариев намерена идти до конца и отгоро-
диться визами от «страны-агрессора». 
Будет ли принят визовый закон и в ка-
ких формулировках, разбирались в Ки-
еве корреспонденты ”Ъ“ Максим Юсин 
и Янина Соколовская.

«Важнейший  
идеологический вопрос»
О том, что в эти дни решается судьба без-
визового режима с Россией (сохранится он 
или нет), 

”
Ъ“ говорили практически все со-

беседники в Киеве. Хотя последняя перед 
летними каникулами сессионная неделя 
Верховной рады приходится на 11–14 ию-
ля, интенсивные консультации о судьбе за-

конопроекта ведутся именно сейчас — за-
благовременно.

Спикер Рады Андрей Парубий предупре-
дил, что документ будет вынесен на голосо-
вание лишь в том случае, если инициаторы 
его принятия будут уверены в успехе своего 
начинания. Фальстарт (если законопроект не 
наберет большинства) недопустим: слишком 
серьезно воспринимают визовую тему мно-
гие ключевые фигуры сегодняшней украин-
ской политики, слишком велики ставки.

«Введение виз с Россией — это важней-
ший идеологический вопрос. После полу-
чения безвизового режима с ЕС часть укра-
инского политического класса считает необ-
ходимым завершить переориентацию стра-
ны — отгородиться от России. Иногда у меня 
возникает ощущение, что задача этих людей 
— как можно туже затянуть узлы, которые 
их преемникам все равно придется распуты-
вать»,— говорит 

”
Ъ“ бывший министр ино-

странных дел Украины Леонид Кожара, ли-
дер оппозиционной партии «Социалисты».
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После того как президенту 
пожаловались на угольную пыль 
в портах, депутаты предложили 
стивидорам потратиться на крышу 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Белый дом рассмотрит вопрос расшире-
ния практики согласования внеплановых 
проверок с прокурорами — законопроект, 
дополняющий перечень требующих со-
гласования проверок мероприятиями в 
сфере страхового, банковского и пробир-
ного надзора, подготовлен Генпрокура-
турой. Как выяснилось вчера на совеща-
нии по реформе контрольно-надзорной 
деятельности (КНД), ведомства научи-
лись обходить контроль Генпрокурату-
ры — вместо проверок они проводят ад-
министративные расследования. Среди 
предложенных решений проблемы — при-
равнивание таких мероприятий к провер-
кам, а также введение возможности воз-
буждения административного дела только 
после проведения проверки.

Вчера в Горках премьер-министр Дмитрий 
Медведев собрал правительство и губернато-
ров для обсуждения реформы КНД, которая 

входит в число приоритетных проектов пра-
вительства. «С момента утверждения паспорта 
программы уже есть определенные достиже-
ния по каждому из проектов»,— заверил пре-
мьера курирующий реформу министр по де-
лам «Открытого правительства» Михаил Абы-
зов. Среди ближайших шагов — создание ат-
тестационной комиссии, которая будет оце-
нивать качество работы руководства феде-
ральных надзорных ведомств. Кроме того, ве-
домства подготовят предложения об увеличе-
нии финансирования работы региональных 
контрольных органов.

О проблемах на совещании доложил ген-
прокурор Юрий Чайка — среди нарушений 
он назвал проведение проверок по аноним-
ным обращениям, а также попытки включить 
в планы проверки малого бизнеса, несмотря 
на надзорные каникулы. Кроме того, он отме-
тил, что силовые структуры под видом глас-
ных оперативных мероприятий могут «пара-

лизовать работу» организаций — генпрокурор 
напомнил, что еще в 2013 году предлагал уста-
новить обязательное согласование с прокуро-
рами подобных проверок.

Сейчас согласования прокуроров требуют 
только 3% внеплановых проверок. Из 3 млн ме-
роприятий за 2015–2016 годы согласованию 
с прокурором подлежали лишь 88 тыс. Вчера 
Юрий Чайка сообщил, что внес в Белый дом 
предложения по расширению полномочий 
прокуратуры. Как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

Генпрокуратуры, в законопроекте предлагает-
ся распространить требование согласования на 
страховой, пробирный, банковский надзоры, 
а также контроль финансовых рынков, обеспе-
чения безопасности объектов ТЭК, обработки 
персональных данных и торговли. Кроме того, 
расширяется и перечень оснований для согла-
сования ряда проверок — в частности, пожар-
ного, миграционного, строительного надзора, 
а также антимонопольного контроля.

Другая проблема — проведение вместо 
проверок административных расследова-
ний, которые не требуют санкции прокурора. 
По словам Михаила Абызова, вчера обсужда-
лась возможность приравнять такие меропри-
ятия к проверкам, чтобы они также проходи-
ли процедуру согласования. Как рассказали 

”
Ъ“ участники совещания, варианты решения 

этой проблемы вчера представил глава РСПП 
Александр Шохин, предложив ввести возмож-
ность возбуждения административного дела 
(если поводом стало нарушение требований, в 
отношении которых проводится госконтроль) 
только после проведения проверки. Эту идею 
развил бизнес-омбудсмен Борис Титов — рас-
следование должно заканчиваться фиксацией 
нарушения или предписанием, а для наказа-
ния предпринимателей контролирующим ор-
ганам сначала придется получать разрешение 
на проверку.

Евгения Крючкова

Проверки по согласию
Генпрокуратура предлагает чаще санкционировать контрольные мероприятия

Верховный суд (ВС) решил, что 
нельзя наказывать компании за 
несообщения об открытии обо-
собленных подразделений (ОП), 
как за непостановку юрлиц на на-
логовый учет. Последнее карает-
ся штрафом в 10% дохода от такой 
деятельности. По мнению ВС, нуж-
но разграничивать эти два нару-
шения, иначе это может привести 
к «неограниченному усмотрению 
в процессе правоприменения» и 
«произволу в применении санк-
ций». Теперь непостановка на учет 
подразделения должна квали-
фицироваться как непредставле-
ние сведений налоговым органам 
— штраф за это составляет все-
го 200 руб. за каждый непредстав-
ленный документ.

26 июня ВС вынес решение по на-
логовому делу ООО «Мостостроитель-
ная компания 

”
Тындатрансмост“». 

При выездной проверке налоговая 

инспекция обнаружила, что «Тында-
трансмост» не поставил на учет два 
своих обособленных подразделения 
в Якутии и Амурской области. За это 
компанию привлекли к ответствен-
ности по п. 2 ст. 116 Налогового кодек-
са (ведение деятельности организаци-
ей без постановки на учет), выписав 
7,7 млн руб. штрафа. Налогоплатель-
щик не согласился с квалификаци-
ей нарушения, но арбитражные суды 
приняли сторону налоговиков. «Тын-
датрансмост» добился передачи дела в 
ВС — и экономколлегия удовлетвори-
ла его иск, отменив решение ИФНС.

В определении ВС говорится о «не-
допустимости недостаточной разгра-
ниченности составов правонаруше-
ний» — это может «привести к нео-
граниченному усмотрению в процес-
се правоприменения, к произволу в 
применении санкций». ОП (за выче-
том филиалов и представительств) 
ставится на учет на основании сооб-

щения, которое юрлицо обязано на-
править в налоговые органы. Непред-
ставление в установленный срок до-
кументов или сведений, включая не-
сообщение о создании ОП, подчерк-
нул ВС, влечет ответственность по 
п. 1 ст. 126 Налогового кодекса (НК) 
(200 руб. штрафа за каждый непред-
ставленный документ). Коллегия от-
метила, что высокий штраф — 10% от 
доходов — по п. 2 ст. 116 НК связан с 
тем, что при непостановке юрлица на 
учет у налоговиков «отсутствует воз-
можность идентифицировать нало-
гоплательщика» и определить, сколь-
ко налогов он должен уплатить. Но 
«Тындатрансмост» не допускал неу-
платы налогов на деятельность его по-
дразделений, а у инспекции не было 
оснований для применения ст. 116 и 
«изъятия части дохода, с которого об-
ществом уплачены налоги».

Замглавы департамента налого-
вой безопасности «КСК групп» Павел 

Андрейкин считает подход арбитров 
«справедливым и объективным». Ру-
ководитель юридического отдела АКГ 
«МЭФ-Аудит» Александр Овеснов на-
поминает о письмах ФНС и Минфи-
на 2013–2014 годов с той же позици-
ей, что и у ВС — но налоговые органы 
не всегда им следовали. «Инспекторы 
все равно нередко привлекали компа-
нии к ответственности за непостанов-
ку на учет, и ряд арбитражных судов 
поддерживал такой подход»,— под-
тверждает Павел Андрейкин. По его 
словам, это связывали с тем, что непо-
становка ОП на учет приводит к нерав-
номерному распределению налогов 
между региональными бюджетами.

В ФНС 
”
Ъ“ сообщили: ранее «име-

лась неопределенность в рассма-
триваемом вопросе», теперь она 
устранена, а позиция ВС «доведе-
на до нижестоящих налоговых ор-
ганов». На поступлениях в бюджет 
это «не отразится», учитывая «незна-

чительное число привлечений к от-
ветственности по п. 2 ст. 116 НК».

Между тем, подчеркивает Алек-
сандр Овеснов, штраф в10% от дохода 
может достигать существенных раз-
меров: «В деле ООО 

”
Кодак“ инспек-

ция пыталась взыскать 52,6 млн руб. 
штрафа, и ее решение было отменено 
судом лишь из-за недоказанности ре-
ального количества ОП, не состоящих 
на налоговом учете. Но вопрос право-
мерности применения самой санк-
ции даже не рассматривался. В связи 
с этим очень важно, что участники на-
логовых правоотношений наконец 
получили внятные и конкретные по-
яснения». По мнению господина Ан-
дрейкина, подход ВС «позволит про-
вести разграничительную черту меж-
ду лицами, сознательно не осуществ-
ляющими уплату налогов, и добросо-
вестными плательщиками, допуска-
ющими ошибки».

Анна Занина

Неучтенных отделили от неплательщиков
Верховный суд поддержал бизнес в споре с ФНС об учете обособленных подразделений компаний
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процента составила инфляция с 27 июня по 3 июля 2017 года, сообщил свою оценку Росстат. Такой ее 
подскок после трех недель роста потребительских цен на 0,1% объясняется плановым повышением с 
1 июля регулируемых тарифов на 4%. По оценке Дмитрия Полевого из банка ING, рост тарифов обеспечил 
0,32% из 0,4% роста потребительских цен, остальные составляющие недельного индекса подорожали на 
0,09%, что совпадает с динамикой в последние недели июня. Таким образом, по состоянию на 3 июля 
годовая инфляция остается на уровне 4,14–4,2%, фактически не изменившись по сравнению с показате-
лем июня. Впрочем, эффект от роста тарифов будет сказываться на инфляции еще одну-две недели.

СТРАХОВАНИЕ

Добровольное  
автострахование  
выгоднее обязательного

Страховая статистика показывает, 
что настойчивость страхового лобби 
на необходимости либерализации 
тарифов ОСАГО имеет основания — 
самостоятельное определение ставок 
более выгодно страховщикам, что 
наглядно демонстрирует исследова-
ние KPMG «Обзор рынка страхования 
в России». Компания представила 
итоги опроса управленцев стра-
ховщиков, согласно которым каско 
(тарифы в котором не регулируются 
государством) по итогам 2016 года 
вышло на «самый прибыльный уро-
вень за последние пять лет». Сред-
ний коэффициент убыточности (КУ) 
по добровольному автострахованию 
(соотношение совокупного убытка к 
заработанной премии) составил 79%, 
его ожидаемая величина по итогам 
2017 года — 66%.

По данным ЦБ, комбинированный 
КУ по каско за 2016 год еще ниже 
— он составил 63% (регулятор не 
учитывает в расчетах управленческие 

расходы страховщиков). Тем време-
нем в ОСАГО (где тарифы устанавли-
вает ЦБ) коэффициент убыточности, 
по данным KPMG, по итогам 2016 
года пробил планку в 80% и по про-
гнозам достигнет 84% в 2017 году. 
ЦБ оценивает комбинированный КУ 
в ОСАГО по итогам 2016 года еще 
хуже — в 97,8%. Как пишут аналитики 
KPMG, «коэффициент убыточности 
ОСАГО достиг своего максимального 
значения за последние пять лет, и 
дальнейшие прогнозы его динамики 
пессимистичны». Убыточность 
ОСАГО продолжат усугублять 
система продаж РСА «Единый агент», 
электронные полисы и натуральное 
возмещение. Только ремонтная ре-
форма добавит к КУ 7,5 процентного 
пункта. «Рост убыточности ОСАГО 
вынуждает игроков сдавать лицензии 
на данный вид деятельности. По 
мнению опрошенных руководителей 
страховых компаний, в 2017 году 
еще около двух крупных компаний 
покинет рынок ОСАГО»,— говорится 
в документе KPMG.

Как следует из годового отчета 
второго по величине игрока на рынке 
ОСАГО — компании «РЕСО-Гаран-
тия», «в качестве крайней меры 
рассматривается и возможность 
отказа от лицензии на ОСАГО 
для обеспечения финансовой 
устойчивости и платежеспособности 
общества в условиях галопирующего 
роста убыточности в данном виде 
страхования». Страховщик занимал 
15,1% рынка ОСАГО в 2016 году 
по доле собранной премии. Лидер 
рынка ОСАГО — компания «Рос-
госстрах» уже сократила продажи 
полисов на 20% в 2016 году. За год 
сдали лицензии на ОСАГО еще три 
страховщика — «ВТБ Страхование», 
«Уралсиб» и «Альянс».

Татьяна Гришина
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Госдума одобрила вчера в пер-
вом чтении правительственный 
законопроект о новой редакции 
бюджетных правил, с помощью 
которых Минфин обещает изба-
вить бюджет от нефтяной зави-
симости. Также поправки позво-
ляют передавать деньги Фонда 
национального благосостояния 
Резервному фонду, что фактиче-
ски может привести к объедине-
нию двух этих «кубышек». С бюд-
жетным правилом, основанным 
на гипотезе о том, что нефть еще 
долго будет стоить $40 за бар-
рель, думское большинство в це-
лом согласилось. Ликвидации же 
ФНБ, в котором депутаты видят 
подушку безопасности для пен-
сионной системы, они обещают 
не допустить.

Новые бюджетные правила пред-
ставляют собой поправки к Бюд-
жетному кодексу. Их смысл при-
мерно тот же, что и раньше: огра-
ничить расходы бюджета, привязав 
их к консервативному прогнозу це-
ны нефти. Базовой ценой отсечения 
Минфин назначил $40 за баррель 
Urals в ценах 2017 года с дальней-

шей ежегодной индексацией на 2%, 
то есть на уровень инфляции в США.

Правило будет применяться для 
верстки бюджета на 2019 год и да-
лее, но фактически оно действует 
уже сейчас — Минфин скупает на 
рынке долларов в резервы за счет 
нефтяных допдоходов. Представляя 
вчера законопроект Госдуме, замгла-
вы Минфина Владимир Колычев за-
явил, что «каждый серьезный эконо-
мический кризис за последние 50 
лет был связан с динамикой цен на 
нефть, пора оставить эту страницу 
истории позади». 

Вторая и более свежая идея зако-
нопроекта — возможность перевода 
средств ФНБ в Резервный фонд для 
финансирования бюджетного дефи-
цита. «Размер такого перевода при 
его необходимости предполагает-
ся устанавливать в законе о бюдже-
те»,— сообщил замминистра. На 1 
июля размер ФНБ составлял $74,2 мл-
рд, или 4,4 трлн руб. (40% средств вы-
делено на инфраструктурные про-
екты, ликвидная часть фонда — око-
ло 2,5 трлн руб.). Объем Резервного 
фонда — $16,7 млрд, при этом к кон-
цу 2018 года по бюджетным проекти-
ровкам он будет исчерпан.

Комитет Госдумы по бюджету 
конструкцию бюджетных правил 
в целом одобрил, упрекнув Мин-
фин лишь в излишнем оптимизме 
прогноза. «На долгосрочный равно-
весный уровень цен на нефть будет 
оказывать понижающее давление 

предложение американской слан-
цевой нефти»,— указал комитет. На-
помним, другие эксперты, в том чи-
сле глава совета ЦСР Алексей Куд-
рин, наоборот, говорят об уместно-
сти поднятия цены отсечения до $45 
за баррель — при $40 разогнать эко-
номический рост из-за «зажатия» рас-
ходов, по их мнению, не получится. 

По части передела накоплений 
комитет приводит позицию Счет-
ной палаты, которая полагает, что за-
крепление ФНБ в качестве донора Ре-
зервного фонда в отсутствие источни-
ков формирования ФНБ «приведут в 
конечном итоге к его исчерпанию, 
что содержит риски для обеспечения 
софинансирования добровольных 
пенсионных накоплений граждан 
РФ» и покрытия дефицита бюджета 
Пенсионного фонда (такие цели, на-
помним, ставит сейчас ФНБ действу-
ющее законодательство). «Я так пони-
маю: при втором чтении правитель-
ство намерено выйти с предложени-
ем отказаться от бессмысленного де-
ления на ФНБ и Резервный фонд,— 
сказал вчера глава бюджетного коми-
тета Андрей Макаров.— Мы глубоко 
убеждены, что ФНБ должен быть со-
хранен». По его словам, «следует пред-
усмотреть механизмы для того, что-
бы бюджетное правило действитель-
но работало на экономику страны, а 
не служило бы инструментом прое-
дания будущего наших пенсионеров 
в угоду сегодняшнему дню».

Вадим Вислогузов

Госдума взялась за правило
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Глава бюджетного комите-
та Госдумы Андрей Мака-
ров указал Минфину на не-
обходимость сохранения 
Фонда национального бла-
госостояния   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Служить государству можно, 
лишь отслужив Родине
Депутаты установили десятилетний запрет 
на госслужбу тем, кто «откосил» от армии

Госдума одобрила вчера во вто-
ром чтении законопроект, со-
гласно которому граждан РФ, 
уклонившихся от службы в ар-
мии, в течение десяти лет нель-
зя брать на работу в государ-
ственные и муниципальные 
органы власти. Депутаты, таким 
образом, исполнили предпи-
сание Конституционного суда, 
признавшего неконституцион-
ной прежнюю норму, по кото-
рой уклонист пожизненно не мог 
стать госслужащим.

Депутаты одобрили вчера во вто-
ром чтении законопроект, который 
устанавливает ограничения для тех, 
не прошел «военную службу по при-
зыву, не имея на то законных осно-
ваний». Уклонист, «откосивший» от 
армии, не может быть государствен-
ным и муниципальным служащим. 
Запрет будет действовать в течение 
десяти лет с того момента, как при-
зывная комиссия, исследовав все об-
стоятельства, утвердит заключение о 
том, что гражданин не проходил «во-
енную службу по призыву, не имея 

на то законных оснований». Район-
ный военкомат должен заранее при 
помощи повестки сообщить гражда-
нину, в какой день и час призывная 
комиссия намерена рассмотреть его 
дело. Подозреваемый в уклонении 
от воинской службы вправе присут-
ствовать на заседании комиссии и 
доказывать свою правоту. Если он не 
сможет ничего доказать районной 
комиссии, то вправе обжаловать ее 
заключение в областной (республи-
канской, краевой) призывной ко-
миссии. Если и на региональном 
уровне гражданин не докажет пра-
воту, то он вправе обратиться в суд.

Соответствующие ограничения 
депутаты вписали в законы «О го-
сударственной гражданской служ-
бе РФ» и «О муниципальной службе 
в РФ». Если человека уличат в укло-
нении уже после того, как он посту-
пит на работу в госорган (или орган 
МСУ), то он должен быть незамедли-
тельно уволен.

Законопроект призван «укрепить 
престиж военной службы», пояснил 
автор законопроекта, первый зам-

пред думского комитета по оборо-
не Андрей Красов («Единая Россия»). 
В первоначальном варианте проек-
та запрет устанавливался лишь на 
пять лет. Но при подготовке ко вто-
рому чтению господин Красов пред-
ложил увеличить срок до десяти лет, 
и никто из депутатов ему вчера воз-
ражать не стал. Но даже такой срок 
ограничения мягче прежнего, по ко-
торому уклонист отстранялся от гос-
службы пожизненно. Конституцион-
ный суд в 2014 году постановил, что 
запрет не может быть бессрочным, и 
потребовал от законодателей устано-
вить конкретный срок.

Господин Красов пытался также 
установить для уклонистов пятилет-
ний запрет на выезд за границу. Но 
поддержки в Госдуме не нашел, и «за-
прет на выезд» исчез из законопро-
екта ко второму чтению. В итоге де-
путаты одобрили его без вопросов и 
обсуждения за две минуты.

Виктор Хамраев

Задачи выполнены на все 101
Стратегическая авиация вновь отстрелялась 
новыми ракетами в Сирии

Вчера самолеты стратегиче-
ской авиации Ту-95МС нане-
сли удар крылатыми ракетами 
Х-101 по позициям боеви-
ков в сирийских провинциях 
Хомс и Хама. Российские во-
енные утверждают, что пора-
жены все намеченные цели: 
три крупных склада вооруже-
ний и боеприпасов, а также ко-
мандный пункт террористов. 
По мнению эксперта, на грани-
це этих провинций отсутству-
ет критическая напряженность, 
оправдывающая использова-
ние данного типа ракет. По све-
дениям ”Ъ“, для военных куда 
важнее было испытать дорабо-
танную по результатам преды-
дущих пусков Х-101.

Вчера Минобороны разместило 
видеозапись ракетного удара по по-
зициям террористов «Исламского 
государства» (ИГ, запрещено в Рос-
сии) на границе провинций Хама и 
Хомс в Сирии. Стратегические ра-
кетоносцы Ту-95МС в сопровожде-
нии истребителей Су-30СМ выпу-
стили несколько крылатых ракет 
Х-101. В сообщении ведомства под-
черкивается, что все намеченные 
цели были успешно поражены: «В 
результате удара уничтожены три 
крупных склада вооружений и бо-
еприпасов, а также командный 
пункт террористов в районе горо-
да Акербат, что подтверждено дан-
ными объективного контроля». По 
словам представителя ведомства, 
ракетоносцы взлетали с авиабазы 
Энгельс (Саратовская область), со-
вершили дозаправку в воздухе, а 
только потом уже выпустили Х-101 
с расстояния около 1 тыс. км. По 
окончании боевого задания все са-
молеты вернулись в места постоян-
ного базирования, добавили в ве-
домстве.

Крылатая ракета воздушного ба-
зирования Х-101 способна уничто-
жать подвижные цели с точностью 
попадания до 10 м, а дальность по-
ражения составляет до 4,5 тыс. км. 
Удар по границе провинций Хама и 
Хомс стал не первым боевым при-
менением данного типа ракет — 
Х-101 неоднократно применялись 
в ходе военной операции России 
в Сирии. Последний раз бомбар-
дировщики наносили удар Х-101 в 
феврале в районе сирийского горо-
да Ракка. По словам полковника за-
паса Виктора Мураховского, в рай-

оне границы провинций Хама и 
Хомс находятся стационарные це-
ли террористов, которые было не-
обходимо уничтожить. При этом, 
по его словам, военная обстанов-
ка в Сирии является тяжелой сей-
час только на юге, в остальных ре-
гионах — ситуация некритическая. 
«То есть совершенно необязательно 
было наносить удар именно этим 
типом ракет, но сейчас идет боевая 
подготовка летнего периода обуче-
ния российских военнослужащих, 
что объясняет необходимость отра-
ботать удар в боевых условиях»,— 
заявил эксперт.

По слова источника 
”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, целью 
этого пуска была не только необхо-

димость в короткие сроки уничто-
жить инфраструктуру боевиков, но 
и испытать Х-101 после некоторых 
доработок по итогам первого бо-
евого применения. И вчера Х-101 
свои характеристики подтверди-
ла. В 2016 году президент Влади-
мир Путин, говоря об операции в 
Сирии, признавался, что боевые 
действия выявили «определенные 
проблемы», устранение которых 
позволит «скорректировать даль-
нейшие направления развития и 
совершенствования образцов во-
енной техники».

Напомним, что в последний раз 
обстрелы провинции Хама россий-
скими военными состоялись 23 ию-
ня. Тогда были произведены пуски 
шести крылатых ракет «Калибр» по 
объектам ИГ из восточной части ак-
ватории Средиземного моря (пуски 
были осуществлены с фрегатов «Ад-
мирал Эссен» и «Адмирал Григоро-
вич», а также дизель-электрической 
подлодки «Краснодар»). В результа-
те удара, по данным Миноборо-
ны РФ, были уничтожены пункты 
управления и склады вооружения 
боевиков в провинции Хама. Остав-
шиеся объекты уничтожили бом-
бардировщики ВКС РФ.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Геннадий Зюганов несет слово 
президента коммунистам
КПРФ думает, как решить проблемы  
с губернаторскими выборами

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов рассказал однопартийцам 
о встрече с Владимиром Пути-
ным, на которой президент яко-
бы «выразил удивление», что для 
думских партий муниципальный 
фильтр все еще действует. Об 
этом рассказали источники ”Ъ“ 
в руководстве КПРФ. У партии в 
этом году возникли проблемы со 
сбором подписей в поддержку 
кандидатов в губернаторы. Еще 
одна проблема у руководства 
КПРФ возникла из-за марийско-
го отделения партии. Оно добро-
вольно не выдвинуло кандидата 
ради союза с врио губернатора.

О своей встрече с президентом 
Владимиром Путиным Геннадий Зю-
ганов рассказал на секретариате ЦК 
КПРФ. Встреча прошла 28 июня. Кол-
легам господин Зюганов рассказал, 
что поднял на ней вопрос о муници-
пальном фильтре. В ходе кампании у 
КПРФ могут возникнуть проблемы, 
напоминают собеседники 

”
Ъ“. Среди 

регионов, на которые делает ставку 
партия,— Бурятия, однако основной 
конкурент врио губернатора Алексея 
Цыденова сенатор Вячеслав Марха-
ев (КПРФ) рискует не собрать необхо-
димое число подписей муниципаль-
ных депутатов. Он уже обвинил штаб 
врио в сборе подписей в пользу «тех-
нических» кандидатов (

”
Ъ“ сообщал 

об этом 21 июня). Геннадий Зюганов 
передал президенту письмо лидеров 
трех думских партий с требованием 
отменить сбор подписей местных де-
путатов для кандидатов парламент-
ских партий. По словам собеседников 

”
Ъ“, лидер КПРФ доложил соратни-

кам об удивлении Владимира Путина 
тем, что «муниципальный фильтр для 
думских партий существует».

Письмо лидеров КПРФ, ЛДПР и 
«Справедливой России» было направ-
лено в Кремль еще в начале апреля 
(см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). Инициативу пу-

блично поддерживала и глава Цент-
ризбиркома Элла Памфилова. Пер-
вое заседание рабочей группы по ана-
лизу избирательного законодательст-
ва под руководством первого замгла-

вы АП Сергея Кириенко прошло 22 
июня, когда менять законодательст-
во к выборам 2017 года было уже точ-
но нельзя. По словам первого замру-
ководителя фракции «Справедливой 
России» Александра Буркова, вопрос 
отмены муниципального фильтра на 
рабочей группе в АП поднимался, но 
в повестке приоритетны другие во-
просы, в частности, ужесточение на-
казаний для фальсификаторов. «У Зю-
ганова основная проблема сейчас — 
Мархаев. Это один из сильнейших 
кандидатов, который не может прой-
ти фильтр»,— говорит господин Бур-
ков. Справоросс не в курсе, поднимал 
ли ранее лидер фракции Сергей Ми-
ронов аналогичную тему во время 
встречи с президентом. Вчера с Вла-
димиром Путиным встретился и ли-
дер ЛДПР Владимир Жириновский, 
который также должен был обсудить 
другие вопросы.

«Закон, который предполагает му-
ниципальный фильтр для кандида-
тов, существует не первый год (с воз-
врата прямых выборов в 2012 го-
ду.— 

”
Ъ“), и трудно предположить, что 

Путин не в курсе про эту деталь»,— го-
ворит политтехнолог Валентин Биан-
ки. Он допускает, что после выборов 
может произойти смягчение институ-
та муниципального фильтра, но при 
этом могут появиться новые условия 
для участия в выборах.

Еще одна проблема, с которой 
может столкнуться КПРФ, связана с 
управляемостью региональных отде-
лений. Поводом для обсуждения это-
го вопроса стало решение рескома 
КПРФ в Марий Эл во главе с первым 
секретарем Иваном Казанковым не 
выдвигать кандидата в губернаторы 
вопреки решению президиума пар-
тии. 22 июня конференция рескома 
поддержала работу врио главы Ма-
рий Эл Александра Евстифеева. Бо-
лее того, господин Евстифеев сам то-
же посетил конференцию КПРФ.

Это вызвало не только недоволь-
ство в руководстве партии, но и раз-
ногласия среди партийцев республи-
ки. По словам источников 

”
Ъ“, на про-

шедшем в выходные пленуме Йош-

кар-олинского горкома часть комму-
нистов выступила с резкой критикой 
руководства рескома в связи с отка-
зом выдвигать кандидата на губерна-
торских выборах. Поступали и пред-
ложения выразить недоверие госпо-
дину Казанкову. В руководстве горко-
ма 

”
Ъ“ подтвердили наличие разно-

гласий, однако считают, что это «вну-
трипартийное дело». «Республикан-
ский комитет принял решение не 
выдвигать кандидата. Этот вопрос 
возник на пленуме. Его побудоражи-
ли, на этом все и закончилось»,— за-
явил 

”
Ъ“ глава горкома Йошкар-Олы 

Александр Маслихин. Он отметил 
«пафос некоторых выступлений», од-
нако считает это «нормами партий-
ной демократии».

Лично Геннадий Зюганов не спе-
шит давать оценку ситуации и созы-
вать президиум партии, который, в 
частности, может дать установки ре-
гиональной организации. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ в руководстве КПРФ 

отметил, что плановый президиум 
ЦК может пройти не раньше двадца-
тых чисел июля. То есть вопрос о выд-
вижении кандидата можно считать 
закрытым. Открыт вопрос только о 
том, какой сигнал руководство смо-
жет дать другим отделениям, говорит 
другой партиец.

Секретарь марийского отделения 
Геннадий Зубков заявил 

”
Ъ“, что ре-

спубликанские коммунисты не на-
мерены менять своего решения без 
указания вышестоящего органа. Он 
сказал, что конференция приняла ре-
шение не выдвигать кандидата «абсо-
лютным большинством» — «за» было 
42 из 43 делегатов. Врио губернато-
ра Евстифеев продолжает оказывать 
внимание местным коммунистам. 
По словам Александра Маслихина, 
он посетил совхоз «Звениговский», 
которым руководит Иван Казанков, 
«произвел ряд кадровых назначений 
по предложению партийцев». «Тако-
го не было с 1991 года»,— порадовал-
ся коммунист.

Максим Иванов;  
Кирилл Антонов,  
Казань

Честную госслужбу  
будут начинать с армии
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Вадим Колесниченко 
заменил «Родину»
В губернаторы Севастополя  
его выдвинула партия «Великое Отечество»

Экс-депутат Верховной рады 
Украины Вадим Колесниченко 
выдвинут кандидатом на пост 
губернатора Севастополя пар-
тией «Великое Отечество».  
Изначально его выдвинуло го-
родское отделение «Родины», 
однако конференция закончи-
лась скандалом. Лидер партии 
Алексей Журавлев аннулиро-
вал свое согласование канди-
датуры. Вадим Колесниченко 
и эксперты считают, что дав-
ление на партию мог оказать 
врио губернатора Севастополя 
Дмитрий Овсянников. Сам он 
заявил, что работает «строго 
в рамках закона».

Вадима Колесниченко вчера 
выдвинула кандидатом в губерна-
торы Севастополя партконферен-
ция городского отделения партии 
«Великое Отечество» (ПВО). Делега-
там продемонстрировали видеоо-
бращение лидера партии Николая 
Старикова, который предложил 
поддержать кандидатуру господи-
на Колесниченко. После конферен-
ции он подал документы в гориз-
бирком.

Господин Колесниченко сказал 

”
Ъ“, что «севастопольские власти» 

приняли «беспрецедентные меры» 
по недопущению его к выборам. 

«Срывом выдвижения от партии 

”
Родина“ они пытались меня ском-

прометировать, и ими были подго-
товлены еще три подставные пар-
тии, которые якобы были соглас-
ны меня выдвигать, но при этом все 
время просили перенести выдвиже-
ние на более поздний срок»,— ска-
зал он. Пресс-секретарь Дмитрия 
Овсянникова Григорий Буйлов ска-
зал 

”
Ъ“, что комментарий по этому 

вопросу был дан ранее и добавить 
нечего. 30 июня господин Овсянни-
ков заявил 

”
Ъ“, что работает «строго 

в рамках закона». «Предлагаю точно 
так же действовать всем остальным 
и прекратить устраивать политиче-
ское шоу»,— сказал он.

Напомним, 29 июня на конфе-
ренции «Родины» глава ее севасто-
польского отделения Сергей Смо-
льянинов предложил выдвинуть в 
губернаторы Вадима Колесничен-
ко. У него было представление на 
его имя, подписанное лидером пар-
тии Алексеем Журавлевым. Выдви-
жение поддержали 25 из 27 деле-
гатов. Однако после конференции 
ее результаты недействительными 
объявил господин Журавлев, ска-
зав, что он не согласовывал выдви-
жение Вадима Колесниченко.

Член общественной палаты Се-
вастополя Иван Комелов считает, 

что у Вадима Колесниченко «сомни-
тельные шансы» на прохождение 
муниципального фильтра (нужно 
собрать подписи 12 депутатов хотя 
бы в восьми муниципалитетах, а от 
ПВО есть всего один депутат). «Ско-
рее пока это имиджевая заявка на 
участие в выборах, чтобы попытать-
ся сохраниться в политике»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Комелов. В свою 

очередь, доктор политических наук 
Александр Ирхин считает, что пре-
одоление Вадимом Колесниченко 
муниципального фильтра «зави-
сит от того, насколько умело будет 
находить компромиссы с местны-
ми элитами Дмитрий Овсянников». 
Пока же, по мнению господина Ир-
хина, врио главы остается фавори-
том избирательной кампании: Ва-
дим Колесниченко — «уважаемый 
в Севастополе» человек, способный 
набрать «высокий процент» и соста-
вить реальную конкуренцию Дмит-
рию Овсянникову, если тот допу-
стит серьезные ошибки. Реальным 
конкурентом Дмитрию Овсянни-
кову господина Колесниченко на-
зывали политолог Сергей Горбачев 
и зампред экспертно-консультатив-
ного совета при главе Крыма Алек-
сандр Форманчук.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

По словам источника ”Ъ“, целью пуска 
по позициям боевиков в сирийских 
провинциях Хомс и Хама была не толь-
ко необходимость в короткие сроки 
уничтожить инфраструктуру террори-
стов, но и испытать Х-101 после некото-
рых доработок по итогам первого бое-
вого применения
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Как стало известно ”Ъ“, круп-
ный скандал разгорелся вокруг 
дела об организации преступ-
ного сообщества (ОПС) по вы-
воду средств из России в Китай. 
Несмотря на то что прокурату-
ра направила 168 томов рассле-
дования на рассмотрение суда 
в Екатеринбурге, фигуранты де-
ла не только не ознакомились со 
всеми материалами, но и оказа-
лись вовлечены в другой процесс 
— по обжалованию следственных 
действий. В свою очередь, защи-
та обвиняемых, разбираясь в об-
стоятельствах дела, выяснила, 
что российское следствие рас-
крыло преступление, не обраща-
ясь за помощью к компетентным 
органам КНР и не допрашивая по-
лучателей денег. Последние ут-
верждают, что все операции бы-
ли вполне законными.

В Верх-Исетском райсуде Екате-
ринбурга на 6 июля назначены слуша-
ния по уголовному делу об «организа-
ции преступного сообщества по пере-
воду денежных средств на счета нере-
зидентов с использованием подлож-
ных документов», а также о «легали-
зации доходов, полученных преступ-
ным путем» (ст. 210, ст. 193.1, ст. 327 и 
ст. 174.1 УК РФ). Перед судом предста-
нут десять обвиняемых, двое из кото-
рых — Чэнь Сиу и Инь Чэн — являют-
ся гражданами КНР. Еще один китаец, 
Фань Цзиньхай, находится в розыске.

По версии СКР, ОПС было созда-
но в начале 2014 года жителями Ека-
теринбурга Дмитрием Серяниным 
и Михаилом Романовым, тюмен-
цем Виктором Медведевым, а также 
Фань Цзиньхаем. Действуя совмест-
но с другими фигурантами рассле-
дования, полагают в СКР, обвиняе-
мые принимали «от недобросовест-
ных китайских предпринимателей, 
работавших в Екатеринбурге, денеж-
ную наличность и за вознагражде-
ние передавали ее российским ком-
мерсантам, заинтересованным в не-
законном обналичивании своих до-
ходов». Взамен, говорится в матери-
алах дела, указанные коммерсанты 
переводили в безналичном порядке 
эквивалентные суммы на счета ека-
теринбургских и тюменских фирм, 
контролируемых преступным сооб-
ществом. Затем данные фирмы за-
ключали с подставными китайски-
ми компаниями фиктивные дого-
воры аутсорсинга о предоставлении 
им персонала для осуществления де-
ятельности в области информаци-
онных технологий. После этого осу-

ществлялись конвертация рублей в 
валюту и вывод ее в Китай под видом 
оплаты договоров аутсорсинга.

По подложным документам, пред-
ставленным кредитным организаци-
ям, которые обладают полномочиями 
агентов валютного контроля, обвиня-
емые, по версии следствия, с апреля 
по декабрь 2014 года совершили се-
рию операций по переводу на счета 
китайских компаний более $10 млн 
и свыше 32 млн китайских юаней, 
что эквивалентно 595,7 млн руб. Кро-
ме того, предполагаемые участники 
ОПС отмыли деньги, вырученные в 
результате незаконных операций. 
Большинство компаний, участвовав-
ших в сделках и вызвавших подозре-
ние у следствия, занималось разра-
боткой компьютерных программ.

Между тем, разбираясь в обстоя-
тельствах дела, защитники обвиняе-
мых съездили в КНР, проведя собст-
венное расследование происшедше-
го. Опросив директоров китайских 
предприятий-контрагентов, адвока-
ты, по их данным, получили доказа-
тельства того, что все контракты с ки-
тайскими партнерами российских 
бизнесменов были не фиктивными, 
как считают в СКР, а надлежащим 
образом оформленными. Более то-
го, они не вызвали никаких подозре-
ний у банков, осуществлявших пере-
воды денег за границу. Следствие же, 
полагают защитники, в этом вопросе 
вообще не стало разбираться, так как 
не обращалось ни к компетентным 
органам КНР, ни пыталось допросить 
партнеров российских предприни-
мателей в этой стране. Кроме того, 
у защитников вызвала подозрение 
вмененная в вину участникам ОПС 
сумма отмытых доходов от преступ-
ного бизнеса. Оказалось, что за каж-
дый из восьми месяцев незаконной 
деятельности каждый из участников 
сообщества легализовал чуть больше 
8,5 тыс. руб. Отмывание подобных 
сумм, по версии защиты, «представ-
ляется нелепой затеей, которая про-
сто не имеет никакого экономическо-
го и даже логического смысла».

Наконец, привлеченные защит-
никами специалисты ООО «Аудитор-
ская фирма 

”
Ауди“», изучив докумен-

ты, которые легли в основу расследо-
вания, пришли к выводу: фигуранта-
ми дела если и допускались наруше-
ния, то в части уплаты налогов со сво-
их финансовых операций, однако 
следствие налоговые органы к дан-
ному процессу не привлекало, поэто-
му, полагают защитники, состава пре-
ступления в деле вообще нет.

Однако материалы собственно-
го расследования, подготовленные 
защитой, сотрудники СКР отказа-
лись приобщить к уголовному делу, 
сославшись на то, что свое разбира-
тельство они уже закончили. Защиту 
и самих обвиняемых решением суда 
ограничили в сроках ознакомления, 
после чего обвинительное заключе-
ние было утверждено прокуратурой 
Тюменской области, а дело направ-
лено в суд.

Таким образом, полагают адвока-
ты, было нарушено право их клиен-
тов на защиту, так как они просто не 
смогли прочитать те материалы, ко-
торые были собраны их представи-
телями. Не были представлены эти 
документы и на оценку прокурору, 
направившему дело в суд. «Сложи-
лась парадоксальная ситуация — на-
значено предварительное слушание 
по делу, а жалоба моего клиента, ко-
торого ограничили в ознакомлении 
с материалами, Тюменским област-
ным судом еще не рассмотрена»,— 
отметил адвокат господина Серяни-
на Алексей Поздняков.

Господин Поздняков направил 
заявление заместителю генпроку-
рора Виктору Гриню, надзирающе-
му за предварительным следстви-
ем, в котором просит провести про-
верку, как расследовалось это дело, 
а затем утверждалось тюменской 
прокуратурой. «Озабоченность вы-
зывает и то, что описанные выше 
события происходят в то самое вре-
мя, когда высшее руководство Рос-
сии и Китая уделяет особое значе-
ние развитию отношений между 
нашими странами и делаются зна-
чительные шаги, направленные на 
укрепление взаимного доверия и 
развития отношений, в том числе и 
в бизнесе. Необоснованное уголов-
ное преследование граждан Китая 
никак не увязывается с заявления-
ми на высшем уровне, подрывая и 
авторитет российской правоохра-
нительной системы»,— говорится в 
адвокатском заявлении заместите-
лю генпрокурора. А в качестве при-
мера приводится аналогичное де-
ло по ст. 193.1 УК РФ — о предпола-
гаемом выводе многомиллионных 
сумм за рубеж под видом фиктив-
ных сделок по поставке продукции 
для «Гознака». Следственный депар-
тамент МВД России прекратил его 
за отсутствием состава преступле-
ния (подробно 

”
Ъ“ рассказывал об 

этом 3 июля) после двух с полови-
ной лет разбирательства.

Николай Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, началь-
ник управления собственной без-
опасности (УСБ) СКР Александр 
Ламонов, являющийся одним из 
фигурантов громкого уголовного 
дела о коррупции в Следственном 
комитете, обратился с открытым 
письмом к президенту России 
Владимиру Путину. Полковник на-
стаивает, что является «честным 
офицером», и просит главу госу-
дарства разобраться в его уголов-
ном преследовании за получение 
взятки от вора в законе Захария 
Калашова (Шакро Молодого).

Как сообщила 
”
Ъ“ адвокат Алексан-

дра Ламонова Ольга Лукманова, пись-
мо Владимиру Путину уже отправле-
но в администрацию президента. В 
своем обращении (имеется в распо-
ряжении 

”
Ъ“) господин Ламонов ука-

зывает: со слов ведущих его уголов-
ное дело сотрудников следственно-
го управления ФСБ ему известно, что 
расследование находится на контр-
оле у президента, а потому он и решил 
обратиться к главе государства. Пол-
ковник Ламонов особо отмечает, что 
не просит о каком-либо снисхожде-
нии, а надеется лишь на «объектив-
ность и справедливость». Надо отме-
тить, что, несмотря на почти год, про-
веденный под стражей, Александр Ла-
монов по-прежнему является дейст-
вующим офицером СКР, который ре-
гулярно перечисляет ему зарплату.

Как утверждает Александр Ламо-
нов, к нему в СИЗО «Лефортово» «не-
однократно ходили» оперативники 
управления «М» ФСБ, которое специ-
ализируется на борьбе с коррупцией 
и сейчас отвечает за оперативное со-
провождение громкого уголовного 
дела. Они якобы требовали от заклю-
ченного признания вины, «заклю-
чения досудебного соглашения о со-
трудничестве и дачи показаний в от-
ношении других лиц». На кого имен-
но он должен был дать показания, 
господин Ламонов не уточняет, но, 
очевидно, речь идет о его подельни-
ках: бывшем непосредственном ру-
ководителе — начальнике главного 
управления межведомственного вза-
имодействия и собственной безопас-
ности СКР Михаиле Максименко и за-
местителе главы ГСУ СКР по Москве 
Денисе Никандрове, которые также 
находятся под стражей.

Господин Ламонов утверждает, 
что в случае отказа от сотрудничест-
ва чекисты обещали возбудить в его 
отношении новые уголовные дела, а 
при согласии — смягчить ему усло-

вия содержания под стражей или да-
же освободить из СИЗО. От предло-
женной схемы сотрудничества офи-
цер с 25-летним стажем работы в 
правоохранительных органах отка-
зался. При этом господин Ламонов 
предлагает свою версию события во-
круг Шакро Молодого и дела о взят-
ке. По его словам, еще в конце 2015 
года, вскоре после перестрелки возле 
ресторана Elements на Рочдельской 
улице с участием людей Шакро, к не-
му приехал экс-полковник МВД Евге-
ний Суржиков. Как утверждает Алек-
сандр Ламонов, ранее господин Сур-
жиков пытался устроиться на работу 
в СКР. Однако, несмотря на госнагра-
ды и участие в боевых действиях, на 
службу его не взяли, так как канди-
дат провалил проверку на полигра-
фе. В ходе визита господин Суржиков 
рассказал о конфликте на Рочдель-
ской, во время которого он присут-
ствовал, но участия в перестрелке не 
принимал (сейчас экс-офицер нахо-
дится под следствием за вымогатель-
ство денег у хозяйки ресторана).

«После его рассказа меня заинте-
ресовала эта ситуация — почему од-

на сторона под арестом, а вторая сто-
рона под домашним арестом, хотя 
они также участвовали во всем этом, 
убили двоих людей и еще несколь-
ко ранили»,— пишет Александр Ла-
монов. По его словам, он сообщил об 
этом Михаилу Максименко и его за-
местителю Николаю Волкову, под-
черкнув, что «ситуация нечестная, 
возможны коррупционные момен-
ты». Тогда же господин Ламонов по-
лучил информацию о том, что со-
трудники ФСБ и некие гражданские 
лица выходили на руководство ГСУ 
СКР и даже на главу СКР Александра 
Бастрыкина, прося не отправлять в 

СИЗО бывшего сотрудника правоох-
ранительных органов адвоката Эду-
арда Буданцева, который в конфлик-
те на Рочдельской представлял ин-
тересы оппонентов вора в законе. В 
итоге обвиняемый в убийстве Будан-
цев оказался под домашним арестом, 
тогда как его противники из группи-
ровки Шакро попали в СИЗО.

«Информацию я получал от раз-
ных источников»,— пояснил глава 
УСБ, отметив, что руководство столич-
ного главка СКР было предупреждено 
о том, что в деле о перестрелке необхо-
димо строго придерживаться рамок 
закона. Вместе с тем ему вскоре стало 
известно, что кто-то «сливает инфор-
мацию по производству следствен-
ных действий неким посредникам, 
вероятно, со стороны криминалите-
та (людям Шакро Молодого.— 
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По словам господина Ламонова, при 
одной из встреч с Денисом Никандро-
вым он поинтересовался, есть ли воз-
можность сменить следователя по де-
лу, на что тот ответил — его уже по-
меняли, а расследование передали в 
другое управление. Позже главе УСБ 
якобы стало известно, что люди Заха-

рия Калашова пытаются через свои 
связи в СКР «решить вопрос за день-
ги» об освобождении участвовавшего 
в стрельбе у ресторана «авторитета» 
из окружения Шакро Молодого Ан-
дрея Кочуйкова (Итальянец). «Я стал 
подозревать всех руководителей ГСУ 
СКР, кто имел отношение к данно-
му делу»,— написал господин Ламо-
нов, отметив, что пытался получить 
информацию у Михаила Максимен-
ко, но «он ничего не знал». При этом 
начальник сообщил ему, что ездил к 
руководству подразделения «М» ФСБ, 
и жаловался, что их сотрудники ока-
зывают давление на следствие. При 
этом полковник Максименко яко-
бы предложил «отойти от дела», так 
как эфэсбэшники «обиделись». Вско-
ре Александр Ламонов, согласно его 
версии, узнал, что деньги следовате-
лям за освобождение Итальянца хо-
чет передать некий посредник по 
имени Дима. Начальник УСБ вспом-
нил, что у Михаила Максименко есть 
такой знакомый, и заподозрил его.

«Чтобы получить информацию по 
данной ситуации, я решил спровоци-
ровать Максименко на разговор пу-
тем введения его в заблуждение, что 
якобы мне дали денег»,— пояснил го-
сподин Ламонов. Разговор состоялся 
и даже был записан. Возможно, эта 
запись и используется сейчас участ-
никами расследования в отношении 
офицеров СКР — в ФСБ данное дело 
не комментируют. Позже Александр 
Ламонов признался начальнику в 
провокации, сообщив, что никаких 
денег не было и с Денисом Никандро-
вым он на подобные темы не общал-
ся. В ответ Михаил Максименко отру-
гал главу УСБ, сказав ему, что в ситуа-
ции пусть разбираются оперативни-
ки ФСБ. «Я являюсь честным офице-
ром и не совершал преступления, в 
котором меня пытаются обвинить»,— 
утверждает полковник Ламонов.

Напомним, что господа Макси-
менко, Ламонов и Никандров были 
арестованы по обвинению в получе-
нии взятки в €500 тыс. от Захария Ка-
лашова в июле 2016 года. Своей вины 
никто из них не признал. Однако впо-
следствии, как сообщил 
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лу Максименко были предъявлены 
обвинения в получении еще несколь-
ких взяток, но уже от других лиц.

Сергей Сергеев

Начальник УСБ СКР 
обратился из тюрьмы  
к президенту
Александр Ламонов просит разобраться  
в его уголовном деле

Русско-китайская дружба  
не вписалась в кодекс
Перед судом предстанет преступное сообщество, 
выводившее деньги в КНР

Октябрьский райсуд Белгоро-
да полностью оправдал бывше-
го начальника УЭБиПК област-
ного УМВД полковника Сергея 
Бутяйкина. Ему вменялось в вину 
получение особо крупной взят-
ки и незаконное предпринима-
тельство. Обвинение настаива-
ло, что полицейский выбил более 
80 млн руб. из бывшего совла-
дельца обанкроченного Орел-
соцбанка Алексея Фомченкова 
на строительство предприятия 
по переработке рыбы. Госпо-
дин Бутяйкин не признавал вину. 
Он утверждал, что дело сфабри-
ковано в интересах его пред-
шественника в УЭБиПК Алексея 
Морозова и банкира Фомченко-
ва, которые добивались отстав-
ки главы УМВД Виктора Песте-
рева. В свою очередь, господа 
Фомченков и Морозов считают, 
что Сергей Бутяйкин оправдан, 
чтобы «выгородить коррупционе-
ров» в белгородской полиции.

Сергей Бутяйкин обвинялся в по-
лучении особо крупной взятки (ч. 6 
ст. 290 УК РФ) и незаконном пред-
принимательстве (ст. 289 УК РФ). Де-
ло расследовали сотрудники орлов-
ского управления СКР. Представите-
ли гособвинения утверждали, что го-
сподин Бутяйкин угрозами и намека-
ми на проблемы с бизнесом выбил 
80 млн руб. из Алексея Фомченкова. 
Тот, как считали правоохранители, 
передал деньги, выдав необеспечен-
ные займы Орелсоцбанка на близких 
людей. Обвинение настаивало, что на 
эти деньги Сергей Бутяйкин собирал-
ся через управляемые подконтроль-
ными лицами ООО «Океан» и ООО 
«Мега-холод» построить предприятие 
по переработке рыбы. Деньги, по вер-
сии следователей, Сергей Бутяйкин 
возвращать не планировал.

Судья Виталий Захаров не согла-
сился с обвинением ни по одному 
пункту. Он счел, что оно полностью 
построено на показаниях Алексея 
Фомченкова и материалах, которые 
нельзя признать доказательствами. 
Господин Захаров посчитал, что Сер-

гей Бутяйкин не мог нанести Орел-
соцбанку вреда, а сама история со 
взяткой в 80 млн руб.— это попытка 
господина Фомченкова отвлечь си-
ловиков от расследования предна-
меренного банкротства банка. Дело 
по соответствующей ст. 196 УК так-
же находится в производстве орлов-
ских следователей. Виталий Захаров 
не нашел также никаких призна-
ков незаконного предприниматель-
ства, указав, что на «Океан» и «Мега-
холод» «не было поставлено ни од-
ной рыбы». В итоге Виталий Захаров 
признал Сергея Бутяйкина полно-
стью невиновным, освободил его от 
домашнего ареста и оставил за ним 
право на реабилитацию. Бывший об-
виняемый не смог оперативно дать 
содержательный комментарий. «Так 
вы же говорили, что суд куплен»,— 
успел сказать оправданный корре-
спонденту 
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целовали и увели с собой женщи-
ны в полицейской форме, ждавшие 
приговора в коридоре. Представляв-
ший интересы господина Бутяйкина 
адвокат Дмитрий Емельянов назвал 
приговор «единственно верным и 
справедливым». В прокуратуре пу-
блично о своем отношении к исходу 
разбирательства пока не говорили.

Сергей Бутяйкин отказывался 
признавать свою вину. В последнем 
слове, с которым он выступил за не-
сколько часов до приговора, он ут-
верждал: дело сфабриковано орлов-
скими следователями, а «заказчика-
ми и организаторами» назвал своего 
предшественника на должности гла-
вы областного УЭБиПК Алексея Мо-
розова, «уволенного из органов по 
компрометирующим обстоятельст-
вам», и Алексея Фомченкова. «Трех-
летнее расследование дела — уже са-
мо по себе доказательство моей не-
виновности. Следствие сломало об 
меня зубы. За делом стоит высоко-
поставленный человек, который 
обладает административным ресур-
сом»,— утверждал господин Бутяй-
кин. Он считает, что стал разменной 
монетой в борьбе c начальником УМ-
ВД по Белгородской области генерал-

майором Виктором Пестеревым. По 
мнению господина Бутяйкина, в слу-
чае обвинительного приговора гене-
рал бы лишился должности. Они оба 
— выходцы из мурманской полиции 
и практически одновременно прие-
хали работать в Белгород. Господин 
Пестерев тоже фигурировал в разби-
рательстве. В самом начале рассле-
дования в отношении господина Бу-
тяйкина у него на рабочем месте по-
бывали следователи. Однако Виктор 
Пестерев подозреваемым не стал. В 
орловском управлении СКР вчера не 
стали оценивать обвинения, выдви-
нутые Сергеем Бутяйкиным.

Впрочем, если оправданный поли-
цейский считает заказным расследо-
вание, то Алексей Фомченков и Алек-
сей Морозов вчера назвали «полити-
чески ангажированным» приговор су-
да. «Пестерев спасал руководство ре-
гиона от серьезных коррупционных 
разбирательств, материалы для ко-
торых я добывал. Фактура уничтожа-
лась, дела не возбуждались. Теперь ру-
ководство региона, которое в Белгоро-
де имеет все возможности влиять на 
суды, помогает Пестереву выгородить 
коррупционеров в белгородской по-
лиции. Там ведь не только Бутяйкин: 
за семь лет, которые он руководит УМ-
ВД, имели место даже убийства людей 
сотрудниками полиции. Руководите-
ли УМВД и областные чиновники бу-
дут объяснять это в Москве предсто-
ящими выборами или близостью Ук-
раины. Но на самом деле они просто 
идут по жизни вместе»,— заявил 
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господин Морозов. Алексей Фомчен-
ков счел приговор «неправосудным, 
предвзятым» и вынесенным «под ад-
министративным давлением». «Как 
можно что-то говорить о деле Орел-
соцбанка, если оно по-прежнему на-
ходится в производстве СКР? Суд яв-
но не принял во внимание не только 
целый ряд свидетельских показаний, 
но и ряд документов и скайп-перепи-
ски. Этот приговор должен быть отме-
нен высшими инстанциями»,— уве-
рен бизнесмен.

Мария Литвинова,  
Всеволод Инютин, Белгород

Рыбное дело оказалось пустышкой
Полицейского оправдали по делу о взятке в 80 млн руб.

Александр Ламонов 
рассчитывает на объек- 
тивное расследование  
своего дела

«Почему одна сторона под арестом,  
а вторая сторона под домашним 
арестом, хотя они также участвовали 
во всем этом, убили двоих людей  
и еще несколько ранили?»
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Завтра диссертационный совет 
Белгородского университета при-
ступит к рассмотрению заявле-
ния группы историков, требующих 
признать «ненаучной» диссерта-
цию министра культуры Влади-
мира Мединского. Ни министр, 
ни его оппоненты на заседании 
присутствовать не будут: госпо-
дин Мединский не может оставить 
государственные дела, а предста-
вители второй стороны уверены, 
что их аргументы исчерпывающе 
изложены в заявлении. Впрочем, 
министр попытался защититься 
заочно: в статье, вышедшей нака-
нуне, с разъяснением научности 
своего подхода он назвал субъ-
ективность исследователя «нор-
мальной и закономерной».

Заседание диссертационного со-
вета Д 212.015.11 при Белгородском 
госуниверситете начнется в пятни-
цу в 11:30. Ректор вуза Олег Полу-
хин пообещал, что мероприятие 
будет открытым для СМИ, для это-
го в университете обеспечат видео-
трансляцию. Впрочем, бурных исто-
рических дискуссий на заседании 
не предвидится: министр и его оп-
поненты в Белгород не приедут. Вла-
димир Мединский утверждает, что 
в это время он должен находиться на 
встрече министров культуры стран 
БРИКС. В свою очередь, один из за-
явителей, Иван Бабицкий, говорит, 
что все претензии группы ученых 
к диссертации давно высказаны, по-
этому еще раз приводить аргументы 
нет необходимости. «Все зависит от 
того, насколько принципиальным 
окажется диссертационный совет,— 
говорит Иван Бабицкий.— В случае 
какого-либо давления на него наше 
присутствие ничего не даст».

Напомним, заседание в Белгоро-
де будет уже третьей попыткой рас-
смотреть претензии ученых к дис-
сертации министра культуры. Заяв-
ление с требованием лишить госпо-
дина Мединского докторской сте-
пени было подано в апреле 2016 го-
да историками Вячеславом Козля-
ковым и Константином Ерусалим-
ским вместе с экспертом «Диссерне-
та» лингвистом Иваном Бабицким. 
По их мнению, диссертация минис-
тра «Проблемы объективности в ос-
вещении российской истории вто-
рой половины XV–XVII веков» нена-
учна. Однако диссовета, где защи-
щался министр, уже не существова-
ло, поэтому ВАК направила заявле-
ние в Уральский федеральный уни-
верситет (УрФУ). Из-за плотного рабо-
чего графика Владимир Мединский 
так и не смог приехать в Екатерин-
бург, поэтому ВАК отозвала дело из 
УрФУ и направила в диссовет истори-
ческого факультета МГУ. Министр об-
ещал прийти на заседание в Москве, 
но встреча несколько раз переноси-
лась. А 7 февраля 2017 года декан ист-
фака Иван Тучков объявил, что совет 
«ознакомился с представленными 
материалами», но «не видит основа-
ний для их дальнейшего рассмотре-
ния ввиду отсутствия в них указаний 
на необоснованные заимствования 
и нарушения процедуры защиты».

Однако часть членов диссовета 
при МГУ заявила, что научная рабо-
та министра на заседании даже не 
рассматривалась. Они потребова-
ли обратиться в ВАК и оценить дис-
сертацию по всем правилам. После 

этого диссовет при МГУ, который по 
плану должен был проработать до 
мая, был досрочно расформирован.

В преддверии командировки 
в Китай министр Владимир Медин-
ский опубликовал в «Российской га-
зете» обширную статью, где попытал-
ся ответить на претензии к диссерта-
ции. В частности, он пишет, что уче-
ный-историк «всегда заложник сво-
их убеждений». «В истории неприме-
нимы те же принципы, что в физике 
или геометрии,— сказал министр.— 
С позиций интересов какой дру-
гой страны я должен рассматривать 
историю своего Отечества?» По его 
мнению, «история всегда субъектив-
на и опосредована». Министр проил-
люстрировал эту мысль, напомнив 
о мифе про 28 панфиловцев, кото-
рый долгое время выдавался за прав-
ду: «Легенда стала материальной си-
лой — страшнее и прекраснее любо-
го факта любого реального боя».

В итоге господин Мединский де-
лает вывод, что претензии к его науч-
ной работе возникают лишь у «либе-
ралов» и носят исключительно иде-
ологический характер. В статье не 
упоминаются другие серьезные об-
винения со стороны его оппонен-
тов — в частности, утверждения 
о том, что в диссертации Владимир 
Мединский якобы ссылается на не-
существующие монографии.

«Озвучиваемые господином Ме-
динским идеи находятся в рамках 
достаточно широко распростра-
ненных сегодня постмодернист-
ских концепций, отвергающих воз-
можность существования объектив-
ной исторической науки,— говорит 
историк, директор фонда 

”
Истори-

ческая память“ Александр Дюков.— 
Любопытно, что обычно сторонни-
ками подобных подходов являют-

ся как раз осуждаемые министром 

”
либералы“. Смещение исследова-

тельского внимания с события на 
дискурс позволяет организовывать 
переписывание истории без зануд-
ных научных дискуссий». Господин 
Дюков подчеркнул, что придержи-
вается традиционных позитивист-
ских взглядов. «Несмотря на неиз-
бежный субъективизм историков, 
история дает прирост верифициру-
емого научного знания»,— говорит 
он. «И именно благодаря этому науч-
ному знанию возможны и научный 
диалог, и борьба с фальсификацией 
истории»,— заключил ученый.

«Статья Владимира Мединского са-
ма по себе отражает тот факт, что он не 
является историком,— считает исто-
рик-архивист, научный журналист, 
член совета Вольного исторического 
общества Борис Долгин.— У истори-
ков есть определенные навыки рабо-
ты. Владимир Мединский утвержда-
ет, что нам не дан исторический факт 
и мы получаем его через мнение. Но 
историк получает факт через источ-
ник, непонимание этого говорит о не-
профессионализме Мединского».

Господин Долгин отмечает, что да-
же публичный ответ министра указы-
вает на неумение работать с источни-
ками. «Он утверждает, будто крити-
ка диссертации началась недавно, но 
первые выступления историков про-
изошли сразу после защиты. Он гово-
рит о 

”
Диссернете“, но жалоба была 

подана как частная инициатива»,— 
говорит он. Также ученый не согла-
сен с позицией министра об ориен-
тированности научной работы на 
государственные интересы: «Влади-
мир Мединский недоумевает: 

”
А в чь-

их же интересах я должен рассматри-
вать исторические труды, если не 
в российских?“ Историк должен быть 
объективен, должен заниматься нау-
кой не из интересов страны, а из ин-
тересов научного сообщества».

Александр Черных,  
Патриция Вайцекаускайте

Белгород оставит след 
в истории Средневековья
Диссертацию Владимира Мединского  
рассмотрят в местном университете

Музей истории ГУЛАГа призвал 
россиян присоединиться к про-
екту «Мой ГУЛАГ» и записать на 
видео рассказ близких, ставших 
свидетелями сталинских репрес-
сий. Проект вписывается в утвер-
жденную правительством кон-
цепцию по увековечению памяти 
жертв политических репрессий, 
говорит глава СПЧ Михаил Фе-
дотов. А согласно опросу ВЦИО-
Ма, у каждого пятого россиянина 
есть репрессированные родст-
венники.

Директор Музея истории ГУЛАГа 
Роман Романов говорит, что в про-
екте «Мой ГУЛАГ» против музея иг-
рает серьезный противник — вре-
мя. «Мы записываем воспомина-
ния о сталинских репрессиях. Надо 
успеть, а время уходит,— сообщил 
господин Романов.— По данным 
на 2015 год, в живых осталось при-
мерно 800 тыс. человек — реабили-
тированных жертв политических 
репрессий. Они уже в преклонном 
возрасте. Каждый день их становит-
ся меньше». Он призвал всех росси-
ян, в семье которых есть свидетели 
репрессий, записать интервью с ни-
ми. «Это можно сделать даже на со-
товый телефон. Чтобы облегчить ра-
боту, мы создали методичку, в кото-
рой рассказали подробно, как вести 
интервью, чтобы оно стало основой 
для документальных фильмов, для 
работы исследователей. Мы кон-
сультировались с фондом Спилбер-
га, который записывает воспомина-
ния людей, переживших Холокост. 
Методичка доступна на сайте про-
екта mygulag.ru»,— говорит дирек-
тор музея.

Сотрудники музея записывают 
подобные интервью уже несколько 
лет, рассказала руководитель сту-
дии визуальной антропологии му-
зея Людмила Садовникова. Сегодня 
у них есть более 140 героев, каждая 
запись длится от двух до 20 часов. 
«Это не только те, кто был сослан 
в лагеря, но и их дети. Очень цен-
ны свидетельства сотрудников ла-
герей, конвоиров и других предста-
вителей системы, а также их детей. 
Но, к сожалению, они редко согла-
шаются на разговор,— говорит го-

спожа Садовникова.— Также нуж-
ны воспоминания тех, кто прошел 
кулацкую ссылку, их детей». В пла-
нах у музея создавать документаль-
ные фильмы и показывать их в ки-
нотеатрах. Не исключено, что бу-
дет снят и художественный фильм 
о лагерях ГУЛАГа, основанный на 
рассказах очевидцев. Об этом вче-
ра в Музее истории ГУЛАГа заявил 
режиссер Павел Лунгин. «Когда Ста-
лин стал все чаще появляться в на-
шей действительности, памятни-
ки начали ему ставить, то я решил 
снять фильм про лагеря ГУЛАГа. 
А потом я посмотрел эти интервью, 
и это очень сильно. Эти старческие 
глаза, бессильные руки, сломанные 
судьбы»,— говорит он.

Глава СПЧ Михаил Федотов так-
же отметил 

”
Ъ“ важность проекта 

по сохранению воспоминаний о ре-
прессиях: «Он позволяет сохранить 
нематериальное историческое на-
следие, которое никаким другим 
способом сохранить невозможно. 
Потому что человеческая жизнь ко-
нечна. И эти воспоминания, если 
мы их не сохраним, навсегда исчез-
нут». Он напомнил, что в 2015 году 
правительство России утвердило 
по поручению президента Влади-
мира Путина концепцию государ-
ственной политики по увековече-
нию памяти жертв политических 
репрессий. «И подобные проекты 
точно вписываются в эту концеп-
цию. Монумент 

”
Стена скорби“ — 

тоже часть этой концепции, и он 
возводится тоже по указу президен-
та»,— сказал господин Федотов. На-
помним, монумент в память жертв 
политических репрессий откроют 
30 октября этого года на пересече-
нии проспекта Академика Сахаро-
ва и Садового кольца.

По данным опроса, представлен-
ного вчера Всероссийским центром 
исследования общественного мне-
ния, каждый пятый опрошенный 
имеет родственников, ставших жер-
твами репрессий. Если экстраполи-
ровать это на все население РФ (без 
учета несовершеннолетних), полу-
чится цифра в 25 млн человек, ука-
зал гендиректор ВЦИОМа Валерий 
Федоров. Это вполне соотносится 
с данными по жертвам ГУЛАГа: по 
разным оценкам, через лагеря прош-
ло свыше 20 млн человек, а некото-
рые исследователи называют цифру 
в 35 млн человек.

Согласно опросу, проведенно-
му в 80 регионов России, 90% знают 
о том, что во время правления Иоси-

фа Сталина многие советские люди 
стали жертвами сталинских репрес-
сий. «Но если посмотреть по возра-
стам, то в группе 18–24 года 24% не 
слышали ранее об этом»,— сообщил 
господин Федоров, делая вывод, что 
это свидетельствует о том, как пре-
подают историю в школах и вузах. 
На вопрос, откуда люди узнают о ре-
прессиях, больше половины заяви-
ли, что это документальные фильмы 
и СМИ. 48% указали, что говорили об 
этом в семье. На вопрос, считают ли 
россияне справедливыми решения, 
которые выносили в отношении ре-
прессированных суды, только 16% 
ответили положительно. 68% заяви-
ли, что репрессии были несправед-
ливыми. На вопрос, нужно ли рас-
сказывать о репрессиях подрастаю-
щему поколению, 72% ответили по-
ложительно. Только 22% (в основном 
молодежь и пожилые люди) указа-
ли, что ворошение темного прошло-
го ударит по имиджу нашей страны 
и о репрессиях лучше не говорить.

Анастасия Курилова

Репрессии увековечат 
в воспоминаниях
Россиян просят сохранить свидетельства  
жертв сталинского режима

В Санкт-Петербурге по реше-
нию суда сегодня демонтирова-
ли мемориальную доску в честь 
адмирала Александра Колчака. 
Решение городских властей уве-
ковечить память одного из лиде-
ров Белого движения оспорили 
активисты движения «Суть време-
ни», которые указали, что Алек-
сандру Колчаку ранее было отка-
зано в посмертной реабилитации.

Власти Санкт-Петербурга демон-
тировали мемориальную доску 
в честь адмирала Александра Кол-
чака, одного из лидеров Белого дви-
жения, которая была установлена на 
фасаде дома №3 по Большой Зелени-
ной улице на Петроградской сторо-
не. На табличке было указано, что 
в этом доме «с 1906 по 1912 год жил 
выдающийся русский офицер, уче-
ный и исследователь Александр Ва-
сильевич Колчак». Доску демонтиро-
вали по решению суда.

Мемориальная табличка памяти 
Александра Колчака просуществова-
ла в Петербурге чуть больше полуго-
да. С инициативой увековечить па-

мять адмирала еще в 2013 году вы-
ступило некоммерческое партнер-
ство «Белое дело». Установка мемо-
риальной доски была согласована 
с городскими властями: ее эскиз одо-
брил профильный комитет админи-
страции, постановление, разрешаю-
щее увековечить память адмирала, 
в феврале 2015 года подписал губер-
натор Георгий Полтавченко.

Однако это постановление оспо-
рили активисты движения «Суть 
времени». В исковом заявлении они 
утверждали, что петербургская ад-
министрация, разрешив установку 
мемориальной доски, совершила 
акт внесудебной реабилитации ад-
мирала Колчака. Согласно определе-
нию военного суда Забайкальского 
военного округа 1999 года, подтвер-
жденному в 2001 году Верховным су-
дом РФ, на которое ссылались ист-
цы, Александр Колчак не подлежит 
посмертной реабилитации. Смоль-
нинский районный суд в январе 
2017 года удовлетворил иск и обязал 
городской комитет по культуре де-
монтировать табличку.

Активисты «Белого дела» обжа-
ловали это решение в Санкт-Петер-
бургском городском суде. Вышесто-
ящая инстанция согласилась с рай-
онным судом, также приняв во вни-
мание определение Забайкальского 
военного суда, в котором Александр 
Колчак называется участником ре-
прессий по отношению к населе-
нию России, а его расстрел призна-
ется обоснованным.

«Белое дело» намерено добиться 
возвращения мемориального знака. 
«Решение суда мы считаем полити-
чески мотивированным. Мы три го-
да получали согласование от петер-
бургской администрации на уста-
новку этой доски к юбилею начала 
Первой мировой войны. Три года со-
бирали пожертвования»,— заявил 

”
Ъ“ активист «Белого дела» Олег Шев-

цов. Он и его сторонники намерены 
обратиться с кассацией в президиум 
городского суда, а затем в Конститу-
ционный суд.

Мария Карпенко,  
Алина Третьякова,  
Санкт-Петербург

Адмирал Колчак остался без дома
В Петербурге демонтировали мемориальную доску  
в честь лидера Белого движения

«Мы создали методичку, в которой 
 рассказали подробно, как вести 
 интервью, чтобы оно стало основой 
для документальных фильмов, 
для  работы исследователей»,— 
 говорит Роман  Романов

Владимир Мединский 
предпочел научным 
 дискуссиям в Белгороде 
китайские церемонии 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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МИД России заступился  
за соотечественников 
с армянскими корнями
Министерство иностранных дел России вчера выразило 
возмущение по поводу продолжающихся инцидентов 
с гражданами РФ армянского происхождения, которым 
де-факто запрещено посещать Азербайджан даже с це-
лью транзита. «Мы неоднократно, в том числе путем 
официальных нотных обращений посольства России 
в Баку и МИД России, требовали прекратить эту возму-
тительную практику, провести разбирательство и дать 
надлежащую оценку поведению должностных лиц в ме-
ждународном аэропорту имени Гейдара Алиева»,— зая-
вили в ведомстве. Дипломаты рассказали, что с начала 
года во въезде в Азербайджан отказали 25 гражданам 
России, которые носят армянские фамилии, имена или 
отчества. Эти факты в МИД РФ назвали «возмутительной 
дискриминационной практикой, несовместимой с дру-
жественными отношениями между двумя странами».

Ответ Баку на подобные обвинения ранее обнаро-
довался неоднократно. Не изменился он и сейчас: как 
заявил МИД Азербайджана, власти республики «выну-
ждены применять соответствующие регуляции по отно-
шению к ряду лиц для предотвращения нежелательных 
эксцессов». «Считаем этот ответ невнятным и неудов-
летворительным. Он, к сожалению, показывает, что гра-
ждане России, прибывающие в Азербайджан, по-преж-
нему рискуют оказаться жертвами произвола»,— про-
комментировали позицию Баку в МИД РФ.

После появления заявления российского внешнепо-
литического ведомства представитель азербайджан-
ского МИДа Хикмет Гаджиев высказался по теме более 
подробно и резко. «Армения провела этническую чистку 
на территориях Азербайджана,— сказал он вчера на 
пресс-конференции.— Эта политика была проведена 
и на территориях самой Армении в отношении азербай-
джанского населения. К сожалению, некоторые пред-
ставители армянской национальности придерживаются 
этой политики и склонны к провокациям на территории 
других стран».

Глава Правозащитного центра Азербайджана Эль-
дар Зейналов заверил ”Ъ“, что задержания и депорта-
ции пассажиров армянского происхождения произво-
дятся в первую очередь для того, чтобы «продемон-
стрировать бдительность». При этом он признал, что 
усилить безопасность такие меры не помогают. Госпо-
дин Зейналов также добавил, что некоторым армянам 
все же одобряют въезд в Азербайджан. Правда, таких 
людей единицы, и неотъемлемое условие пропуска че-
рез границу — лояльность к политике Баку, в том числе 
в вопросе принадлежности Нагорного Карабаха. 
 Кирилл Кривошеев

От социалистов, впрочем, приня-
тие решения не зависит — их пред-
ставителей в Раде нет. Что касается 
партий, имеющих в сегодняшнем 
парламенте свои фракции, то окон-
чательный расклад сил среди них 
остается неясным.

По мнению украинского политтех-
нолога директора компании «Центр 
Консалтинг» Дмитрия Касьянова, за 
введение визового режима с Россией 
«гарантированно проголосуют» фрак-
ции «Самопомощи», Радикальной 
партии и входящего в правящую ко-
алицию «Народного фронта» — имен-
но эта политическая сила последова-
тельно продвигает визовую тему. В 
итоге судьба законопроекта будет за-
висеть от позиции членов крупней-
шей парламентской фракции — «Бло-
ка Петра Порошенко» (БПП),— в ко-
торую входят 140 депутатов. «Часть 
фракции относится к предлагаемым 
мерам скептически, часть поддержи-
вает их. Думаю, в итоге в БПП будет 
свободное голосование, руководство 
партии не станет настаивать на какой-
то определенной точке зрения»,— 
объясняет 

”
Ъ“ Дмитрий Касьянов.

«Ты за Украину или против, 
но скрываешь это?»
«В политике и в жизни страны сей-
час идет переформатирование. Глав-
ный вопрос при этом: ты за Украину 
или против, но скрываешь это? 70% 
— за Украину. Введение виз — это, 
бесспорно, шаг в правильном на-
правлении, в интересах страны»,— 
заявил 

”
Ъ“ Владимир Романов, поли-

тик из Днепра (бывшего Днепропет-
ровска), глава восточноукраинского 
отделения фонда «Возрождение».

Впрочем, если говорить конкретно 
о визовом вопросе, то украинское об-
щество демонстрирует не столь одноз-
начную тенденцию. Согласно июнь-
скому опросу киевского фонда «Де-
мократические инициативы» имени 
Илька Кучерива и Центра имени Раз-
умкова, 51% респондентов на Украине 
выступает против введения виз с Рос-
сией, 33% — за, 16% — сомневаются.

«В долгосрочной перспективе 
обособление от России — правиль-
ная мера,— убежден, однако, и Дмит-
рий Касьянов.— Это то, что мы не де-
лали двадцать лет. Это то, что мешало 
Украине состояться как государству. 
Инициаторы законопроекта исходят 
из того, что во время войны нельзя 
сотрудничать с агрессором, нельзя 
ездить на его территорию, чтобы за-
рабатывать деньги. Сейчас власть 

 совершает определенное насилие 
над взглядами людей, которые не 
 готовы мыслить патриотическими 
категориями».

Не готовы мыслить такими катего-
риями, с точки зрения инициаторов 
закона, 2–3 млн граждан Украины, 
работающих в России, которую Ра-
да объявила «страной-агрессором». В 

Киеве исходят из того, что Москва вы-
полнит свои обещания и зеркально 
ответит на принятый Радой визовый 
закон, введет аналогичные меры. И в 
этом случае главной жертвой окажут-
ся как раз украинские трудовые миг-
ранты — для многих из них пересе-
чение границы станет нерешаемой 
проблемой.

«Ни Россия, ни Украина сегодня 
чисто технически не готовы к тому, 

чтобы обеспечить въездными доку-
ментами всех желающих, в случае 
если будет введен визовый режим,— 
объясняет 

”
Ъ“ бывший глава МИД Ук-

раины Леонид Кожара.— Российское 
посольство в Киеве и генконсульст-
ва в других городах работают фак-
тически на осадном положении — 
их штат сокращен до минимума. Это 

же касается и украинских диппред-
ставительств в России. В свое время 
в посольстве в Москве работали двес-
ти сотрудников, сейчас — лишь пять 
дипломатов».

Промежуточные варианты
Правда, инициаторы ограничения 
въезда россиян, в частности секре-
тарь Совета национальной безопасно-
сти и обороны Александр Турчинов, 

рассматривают и различные проме-
жуточные варианты — не полноцен-
ный визовый режим, а, например, до-
пуск на территорию Украины исклю-
чительно по биометрическим паспор-
там или предварительное уведомле-
ние о намерении посетить страну.

К таким «полумерам» Леонид Кожа-
ра относится скептически: «Если нам 
говорят, что цель закона — лишить 
возможности въезжать в страну рос-
сийских шпионов и диверсантов, то 
непонятно, как им в этом помешает 
требование иметь биометрический 
паспорт. Его-то уж они легко полу-
чат. А если цель — отсечь Украину от 
России, украинцев от россиян, то вла-
стям надо идти до конца, а не останав-
ливаться на полпути».

Собеседники 
”
Ъ“ в Киеве призна-

ют: введение виз ударит по интере-
сам сотен тысяч семей, живущих за 
счет денег, присылаемых из России 
работающими там родственниками. 
В основном это касается южных и 
восточных регионов, население кото-
рых не социально активно, как жите-
ли столицы или Западной Украины, и 
вряд ли выйдет на «визовый майдан». 
Однако на их электоральных настрое-
ниях это решение неизбежно скажет-
ся, усилив и без того ярко выражен-
ный оппозиционный настрой юго-
восточных регионов.

Учитывая это, депутаты Рады от 
правящей коалиции, избранные по 
мажоритарным округам в русскоя-
зычных регионах, будут стараться 
не допустить принятия закона. Или 
хотя бы отложить его до следующей, 
осенней сессии.

«Не думаю, что наш блок даст необ-
ходимое количество голосов для при-
нятия визового закона. Одна из при-
чин — я не вижу в этом вопросе ре-
шительного настроя президента. И 
не ожидаю серьезного давления со 
стороны его команды в пользу обяза-
тельного принятия документа»,— го-
ворит 

”
Ъ“ член фракции БПП в Раде 

Александр Черненко.
По мнению парламентария, сей-

час во фракции примерно такой рас-
клад голосов: «От 60% до 70% наших 
депутатов настроены решительно и 
поддержат введение виз. От 10% до 
20% проголосуют так, как скажет пар-
тия. Остальные выступят против, воз-
держатся или не придут в сессион-
ный зал. Именно их голосов в итоге 
может не хватить».

«Гуманитарная 
катастрофа»
Еще один собеседник 

”
Ъ“, депутат 

Рады от Радикальной партии Игорь 
Попов, напротив, считает, что шан-
сы на принятие визового закона вы-

соки. «Если документ внесут на голо-
сование, он пройдет. Наша фракция 
проголосует за, так же поступят 

”
Са-

мопомощь“ и 
”
Народный фронт“. Де-

путаты от 
”
Батькивщины“ Юлии Ти-

мошенко под каким-нибудь предло-
гом выйдут из зала,— предсказывает 
господин Попов.— БПП по этому во-
просу расколот. Но если в окружении 
президента решат помешать приня-
тию закона, то, скорее всего, предста-
вители фракции будут вести дело к 
тому, чтобы вообще не допустить го-
лосования. Агитировать за то, чтобы 
голосовать против, не станут».

Как считает господин Попов, эмо-
циональный фон существенно изме-
нился после того, как 27 июня в Кие-
ве был взорван в своей машине пол-
ковник спецназа Главного управле-
ния разведки Максим Шаповал. Сто-
ронники введения виз получили ар-
гумент в пользу того, что на Украине 
«бесконтрольно действуют россий-
ские диверсанты, пользуясь прозрач-
ностью границ».

Собеседник 
”
Ъ“ признает, что судь-

ба украинских трудовых мигрантов 
не слишком волнует инициаторов ви-
зового закона. «Глобально эта власть 
ставит на других людей,— объясняет 
господин Попов.— 

”
Оппозиционный 

блок“ и партия 
”
За жизнь“ Вадима Ра-

биновича, которые выступают про-
тив ужесточения пограничного режи-
ма, вместе не набирают даже 30%. Это 
даже не блокирующий пакет».

Депутат Запорожского областного 
совета от упомянутого Игорем Попо-
вым «Оппозиционного блока» Юлия 
Ковалевская соглашается с мнени-
ем, что в обозримом будущем ее пар-
тия не может претендовать на власть. 
«Сейчас наш рейтинг по стране — от 
20% до 25%,— говорит она 

”
Ъ“.— Од-

нако на парламентских выборах нам 
не позволят взять столько голосов, 
правительство использует для этого 
административный ресурс». Что ка-
сается визового закона, то госпожа 
Ковалевская считает его принятие 
вполне реальным: «У властей хватит 
голосов на реализацию любых по-
добных замыслов».

«Введение виз с Россией — это од-
на из гуманитарных катастроф, кото-
рые готовит нам правительство. Мил-
лионы семейных, дружеских связей 
по обе стороны границы окажутся ра-
зорванными»,— говорит 

”
Ъ“ бывший 

министр иностранных дел Украины 
Леонид Кожара.

И с горечью добавляет: «Самое 
обидное, что это даже необязатель-
ный пункт программы в заигрыва-
нии нынешних властей с Западом. 
Ни США, ни европейцы введения ви-
зового режима с Москвой не требуют. 
Да и у президента Порошенко нет же-
лания вводить визы, однако он вы-
нужден заигрывать с радикальными 
силами как внутри парламентской 
коалиции, так и вне ее».

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Безвизовый вызов

В Москве побывал председатель Мюн-
хенской конференции по безопасности, 
бывший авторитетный немецкий дипло-
мат Вольфганг Ишингер. В интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Елене Черненко 
он дал оценку российской внешней 
 политике последних лет и рассказал, 
 какие ошибки допустил Запад.

— Вы посещали Москву ради «Примаков-
ских чтений», в которых участвовали из-
вестные эксперты из 20 стран. На дру-
гие подобные мероприятия в Москву и 
Санкт-Петербург также охотно приезжа-
ют иностранцы. Тем не менее вы в одном 
из последних выступлений заявили, что 
Россия находится в изоляции. Чем под-
креплен этот тезис?
— Прежде всего, хочу подчеркнуть, что мы 
не желаем России изоляции. Именно поэто-
му мы сюда и приезжаем — немцы, итальян-
цы, даже американцы. Но я думаю, что у Рос-
сии большие проблемы на международной 
арене. Если целью хорошей внешней поли-
тики является сохранить как можно больше 
старых друзей и завести как можно больше 
новых надежных партнеров, прежде всего 
среди государств-соседей, то внешнюю по-
литику России последних лет десяти иначе 
как катастрофой не назовешь.

Возьмите Украину. Еще четыре года назад 
45 млн украинцев считали Россию главным 
союзником своей страны, а россиян свои-
ми братьями. Сегодня как минимум 40 млн 
украинцев убеждены, что Россия — главная 
угроза для их государства. Россия потеряла 
друга и обрела противника, причем не одно-
го. Совершенно на пустом месте. Вспомните 
Грузию! А Азербайджан…
— Ну, Азербайджан-то России точно 
не враг.
— Он тоже боится Москвы. Боится. А стра-
ны Балтии? Они на протяжении 50 лет бы-
ли частью СССР, а сегодня тоже боятся Рос-
сии. Это не та политика, которую стоит про-

водить в XXI веке. И не та политика, кото-
рая обеспечит России успех в долгосрочной 
перспективе. 

Или, например, Евразийский экономи-
ческий союз. Мы, на Западе, вообще-то не 
должны иметь каких-то возражений против 
этого проекта. Но есть ли у него будущее? У 
меня лично, к сожалению, сложилось впе-
чатление, что партнеры России по этой ор-
ганизации всерьез опасаются, что она созда-
на для доминирования Москвы в регионе. 
— Вообще-то с идеей создать ЕАЭС изна-
чально выступил президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев. 
— Но Россия играет в нем главную роль. Это 
очевидно. Мой вывод: Россия не смогла в по-
следние годы завести новых надежных парт-
неров. На Китай она не может полагаться. И 
при этом она утратила доверие западных 
стран, заинтересованных в партнерстве. 

Я признаю, что и мы, со своей стороны, 
допустили ряд ошибок. И тем не менее не-
возможно отрицать, что большое число 
стран стремятся вступить в Евросоюз, не-
смотря на все его проблемы, а Россия не смо-
гла добиться того, чтобы ее соседи стреми-
лись к сотрудничеству с ней и в целом обра-
зовывали, с точки зрения Москвы, некую 
«зону комфорта».

Я бы посоветовал своим российским дру-
зьям проводить такую внешнюю политику, 
при помощи которой их страна бы вызыва-
ла большее доверие у соседей, а не угрожала 
бы им силой. Россия намного сильнее всех 
своих соседей, кроме Китая, конечно. Но в 
XXI веке нужно делать ставку не на военную 
силу, а на убеждение — на soft power. Мне 
кажется, что в России эту истину еще далеко 
не все усвоили.
— Глава МИД РФ Сергей Лавров, высту-
пая на «Примаковских чтениях», сказал, 
что в ситуации с Крымом и Сирией Рос-
сия просто не могла поступить иначе. 
— Принять правильное решение в кризис-
ных условиях всегда тяжело. Тут все мы до-
пускаем ошибки. Но я считаю важным, что-
бы в России велась дискуссия о том, на-
сколько успешна российская политика на 
Ближнем Востоке. Политика, направленная 
на поддержку человека, которого весь мир 
подозревает в осуществлении геноцида и 
массовых убийств. Человека, против кото-
рого восстала значительная часть его соб-
ственного населения и большинство сосе-
дей. Не рискует ли Россия вновь оказаться 
в ситуации — теперь уже на Ближнем Вос-
токе,— когда она растеряет старых друзей и 
обретет новых противников? Я хочу посмо-

треть на человека, который сегодня поста-
вит хоть одну бутылку шампанского на то, 
что через пять лет (президент Сирии.— 

”
Ъ“) 

Башар Асад еще будет у власти. Я бы не стал 
на это ставить. 
— Пять лет назад США и ряд других за-
падных стран также были уверены, что 
Асад скоро уйдет. Но он все еще у влас-
ти. Российские же власти неустанно по-

вторяют, что поддерживают не Баша-
ра Асада персонально, а сирийскую го-
сударственность, которой угрожают 
 террористы. 
— Да, я в курсе. Более того, в этом вопросе я 
готов пойти дальше и признать, что мы — за-
падные страны — в первую фазу сирийского 
конфликта действовали необдуманно. Мы 
сказали: «Асад должен уйти», но при этом у 
нас не было стратегии, как его убрать и кто 
должен прийти ему на смену. И в этом плане 
Россия была совершенно права, говоря, что 
Асад должен остаться, пока не будет решен 
вопрос, кто его заменит.

Но с тех пор прошло пять лет. И у меня 
есть ощущение, что Россия — почти как в 
Донбассе — более не контролирует этих лю-
дей (руководство Сирии.— 

”
Ъ“). Сепарати-

сты в Донбассе, похоже, стали проявлять 
излишнюю самостоятельность. И Башар 
Асад тоже делает не совсем то, чего хочет от 
 него Москва.

В целом же я сомневаюсь, что за свою 
внешнюю политику последних лет Рос-
сия может претендовать на Нобелевскую 
 премию мира. 

полная версия 
kommersant.ru/12036

«Внешнюю политику России  
иначе как катастрофой не назовешь»
Председатель Мюнхенской конференции по безопасности о боязни Москвы и ошибках Запада
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Авторы законопроекта о 
введении визового режима 
с РФ уверены, что их ини-
циатива лишит «россий-
ских шпионов и диверсан-
тов» возможности въез-
жать на Украину
ФОТО  REUTERS
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«Россия не смогла добиться того, чтобы  
ее соседи стремились к сотрудничеству с ней  
и в целом образовывали некую 

”
зону комфорта“»

Инициаторы ограничения въезда  
россиян рассматривают и различные 
промежуточные варианты — не полно-
ценный визовый режим, а, например, 
допуск на территорию Украины исклю-
чительно по биометрическим паспор-
там или предварительное уведомление 
о намерении посетить страну



Первая образцовая деприватизация
Vesper вернул государству акции типографии
Скандал с приватизацией имущест-
ва «Первой образцовой типографии» 
в центре Москвы можно считать за-
вершенным: структура инвесткомпа-
нии Vesper вернула приобретенные 
на открытых торгах акции предпри-
ятия в госсобственность. Между тем, 
как выяснил 

”
Ъ“, инициатор депри-

ватизации — ООО «Авеню» участвова-
ло в подобных спорах в рамках прода-
жи и других госактивов, но до сих пор 
 безуспешно.

Пакет АО «Первая образцовая типогра-
фия» вернется в госсобственность: 4 июля 
исполнительный лист на перевод Росиму-
ществу акций был передан регистратору, со-
общил источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом при-

ватизации. В Росимуществе не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. 

В мае 2016 года открытые торги по прива-
тизации типографии выиграло ООО «Юни-
текс» (49% принадлежит инвесткомпании 
Vesper Бориса Азаренко и Дениса Китаева, 
еще 51% — группе частных инвесторов). Ак-
тив был продан по цене 2,03 млрд руб. при 
начальной ставке 2,01 млрд руб. Спустя пол-
года участники форума «Общероссийского 

народного фронта» пожаловались Владими-
ру Путину, что типография была продана с 
минимальным повышением, со скандалом, 
практически без конкурса (см. 

”
Ъ“ от 23 ноя-

бря 2016 года). Они же указывали, что рыноч-
ная стоимость типографии составляет не ме-
нее 3 млрд руб. «Первая образцовая типогра-
фия» была самым дорогим госактивом, пред-
назначенным для приватизации в 2016 году, 
следует из отчета Российского аукционного 
дома (РАД) — оператора торгов. 

Оспорить результаты приватизации «Пер-
вой образцовой типографии» пытались не-
сколько раз. В августе 2016 года Москов-
ский областной суд отказал в удовлетворе-
нии иска потенциального покупателя Алек-
сандра Андреева об аннулировании торгов. 
Но уже в октябре апелляционная инстанция 
признала аукцион недействительным. По ре-
шению суда, покупатель должен был вернуть 
полученное. В ноябре 2016 года на здание ти-
пографии был наложен арест. Представитель 
«Юнитекса» подтвердил, что решение суда о 
деприватизации выполняется.

Как указывает собеседник 
”
Ъ“, ООО «Аве-

ню», учрежденное Александром Андрее-
вым, и раньше участвовало в деприватиза-

ционных процессах. В картотеке арбитраж-
ных дел 

”
Ъ“ обнаружил, что «Авеню» высту-

пало истцом в нескольких спорах в 2013 го-
ду, пытаясь аннулировать результаты тор-
гов по продаже помещений на улицах Боль-
шая Якиманка и Раздельная, проспекте Ми-
ра и в Бутиковском переулке. Во всех случа-
ях суд отказал в удовлетворении требований 
«Авеню». По телефонам «Авеню», указанных 
в Kartoteka.Ru, отказались соединять 

”
Ъ“ с го-

сподином Андреевым.
В РАД уточнили, что отчет об оценке «Пер-

вой образцовой типографии» подготовлен 
«АФК-Аудит», документ получил положитель-
ное экспертное заключение саморегулируе-
мой организации оценщиков РООУ. В РАДе 
также сообщили, что понесли ущерб в виде 
расходов на оплату услуг оценщика, продви-
жение предстоящей продажи на рынок.

Полиграфический бизнес «Первой образ-
цовой типографии» сосредоточен в регио-
нах: в компанию входит филиал в подмо-
сковном Чехове, Ульяновский дом печати, 
«Дом печати — Вятка», «Нижполиграф» и 
Санкт-Петербургский газетный комплекс. 
Московский комплекс типографии исполь-
зуется как офисный центр. Здания типогра-

фии (38,2 тыс. кв. м плюс участок в 1,8 га) на 
Валовой улице Vesper планировала рекон-
струрировать под элитные жилье, вложив в 
проект до 15 млрд руб., заявляли ранее в ком-
пании. Директор департамента профессио-
нальных услуг Knight Frank Ольга Кочетова 
оценивает стоимость участка на Валовой в 
2–3 млрд руб. Аукционная и рыночная стои-
мость актива различается, поскольку на ба-
лансе типографии находится кредит в раз-
мере €17 млн (по текущему курсу 1,3 млрд 
руб.), сообщала ранее газета РБК со ссылкой 
на РАД. Общая сумма налогов при реализа-
ции проекта переустройства территории ти-
пографии могла бы составить около 2,5 млрд 
руб., оценивает доктор экономических наук 
Никита Кричевский.

Отмена приватизации никак не изменит 
положения филиалов, входящих в «Первую 
образцовую типографию», считает гендирек-
тор «Парето-принт» Павел Арсеньев. В самой 
«Первой образцовой типографии» заверили, 
что предприятие работает в штатном режи-
ме, без изменений в составе руководства и 
продолжает выпускать продукцию. 

Елизавета Макарова, 
Халиль Аминов

Еврокомиссия, стремящая-
ся получить правовой контр-
оль над проектом «Газпрома» 
Nord Stream 2, хочет изменить 
законодательство ЕС по мор-
ским  газопроводам. Сейчас 
они не подпадают под нор-
мы Третьего энергопакета ЕС, 
но этот «юридический вакуум» 
не устраивает Брюссель. ЕК хо-
тела уговорить Россию добро-
вольно применить к проекту 
«особый режим», но пока не по-
лучила мандат на переговоры 
от стран ЕС, а Москва уже успе-
ла отказаться от дискуссии. ЕК 
не может распространить свою 
юрисдикцию на морское дно, 
но есть риск, что под энергети-
ческое законодательство ЕС по-
падет оператора проекта «Газ-
прома» — швейцарской Nord 
Stream AG: Берн намерен ввес-
ти в стране Третий энергопакет.

Еврокомиссия рассматривает 
возможность внесения поправок в 
законодательство ЕС, чтобы распро-
странить Третий энергопакет на еще 
не построенные морские участки га-
зопроводов, заявил «РИА Новости» 
вице-президент ЕК Марош Шефчо-
вич. По его словам, регулятор мог 
бы «прояснить все вопросы о пря-
мом применении законодательст-
ва к морским трубопроводам». Сей-
час они не подпадают под газовую 
директиву ЕС и регулируются вну-
тренним законодательством стра-
ны—владельца трубы. Третий энер-

гопакет требует помимо недискри-
минационных тарифов на прокачку 
газа доступ третьих сторон к трубе и 
разделение деятельности по прода-
же и транспортировке газа. 

Источник в ЕК уточнил 
”
Ъ“, что 

комиссия рассматривает необхо-

димость обновления правил рабо-
ты газового рынка в ЕС в будущем 
с целью решения «некоторого юри-
дического вакуума» в отношении 
определенных морских трубопро-
водов. ЕК также начала исследова-
ние газовой нормативно-право-

вой базы для определения необхо-
димых изменений в будущем.

Прежде всего речь идет о Nord 
Stream 2 — газопроводе «Газпрома» 
из России в Германию по дну Бал-
тийского моря мощностью 55 мл-
рд кубометров в год, который ком-
пания хочет запустить в конце 2019 
года. ЕК и ряд стран ЕС (Польша, Да-
ния, Прибалтика) открыто выступа-
ют против газопровода, также им 
недовольны в Киеве: там опасаются 
потери транзита газа.

Намерение ЕК поменять зако-
нодательство выглядит реакцией 
на отказ РФ вести переговоры о до-
бровольном применении к Nord 
Stream 2 специфического режима 
на базе законодательства ЕС. Пока 
у Брюсселя нет прав на обсуждение 
вопроса: регулятор просил мандат 
у совета министров энергетики ЕС, 
но те в конце июня его не дали, об-
суждение продолжится в сентябре. 
Если ЕК изменит нормативную ба-
зу, реализация Nord Stream 2 силь-
но осложнится, так как придется 
как минимум искать механизм пре-
доставления доступа третьих лиц 
к прокачке (право экспорта газа по 
трубе в РФ есть только у «Газпрома»).

Адвокат бюро «Деловой фарва-
тер» Антон Соничев считает, что вне-
сение изменений в Третий энерго-
пакет может поставить под угрозу 
принципы, гарантированные ме-
ждународным морским правом: 
«Поскольку трубопровод пойдет по 
дну моря, нормы Третьего энерго-

пакета на него распространяться не 
должны, морское дно не является 
частью ЕС». Если строительство осу-
ществляется вне государственной 
территории, поясняет юрист, дол-
жен действовать принцип свободы 
прокладки трубопроводов в откры-
том море как гарантия принципа 
свободы моря. «Некоторые изъятия 
принцип имеет в исключительной 
экономической зоне страны или на 
континентальном шельфе, там сво-
бода прокладывания трубы не яв-
ляется абсолютной и безусловной, 
здесь она должна действовать лишь 
в той степени, в которой не проти-
воречит соответствующим правам 
прибрежных государств»,— добав-
ляет господин Соничев.

Но руководитель коммерческой 
практики Goltsblat BLP Алексей 
Горлатов замечает, что оператор га-
зопровода, Nord Stream AG, заре-
гистрирован в Швейцарии, кото-
рая хотя и не является членом ЕС, 
но входит в Европейскую ассоциа-
цию свободной торговли (ЕАСТ). «В 
ЕАСТ 5 мая договорились включить 
в национальное законодательст-
во стран-участников 69 документов 
по энергетике, в том числе Третий 
энергопакет,— говорит господин 
Горлатов.— Когда он станет частью 
законодательства Швейцарии, его 
должны будут соблюдать все компа-
нии—резиденты страны».

Ольга Мордюшенко, 
Юрий Барсуков, 
Анна Занина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20081,63 (+49,28)
РТС 1007,88 (−9,71)
FTSE 100 7367,6 (+10,37)

DAX 30 12453,68 (+16,55)
DJIA* 21482,43 (+3,16)
NASDAQ Composite* 6149,612 (+39,552)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.07.17
Австралийский доллар 45,3751
Английский фунт 76,8804
Белорусский рубль** 30,4517
Датская крона* 90,9349

Доллар США 59,5787
Евро 67,6754
Индийская рупия*** 91,9424
Казахский тенге*** 18,3667

Канадский доллар 46,0245
Китайский юань* 87,6273
Норвежская крона* 71,2459
СДР 82,7417

Сингапурский доллар 43,0887
Новая турецкая лира 16,6203
Украинская гривна* 22,8096
Шведская крона* 70,0226

Швейцарский франк 61,6821
Японская иена*** 52,4738
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вчера Россельхозбанк (РСХБ, на 100% 
принадлежит государству) утвердил 
размер дивидендов, которые будут 
выплачены его основному акционе-
ру, то есть направлены в бюджет. Они 
составят 257 млн руб., или 50% от чи-
стой прибыли банка по российским 
стандартам учета.

Сумма не впечатляет, особенно 
на фоне выплат акционерам других 
банков с госучастием — они полу-
чат значительно больше. Так, напри-
мер, Сбербанк направит на дивиден-
ды по итогам 2016 года 135 млрд руб., 
ВТБ — 44,4 млрд руб., Газпромбанк — 
24,5 млрд руб. Всего же, как сообща-
ла ранее Счетная палата, в бюджете в 
2017 году запланированы доходы от 
дивидендов госкомпаний на уровне 
483,3 млрд руб.

Но для РСХБ и такие скромные 
цифры — уже большое достижение, 
ведь в 2014–2015 годах банк не за-
платил бюджету вообще ни копей-
ки из-за космических убытков. При 
этом самому РСХБ государство пере-

числяет деньги регулярно. В 2015 го-
ду банк получил от акционера напря-
мую в капитал 10 млрд руб., в 2016-
м — 8 млрд руб. Но, как выясняется, 
у прибыльных банков аппетиты не-
сравнимо выше, чем у убыточных: в 
2017 году РСХБ должен получить от 
государства в капитал 25 млрд руб. 
При этом сам банк подсчитывал, что 
лучше было бы выделить ему 40 мл-
рд руб. Видимо, выплата дивидендов 
после такого перерыва обязывает ак-
ционера к щедрости.

Учитывая, что РСХБ, по сути, счи-
тается институтом развития сельско-
го хозяйства, которое, как известно, 
в России ведет себя непредсказуемо, 
дотации из бюджета теоретически 
объяснимы. Но вот логика выплаты 
дивидендов, то есть перекладывания 
скромной суммы из кармана РСХБ в 
бюджет, чтобы взять оттуда в 100 раз 
больше и положить обратно в банк, 
вызывает по крайней мере недоуме-
ние. В отличие от других госбанков, 
у которых есть миноритарные акци-
онеры, бдительно следящие за диви-
дендами, РСХБ изображать хорошую 
мину при плохой игре не перед кем.

Возможно, выплата дивидендов 
имеет некий символический смысл 
для руководства РСХБ, которое уже 
не первый год бьется над его оздо-
ровлением и уже в этом году обеща-
ет справиться с недугами. Приятно 
ведь не только бесконечно брать, но 
и отдавать, особенно если отдавать 
приходится ну совсем немножко. 
А дальше можно с чувством выпол-
ненного долга взглянуть в светлое 
будущее. Ведь, по словам главы Рос-
сельхозбанка Дмитрия Патрушева, 
в 2016 году «самый тяжелый период 
расчистки баланса от токсичных ак-
тивов преодолен».

И хочется верить, что все именно 
так и есть. И бюджет наконец дождет-
ся светлого часа, когда ему придется 
не поддерживать капитал РСХБ, за-
ливая миллиардами рублей черные 
дыры, а получать дивиденды — не 
шуточные, а вполне реальные. Хотя 
в этом году погода не сулит большого 
урожая дивидендов.

правила  
игры

РСХБ впервые за три 
года заплатит диви-
денды в бюджет. 
Сумма скромная — 
257 млн руб., 
 особенно на фоне 
ожидаемых дотаций 
от государства — 
25 млрд руб.

госбанков с бюджетом изучает 
руководитель банковской группы

Юлия Локшина

Профучастников рассудят без суда
За нерыночные размещения средств доплатят бенефициары
Банк России собирается применять 
мотивированное суждение, пресекая 
действия не в интересах клиентов всех 
компаний—участников финансово-
го рынка, а их бенефициарам придет-
ся компенсировать упущенную кли-
ентами выгоду или замещать активы. 
Повышенное внимание будет уделено 
не только банкам, НПФ и страховым 
компаниями, но и крупнейшим иг-
рокам в других сегментах. По оценке 
участников рынка, это может привес-
ти к упрощению инвестиционных ре-
шений и, как следствие, к снижению 
доходности.

Перспективы внедрения в надзорную 
практику Банка России мотивированного 
суждения — выявления и пресечения фор-
мально законных действий не в интересах 
клиентов, увлечения инвестированием в 
связные стороны или превышения допусти-
мого уровня риска участниками финрынка 
— раскрыл вчера зампред ЦБ Владимир Чи-
стюхин. «Мы получаем возможность преду-
преждать риски профучастников финансо-
вого рынка на ранних стадиях в целях защи-
ты инвесторов, клиентов, кредиторов, вклад-
чиков и других заинтересованных лиц»,— 
отметил господин Чистюхин.

Мотивированное суждение будет приме-
няться в отношении не только банков (в от-
ношении них регулятор уже применяет его 
при определении взаимосвязанных аффили-
рованных лиц), но и некредитных финансо-
вых организаций — НПФ, страховых компа-
ний, брокеров, МФО и других. Областей при-
менения пять: определение связанных сто-
рон, оценка репутации менеджмента ком-
пании и ее бизнес-планов, оценка активов и 
обязательств, действия исключительно в ин-
тересах клиентов (фидуциарная ответствен-
ность) и оценка качества риск-менеджмента 
и внутреннего контроля. Повышенное вни-
мание регулятор будет уделять крупнейшим 
игрокам в каждом сегменте. Активы, кото-
рые вызвали вопросы, придется заместить, 
а упущенную выгоду — компенсировать за 
счет бенефициаров.

При этом у профучастника будет возмож-
ность оспорить претензии регулятора. Сна-
чала они могут обратиться в комитет банков-
ского или финансового надзора (имена кон-
кретных исполнителей ЦБ раскрывать не на-
мерен, в том числе из соображений безопас-
ности), затем — в заявлении на имя председа-
теля Банка России. В случае вынесения пред-
писания действия регулятора придется оспа-
ривать в суде.

Среди несомненных плюсов в подходе 
регулятора к мотивированному суждению 
участники рынка отмечают разработку вну-
тренних регламентов его вынесения и вну-
треннего арбитража позиций. «В случае воз-
никновения споров и участники рынка, и ре-
гулятор смогут аргументированно изложить 
свою позицию»,— отмечает исполнитель-
ный директор НПФ «Сафмар» Евгений Яку-
шев. Критически важным при таком подходе 
является компетенция сотрудников ЦБ и их 
ответственность за вынесение ошибочного 
мотивированного суждения, отмечает руко-
водитель управляющей компании, входящей 
в первую десятку по активам. Впрочем, шан-
сы выиграть судебный спор с ЦБ он оценива-
ет «как стремящиеся к абсолютному нулю».

Фактически речь идет об ужесточении ре-
гулирования, прежде всего в интересах кли-
ентов НПФ. «ЦБ неоднократно напоминал 
фондам, что вступление в систему гаранти-
рования не индульгенция, там еще надо удер-
жаться»,— отмечает первый вице-президент 
Национальной ассоциации НПФ Сергей Эр-
лик. Вместе с тем рост вероятности получить 
предписание ЦБ по неформальным осно-
ваниям может привести к максимальному 
упрощению инвестиционных решений, пре-
достерегает руководитель крупного пенсион-

ного фонда. «Есть риск, что фонды и их менед-
жмент персонально будут стимулированы к 
более консервативному, а значит, менее до-
ходному для клиентов инвестированию. На-
пример, к покупке госбумаг и размещению 
средств на депозитах в госбанках»,— отмеча-
ет президент Ассоциации НПФ Сергей Беля-
ков. По его словам, весьма реальным (из-за 
отсутствия бенчмарков) является риск отка-
за НПФ от долгосрочных проектов, особенно 
в высокотехнологичные, социально важные 
инфраструктурные и сложные проекты, вы-
ход из которых порой бывает затруднитель-
ным. Как считают участники рынка, внедре-
ние фидуциарной ответственности и моти-
вированного суждения должно быть приня-
то совместно с внедрением management fee. 
Так как, по словам гендиректора ФГ «Будущее» 
Марины Рудневой, «может напрямую повли-
ять на результаты инвестиционной деятель-
ности фондов».

Предложения и пожелания участников 
рынка ЦБ планирует получить до 1 сентября, 
еще два-три месяца уйдет на консультации с 
рынком. Как резюмировал Владимир Чистю-
хин, «в лучшем случае будем готовы в весен-
нюю сессию какой-то пакет первоначальных 
предложений представить».

Павел Аксенов

Третий энергопакет спускают в море
Для борьбы с «Газпромом» Евросоюзу суши уже не хватает
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Управляющие компании успеш-
но завершили первое полугодие: 
в июне они привлекли в откры-
тые паевые фонды (ПИФы) по-
чти 6,5 млрд руб., обновив исто-
рический максимум, установ-
ленный в предшествующем ме-
сяце. При этом частные инвесто-
ры наряду с облигационными 
фондами начинают отдавать 
предпочтение и рисковым 
 инструментам.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих, в июне 
индустрия коллективных инвести-
ций побила рекорд привлечения, 
установленного месяцем ранее. Чи-
стый приток средств в открытые пае-
вые фонды составил почти 6,5 млрд 
руб., что на 300 млн руб. больше пре-
дыдущего рекорда, установленного 
в мае. Минувший месяц стал 23-м 
подряд, когда фонды фиксируют чи-
стый приток средств пайщиков. За 
это время в них поступило свыше 
48 млрд руб.

В целом предпочтения частных 
инвесторов мало изменились. В ию-
не пайщики выбирали прежде всего 
облигационные фонды. Объем при-
влеченных в них средств превысил 
7 млрд руб. Лидерами по привлече-
нию стали ПИФы «Сбербанк — фонд 
перспективных облигаций» и «Аль-
фа-капитал облигации плюс», в них 
поступило почти 50% всего объема 
средств. Вместе с тем, впервые с фев-
раля этого года в секторе паевых фон-
дов акций объем привлеченных 
средств превысил оттоки. В результа-
те чистые поступления в фонды этой 
категории в июне превысили 70 млн 
руб. Участники рынка объясняют по-
ложительный результат не столько 
ростом спроса со стороны новых 
клиентов, сколько снижением про-
даж со стороны действующих. «Мы 
видим избирательный спрос на от-

дельные виды фондов»,— отмечает 
начальник управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен капитала» 
Константин Кирпичев. «Сильного 
увеличения притоков в последнее 
время мы не заметили, но заметно 
сократились оттоки»,— отмечает ди-
ректор департамента управления ак-
тивами «Альфа-капитала» Виктор 
Барк. По его словам, с начала года ин-
декс ММВБ упал более чем на 15% и 
вернулся к уровням начала 2016 года, 
и по таким ценам желающих прода-
вать не так много. Текущие уровни 
достаточно привлекательны для вхо-
да в рынок с перспективой год-два, 
считает Константин Кирпичев.

Аутсайдерами рынка стали фон-
ды фондов (инвестируют в зарубеж-
ные активы), из которых инвесторы 
вывели более 500 млн руб. Массовый 
уход инвесторов произошел несмо-
тря на стремительное ослабление 
российской валюты — по итогам 
первого летнего месяца курс доллара 
вырос на 4,2%, до 59 руб./$. «Пассив-
ные фонды в России в основном ин-
вестируют в иностранные фонды ак-
ций, котировки которых, особенно в 
США, сейчас на достаточно высоких 
уровнях, поэтому инвесторы реши-
ли зафиксировать прибыль или пе-
рейти в более консервативные про-

дукты»,— считает управляющий ди-
ректор «Сбербанк управления акти-
вами» Евгений Линчик.

Однако, в частности, фонды, ори-
ентированные на вложение в евро-
пейские фондовые рынки, смогли 
привлечь за месяц почти 50 млн руб. 
Только в ПИФы «Сбербанк-Европа» и 
«Райффайзен-Европа» инвесторы 
вложили 45 млн руб. По данным НЛУ, 
фонды этой категории смогли пока-
зать доходность с начала 2017 года в 
размере 12–12,5%. Как отмечает пред-
седатель совета директоров «ВТБ ка-
питал управления активами» Влади-
мир Потапов, с начала года доход-
ность европейских акций выросла 
на 16% в долларах США, продемон-
стрировав лучший результат среди 
глобальных классов активов. По его 
словам, по ключевым показателям — 
цена/прибыль и дивидендная доход-
ность — «европейские акции получи-
ли более привлекательную оценку 
инвесторами в сравнении с амери-
канскими бумагами».

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают снижения активно-
сти на рынке. «Оживления рынка 
стоит ждать во второй половине авгу-
ста — начале сентября»,— отмечает 
Виктор Барк.

Виталий Гайдаев

Инвесторы предпочитают долг
Приток средств в ПИФы  
обеспечили облигационные фонды

Главная проблема — отсутствие 
или существенные недостатки двух-
факторной аутентификации (генера-
ция одноразового пароля на стороне 
клиента, ограничение попыток ввода 
пароля или ограничение времени 
жизни пароля). «В отдельных банках 
СМС-подтверждение есть лишь при 
входе в онлайн-банк, трансакции же 
идут без подтверждения,— отмечает 
аналитик Positive Technologies Ольга 
Зиненко.— В ряде случаев в качестве 
логина для входа в онлайн-банк ис-
пользовался номер телефона клиента 
банка, а его дата рождения являлась 
паролем, чем также могли бы вос-
пользоваться злоумышленники». В 
случае с мобильными банками кри-
тически опасные уязвимости были 
выявлены в 32% систем. Основные 
проблемы в них связаны с хранением 
и передачей информации, что несет 
риск перехвата или подбора мошен-
никами данных для доступа. При 
этом больше рисков на стороне бан-
ков: серверные части мобильных бан-
ков защищены хуже клиентских, уяз-
вимости высокой степени были най-
дены в каждой серверной системе.

Эксперты отмечают, что исследова-
ние отражает в целом ситуацию с уяз-
вимостью банковских систем, хотя и 
не является бесспорным. «Нет основа-

ний не доверять Positive Technologies, 
но необходимо понимать: поиск уяз-
вимостей — это вечная тема, одни вы-
являются, но создаются новые,— от-
мечает заместитель руководителя 
Zecurion (специализируется на ин-
формационной безопасности) Алек-
сандр Ковалев.— Не все уязвимости 
критичны и опасны, часть их нахо-
дится в столь неудобных для хакеров 
местах, что мошенникам просто не-
интересно их использовать».

В кредитных организациях призы-
вают не паниковать. «Тот факт, что 
Positive Technologies выявила уязви-

мости, не говорит о том, что ими лег-
ко воспользоваться — в противном 
случае хакеры давно уже вывели бы 
средства клиентов из уязвимых бан-
ков,— отмечает начальник управле-
ния информационной безопасности 
ОТП-банка Сергей Чернокозин-
ский.— Если клиент банка соблюдает 
элементарные правила безопасности 
— не ходит по сомнительным сайтам, 
не устанавливает неясные програм-
мы на телефон и имеет хорошую ан-
тивирусную программу, он достаточ-
но защищен». Уязвимости в мобиль-
ном банке или же онлайн-банке дале-
ко не всегда ведут к хищению средств 
конкретного клиента, добавляет 
Александр Ковалев.

Пока эксперты предлагают кли-
ентам рассчитывать на везение и на 
то, что лично их хакеры не тронут, 
ЦБ фиксирует рост хищений со сче-
тов клиентов. Так, по данным регу-
лятора, всего в 2016 году было совер-
шено почти 240 тыс. хищений 
средств через системы онлайн-банка 
и мобильного банка на сумму более 
700 млн руб. При этом особенно по-
казателен конец года. Так в четвер-
том квартале 2016 года зафиксирова-
но 73 тыс. хищений на 206,9 млн руб. 
против 43 тыс. инцидентов на 
139,9 млн руб. за аналогичный пери-
од прошлого года.

Вероника Горячева

Есть где денег перехватить
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ежегодные расходы програм-
мы «Цифровая экономика» 
до 2025 года должны составить 
100 млрд руб., считает Минком-
связь, причем в бюджете уже 
предусмотрены две трети от не-
обходимых затрат. Теперь в ми-
нистерстве хотят обособить эти 
деньги в рамках специального 
фонда. Но поддержки прави-
тельства идея пока не получила.

Совет по стратегическому разви-
тию и приоритетным проектам вче-
ра рассмотрел проект программы 
«Цифровая экономика», разработан-
ной Минкомсвязью по поручению 
Владимира Путина. Президент пред-
ложил переориентировать экономи-
ку на цифровую модель в послании 
Федеральному собранию в декабре 
2016 года. «Цифровая экономика — 
новая основа для развития системы 
госуправления, экономики, бизнеса, 
социальной сферы, всего общест-
ва»,— заявил Владимир Путин. Он 
сравнил задачу развития цифровой 
экономики в РФ со строительством 
железных дорог в XIX веке и электри-
фикацией страны в XX веке. По мне-
нию главы государства, в целом тех-
нологическое развитие идет непло-
хо, «но нам нужен с вами рывок, нуж-
но его обеспечить».

Для этого необходимо развивать 
современные сквозные техноло-
гии, которые могут многократно 
применяться в самых разных от-
раслях, сообщил министр связи 
 Николай Никифоров: «Это big data, 
blockchain, машинное обучение, 
виртуальная и дополненная реаль-
ность, искусственный интеллект, 
квантовые технологии». Для обеспе-
чения технологического задела ну-
жен 1 млн специалистов, занятых в 
сфере IT, тогда как сегодня у нас 
примерно 500 тыс. программистов, 
добавил он. Проект документа так-
же предусматривает, в частности, 
появление к 2020 году сетей 5G во 
всех городах-миллионниках.

К 2035 году в России создадут 40 
«фабрик будущего», то есть передо-
вых производственных технологий 
и бизнес-моделей, обеспечиваю-
щих быстрое проектирование и 
производство конкурентоспособ-
ной продукции, заявил министр 
промышленности и торговли Денис 
Мантуров. По его словам, крайне 
важно определиться с нормативной 
базой и стандартами для формирую-
щихся рынков. «Предстоит создать 
принципиально новые условия ре-
гуляторики»,— подтвердил Нико-
лай Никифоров.

Расходы на реализацию програм-
мы цифровой экономики РФ соста-

вят около 100 млрд руб. в год, «при-
мерно две трети» уже заложено в 
бюджете, сообщил также Николай 
Никифоров. При этом, по его мне-
нию, расходы на реализацию про-
граммы в рамках федерального бюд-
жета «нужно обособить», сделав так, 
«чтобы это были защищенные ста-
тьи». Одна из обсуждающихся моде-
лей — создание фонда развития циф-
ровой экономики, которому предсто-
ит пройти целый ряд согласований с 
финансово-экономическим блоком. 
Правительство РФ пока не приняло 
окончательного решения относи-
тельно создания отдельного фонда 
цифровой экономики, а Минфин 
скептически относится к идее обосо-
бления средств в бюджете, сообщает 
ТАСС со ссылкой на Николая Ники-
форова. Глава Минкомсвязи попро-
сил президента одобрить в целом 
программу «Цифровая экономика», 
поручить правительству ее утвер-

дить и приступить к разработке кон-
кретного плана реализации на бли-
жайшие три года. «Это мы сделаем в 
завершение нашей дискуссии»,— от-
ветил Владимир Путин.

Госкомпании готовы самостоя-
тельно инвестировать в проекты 
«цифровой экономики». Так, «Росте-
леком» планирует в горизонте пяти 
лет направить в развитие систем пе-
редачи информации, а также цент-
ров обработки и хранения данных до 
130 млрд руб., заявил президент «Рос-
телекома» Михаил Осеевский. В боль-
шей степени эта сумма уже вписана 
в инвестпрограмму оператора, уточ-
нили 

”
Ъ“ в компании.

Доля цифровой экономики в ВВП 
России составляет всего 3,9%, но тем-
пы роста ее объема существенно опе-
режают темпы роста ВВП, выяснила 
компания McKinsey. «ВВП страны с 
2011 по 2015 год вырос на 7%, а объем 
цифровой экономики за тот же пери-
од увеличился на 59% (на 1,2 трлн руб. 
в ценах 2015 года). Таким образом, с 
2011 по 2015 год цифровая экономи-
ка росла в 8,5 раза быстрее экономи-
ки России в целом и составила чет-
верть (24%) общего прироста ВВП»,— 
говорится в докладе компании. К 
2025 году объем цифровой экономи-
ки России утроится по отношению к 
2015 году и достигнет 9,6 трлн руб.: 
это произойдет за счет цифровых 
преобразований традиционных от-
раслей и развития самостоятельной 
высокотехнологичной индустрии, 
ожидает McKinsey.

Роман Рожков,  
Юлия Тишина

Плюс цифровизация всей страны
«Цифровой экономике» подбивают бюджет

ВЭБ может выйти из проекта 
по строительству в Переславле-
Залесском курорта «Золотое 
кольцо», который должен быть 
запущен уже в конце 2017 года. 
Госбанк готов продать будущий 
комплекс гостиниц общим фон-
дом 431 номер за 7 млрд руб.— 
это почти в три раза выше теку-
щей рыночной цены.

Строящийся в Переславле-Залес-
ском в Ярославской области (в 130 км 
от Москвы) курорт «Золотое кольцо» 
может сменить владельца, сообщил 

”
Ъ“ один из чиновников региональ-

ной администрации. В пресс-службе 
ВЭБа (нынешний владелец проекта) 
утверждают, что «Золотое кольцо» не 
выставлялось на продажу, при этом 
не исключили, что банк готов рассма-
тривать различные инициативы по 
развитию этого объекта. Между тем 
источник 

”
Ъ“, близкий к госбанку, го-

ворит, что госкорпорация намерена 
реализовать актив в рамках приня-
той в конце 2016 года стратегии 
ВЭБ 2.0 (один из пунктов этого плана 
— продажа непрофильных активов, в 
числе которых и будущий курорт «Зо-
лотое кольцо»). Время от времени по-
являются интересанты на объект, 
уточнил собеседник 

”
Ъ“.

Бывший партнер ВЭБа по этому 
проекту Петр Шура, создавший недав-
но новую девелоперскую компанию 
Posh, отмечает, что недавно сам пы-
тался приобрести у госкорпорации 
этот проект, но переговоры не дали 
результатов. В 2013 году господин Шу-
ра вынужден был за долги отдать этот 
проект ВЭБу как кредитору стройки. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ рассказы-

вает, что ранее покупкой проекта так-
же интересовался основной владелец 
компании «Р-Фарма» Алексей Репик 
(сообщалось, что его структура плани-
рует инвестировать около 1 млрд руб. 
в строительство отеля уровня пять 
звезд в Ярославле). Но сейчас, как со-
общил 

”
Ъ“ господин Репик, он не ве-

дет переговоры по покупке будущего 
курорта «Золотое кольцо».

ВЭБ готов продать комплекс гости-
ниц за 7 млрд руб. Это существенно 
выше текущей рыночной цены, счи-
тает вице-президент по развитию 
Cosmos Group Станислав Ивашке-
вич. Все строящиеся в Переславле-За-
лесском отели сейчас могут стоить 
$43,1 млн, или 2,6 млрд руб., из расче-
та $100 тыс. за номер, добавляет экс-
перт. «Прежние переговоры заходи-
ли в тупик как раз из-за цены,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.— Но ВЭБ готов 

дать рассрочку на 20 лет. Предполага-
ется, что покупатель платит первый 
взнос — и далее платежи, как по ипо-
теке, равномерными частями». Но 
при такой схеме ВЭБу нужны гаран-
тии, что через несколько лет покупа-
тель не обанкротится. Такую сделку, 
продолжает источник 

”
Ъ“, ВЭБ готов 

заключить с какой-либо госструкту-
рой — например, с ВТБ. «Сейчас 
структуры ВТБ не имеют отношения 
к данному проекту»,— сообщили в 
пресс-службе группы.

Объектом может интересоваться 
не сам ВТБ, а некоторые топ-менедже-
ры группы, отмечает другой источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Так, 

говорит он, глава группы Андрей Ко-
стин является совладельцем охотхо-
зяйства «Лось», находящегося рядом с 

будущим курортом «Золотое кольцо». 
В феврале 2017 года интернет-изда-
ние «Медуза» сообщало, что это хозяй-
ство, занимающее почти 110 тыс. га в 
Переславском районе Ярославской 
области, принадлежит компании 
«Коста», среди владельцев которой по-
мимо господина Костина значится 
Анастасия Задорина, дочь главы служ-
бы обеспечения деятельности ФСБ 
Михаила Шекина и владелица 
ZA Sport (новый производитель эки-
пировки для олимпийской сборной 
России). 

”
Ъ“ не удалось обнаружить 

опровержение этой информации. По 
данным Kartoteka.ru, 40,98% долей в 
ООО «Коста» принадлежит госпоже 
Задориной, еще 24,99% — ООО «Муф-
лон», которым единолично владеет 
господин Костин (по состоянию на ян-
варь 2017 года). Ни в базе «СПАРК-Ин-
терфакса», ни в Kartoteka.ru не уда-
лось обнаружить связь «Муфлона» с 
группой ВТБ, что может свидетельст-
вовать о том, что охотхозяйство «Лось» 
— личный проект главы группы.

Курорт «Золотое кольцо» строится в 
рамках развития туристического по-
тенциала Переславля-Залесского. По 
информации местной администра-
ции, в 2016 году город посетили 
383,2 тыс. туристов (на 4,4% больше, 
чем годом ранее), 84% из них при этом 
приехали в город в рамках экскурсий. 
Станислав Ивашкевич указывает: от-
ель находится на удалении от попу-
лярных туристических объектов. По 
его оценкам, среднегодовая загрузка 
может составлять 40–50%.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова,  
Олег Трутнев

ВЭБ снимает «Золотое кольцо»
Госбанк ищет выход из будущего курорта

Мы заинтересованы в том, 
чтобы возможный 

взрывной рост технологий 
не обернулся  

нарастанием киберугроз  
и кибермошенничества

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России, 28 марта

Ц И Т А Т А

185 триллионов руб.
потребуется на переход к новой  
технологической революции  
в 2018–2024 годах, оценивает  
Центр стратегических разработок
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ПРИТОКИ И ОТТОКИ СРЕДСТВ ИЗ РОЗНИЧНЫХ ПИФОВ

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Структуры президента 
ГК ПИК Сергея Гордеева 
 выкупят акции группы 
у Александра Мамута и Ми-
каила Шишханова. В резуль-
тате сделок его доля выра-
стет до 50,02%. Новым акци-
онером ПИК с долей 7,6% 
 стала группа ВТБ: этот пакет 
она в будущем может реали-
зовать в рамках SPO.

Президент ГК ПИК Сергей Гор-
деев увеличит свою долю в груп-
пе до 50,02%, выкупив пакеты ак-
ций у Александра Мамута и Ми-
каила Шишханова, сообщила 
вчера компания. В рамках сделки 
цена обыкновенной акции была 
установлена на уровне 280 руб. 
Сейчас, по данным сайта ПИК, у 
господина Гордеева 29,9% акций, 
у господина Мамута — 16%, у го-
сподина Шишханова — 9,8%, а их 
совокупная доля тем самым со-
ставляет 55,7%. Но, по словам 
представителя группы, реальные 
доли акционеров могут быть дру-
гими. Закрытие сделки намечено 
на начало третьего квартала этого 
года. По словам советника прези-
дента ПИК Александра Должича, 
после этого у Микаила Шишхано-
ва и Александра Мамута не оста-
нется акций в компании. Пред-
ставители бизнесменов на вопро-
сы 

”
Ъ“ не ответили.

В дальнейшем доля Сергея Гор-
деева в капитале ПИК может вы-
расти. После завершения выкупа 
долей у господ Шишханова и Ма-
мута он в течение 35 дней сделает 
обязательное предложение о вы-
купе акций у миноритариев по 
цене, которая будет установлена 
исходя из средневзвешенной сто-

имости акций за шесть месяцев 
на Московской бирже. «Мы не 
ожидаем получения большого 
числа заявок на выкуп от мино-
ритарных акционеров, так как те-
кущая рыночная цена превыша-
ет цену обязательного предложе-
ния»,— указывает господин Дол-
жич. В ПИК сообщили, что госпо-
дин Гордеев ранее получил одо-
брение Федеральной антимоно-
польной службы на консолида-
цию 100% акций ПИК, но указали, 
что данное действие носило тех-
нический характер: оно было 
нужно для формирования пред-
ложения миноритариям.

• Группа ПИК была создана 
в 1994 году Кириллом Писаревым 

и Юрием Жуковым, но в кризис 
2008 года партнеры потеряли 
этот бизнес. Компания считает-
ся крупнейшим девелопером жи-
лья в России: в 2016 году она по-
строила 0,9 млн кв. м жилой не-
движимости, всего с момента 
основания — 16 млн кв. м. Выруч-
ка ПИК в 2016 году составила 
60,09 млрд руб., чистая прибыль 
— 20,47 млрд руб.
Также вчера ПИК сообщила, 

что 7,6% в ее капитале получила 
группа ВТБ, приобретя квазиказ-
начейские акции. Сумма этой 
сделки не раскрывается. По сло-
вам старшего аналитика BCS 
Global Markets Марата Ибраги-
мова, цена таких бумаг, как пра-
вило, не отличается от обычных. 
В этом случае стоимость пакета 
ВТБ могла составить 14,06 млрд 
руб. В пресс-службе ВТБ заявили, 
что группа рассматривает сдел-

ку как портфельную инвести-
цию с высоким потенциалом ро-
ста стоимости в краткосрочном 
периоде. Там добавили, что при-
обретенный пакет может быть 
реализован в рамках SPO, кото-
рое ПИК планирует в среднес-
рочной перспективе. Одним из 
организаторов размещения бу-
дет «ВТБ Капитал». Сейчас у ПИК 
в свободном обращении 36,7% 
акций компании.

Господин Ибрагимов тоже 
считает, что акции ПИК могут 
вырасти в цене. «Увеличение до-
ли в компании президентом — 
позитивный сигнал для рынка: 
он занимается управлением и 
хорошо знает ситуацию, значит, 
у него есть уверенность в ро-
сте»,— рассуждает он. Купить ак-
ции ПИК, по мнению аналити-
ка, могут западные инвесторы, 
так как к российским застрой-
щикам жилья сейчас есть боль-
шой интерес. Две недели назад 
ПИК объявила о новой диви-
дендной политике, согласно ко-
торой на выплаты акционерам 
будет направляться не менее 
30% чистого потока денежных 
средств. Впервые формула будет 
применена для расчета диви-
дендов за полный 2017 год 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июня).

После того как в середине ию-
ня ПИК провела делистинг с Лон-
донской биржи, акции группы 
торгуются только на Московской 
бирже. По итогам вчерашнего 
дня капитализация компании 
там составила 199,73 млрд руб., 
стоимость бумаг снизилась на 
1,82%, до 302,4 руб. за акцию.

Александра Мерцалова

Сергею Гордееву  
станет просторно на стройке
Он получит контрольную долю в группе ПИК
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Сергей Гордеев верит 
в рост бизнеса ПИК  
и привлекательность 
 группы для инвесторов  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Фактически маршрут Болгария—
Сербия—Венгрия повторяет основ-
ную часть трассы проекта газопрово-
да South Stream, который был полно-
стью подготовлен к реализации, но от-
менен в декабре 2013 года из-за пози-
ции Болгарии и давления Брюсселя.

Различие в том, что планируемый 
газопровод через Черное море — те-
перь «Турецкий поток» — пойдет не 
напрямую в Болгарию, а в Турцию. 
Кроме того, для Балкан может быть 
предназначена только одна из двух 
ниток «Турецкого потока», то есть 
15,75 млрд кубометров, что вчетверо 
меньше мощности South Stream. Судя 
по заявлениям Болгарии и Венгрии, 
новые мощности будут создаваться 
газотранспортными операторами 
стран в соответствии с Третьим энер-
гопакетом ЕС (участки South Stream 
должны были строить СП операторов 
с «Газпромом»). Но президент Сербии 
(страна не входит в ЕС и не применя-
ет Третий энергопакет) Александр Ву-
чич заявил 2 июля, что надеется на 

«помощь России» в строительстве 
транзитного газопровода. Отдель-
ным плюсом для «Газпрома» можно 
считать то, что трубу можно постро-
ить быстро благодаря наработкам по 
South Stream, в том числе по проклад-
ке трассы и подготовке ОВОС.

В то же время «Газпром» не может 
одновременно направить объемы из 
второй нитки «Турецкого потока» на 

Балканы и построить газопровод 
Poseidon для снабжения тем же газом 
Южной Италии (об этих планах см. 

”
Ъ“ 

от 7 декабря 2016 года). По данным 

”
Ъ“, поставки на Балканы для россий-

ской компании более важны, так как 
Италию можно снабжать с севера га-
зом Nord Stream-2, хотя это и дорого. 
Но Венгрию и Сербию сейчас можно 
обеспечить только через Украину, что 

заставляет «Газпром» договариваться с 
Киевом о транзите после 2020 года. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, пока окон-

чательного решения о направлении 
дальнейших поставок газа из второй 
нитки «Турецкого потока» нет.

«Думаю, 
”

Газпром“ прекрасно 
помнит, как Болгария подставила его 
в 2013 году»,— говорит Виталий Крю-
ков из Small Letters. Он считает, что та-

кой проект столкнется с политиче-
скими проблемами, а в составе его 
участников нет влиятельных стран, 
чтобы защищать проект от Брюсселя, 
как это делает Германия в случае Nord 
Stream-2. По мнению эксперта, «Газ-
прому» балканский вариант нужен 
скорее для диверсификации от ри-
сков, в том числе со стороны Турции.

Юрий Барсуков

South Stream ищет новое русло

Зампред комитета Госдумы по 
энергетике Дмитрий Исламов счита-
ет законопроект «вредным и не даю-
щим результата». По его словам, нуж-
но бороться с пылью современными 
инновационными методами, обязать 
предприятия закупать защитные под-
порки, экраны и орошающие пушки. 
«Сегодня перевалкой угля занимают-
ся 23 порта, которые будут закрыты в 
случае принятия закона, это 60 млн 
тонн угля,— отмечает депутат.— Что-
бы отменить открытую перевалку, 
нужно около пяти лет и не менее 
150 млрд руб. на новые терминалы. 
Где взять эти деньги?» Закрытые скла-
ды, добавляет господин Исламов,— 
это опасный объект, уголь склонен к 
самовозгоранию. От радикальных за-
претов могут пострадать стивидор-
ный бизнес, железная дорога, уголь-
щики, считает он, поясняя, что будут 
потеряны десятки тысяч рабочих 
мест, миллиарды рублей налогов и 
ключевые рынки в странах АТР и Ев-
ропы. Первый заместитель главы 
Управляющей портовой компании 
(Восточный порт в Находке и «Ростер-
миналуголь» в Усть-Луге) Ирина Оль-

ховская говорит, что исключить вы-
бросы угольной пыли полностью не-
возможно, но можно минимизиро-
вать их за счет новейших технологий. 
По ее словам, нужен не полный за-
прет открытой перевалки, а контроль 
терминалов, которые по проекту не 
были предназначены для угля.

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, 

что при переходе на закрытый тип пе-

ревалка подорожает на 70–80%, что 
снизит конкурентоспособность рос-
сийского угля. «Предлагаемые по-
правки — популистские,— вторит 
ему источник 

”
Ъ“ в угольной компа-

нии.— Полностью закрытых уголь-
ных терминалов в РФ нет, есть частич-
но закрытые, но и там ведут открытые 
технологические операции с углем». 
Поправки заведут десятки миллио-
нов тонн экспортного угля в юридиче-
ский капкан, считает он. «Если мы хо-
тим остановить порты, этим мы их 
остановим,— добавляет собеседник 

”
Ъ“.— Но последствия будут плачев-

ны: уголь — основной груз для портов 
Дальнего Востока, и РФ потеряет зна-
чительную долю рынка АТР». «Воз-
можно, авторы проекта предполага-
ют загрузить порты Украины и При-
балтики, которые переваливали 
уголь из РФ ранее? — замечает еще 
один источник 

”
Ъ“.— Стивидоры и 

угольщики на два-три года лишатся 
объемов перевалки и добычи, потери 
будут и у ОАО РЖД». Он выразил над-
ежду, что «депутаты хотят найти наи-
лучшее решение, а не просто нанести 
ущерб экономике страны».

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

С шумом и с пылью

Телеканал ТНТ4, полтора года вещаю-
щий исключительно на архивах ТНТ, 
начинает показывать оригинальный 
контент, опираясь на жесткий юмор 
и нестандартную подачу проектов. 
Премьеры будут выходить летом, ког-
да их нет на других каналах. В том чи-
сле речь идет о ситкоме «Батя» из двух-
минутных серий, которые, как пред-
полагается, зрители смогут пересы-
лать друг другу в мессенджерах.

Входящий в «Газпром-медиа Развлека-
тельное ТВ» (ГПМ РТВ) канал ТНТ4 начинает 
показывать собственные оригинальные 
шоу. Первое, комедийное «Деньги или по-
зор» из девяти выпусков, начнет выходить 
в июле. Его разработала производящая кон-
тент для ТНТ студия Comedy Club Pro duc-
tion. Еще три проекта готовятся к выходу, 
рассказал 

”
Ъ“ гендиректор ТНТ4 Гавриил 

Гордеев.
ТНТ4 вещает всего полтора года и до сих 

пор работал на старой библиотеке ТНТ — 
Comedy Club, ситкомах, выпусках «Нашей 
Russia», «Секса с Анфисой Чеховой» и дру-
гих — «практически с нулевым бюдже-
том на новый продакшен», говорил генди-
ректор ГПМ РТВ Артур Джанибекян. Пред-
полагалось, что канал укрепит позиции 
ГПМ РТВ в тематическом ТВ, куда уходит ау-
дитория с крупных телеканалов, к кото-
рым относится ТНТ. Совокупная аудитория 
измеряемых тематических каналов превы-
шает аудиторию лидеров телевещания с 
2015 года.

Доля ТНТ4 на старте в январе 2016 года 
составляла 0,67%, с тех пор она удвоилась и 
в январе—июне составила, по данным 
Mediascope, 1,4% (среди зрителей 14–44 лет). 
Правда, в то же время доля флагманского 
ТНТ заметно снизилась — с января по июнь 
текущего года она составила 10,4%, годом 
ранее — 11,5%. Плановая доля ТНТ4 в этом 
году — 1,6%.

По словам Гавриила Гордеева, «Деньги 
или позор» — проба оригинального кон-
тента. Второй формат, который будет запу-

щен этим летом,— «Фестиваль 
”
Открытый 

микрофон“», где выступают комики, не по-
павшие в одноименный проект ТНТ. Также 
ТНТ4 приобрел Angie Tribeca — американ-
ский комедийный сериал канала TBS, кото-
рый был переозвучен резидентами Comedy 
Club. Наконец, в следующем году канал по-
кажет ситком про молодого отца, который 
вспоминает свое суровое детство в 1990-х, с 
рабочим названием «Батя». «Это короткий 
ситком — шортком из серий по две мину-
ты, которые можно будет смотреть в эфире, 
а потом пересылать всю серию в мессенд-
жерах. Такая короткая форма контента ак-
туальна для современного потребления ви-
део. Но это не значит, что она должна быть 
менее качественной, впервые будем сни-
мать по технологиям большого кино»,— со-
общил господин Гордеев. Сняты пилотные 
четыре серии, в эфире ситком появится в 
следующем году. Этот проект разрабатыва-
ется вместе с другой инхаус-студией ТНТ — 
Good Story Media.

Основу сетки ТНТ4 по-прежнему будет 
составлять библиотека флагманского кана-
ла, а премьеры будут запускаться летом, 
чтобы не пересекаться с большими канала-
ми. «Мы беремся за новый проект, если его 
формат невозможен на ТНТ, а другие кана-
лы не могут его себе позволить по причи-
нам жесткого юмора и необычной формы 
подачи. Среди нашей аудитории преоблада-
ют мужчины, и новыми форматами мы бь-
ем в мужскую аудиторию»,— уточняет го-
сподин Гордеев.

Конкурирующий холдинг с развлека-
тельными каналами «СТС Медиа» запустил 
аналогичный канал на старой библиотеке в 
начале 2014 года, оригинальные проекты 
выходят на CTC Love с 2015 года и стали 
«драйверами канала», говорит представи-
тель компании. Например, шоу «Сердца за 
любовь» даже в повторе работают с долей 
выше средней, а она в целевой аудитории 
канала (11–34 года) составила 1,3%, готовятся 
съемки третьего сезона.

Анна Афанасьева

ТНТ4 выступит  
в коротком жанре
Телеканал покажет оригинальный контент

с1

с1

Меня очень волнует 
проблема с угольной пылью, 
то есть перегружают уголь 

открытым способом.  
Как нам теперь жить?

— Андрей Боль,
мальчик из Находки,  

на прямой линии с Владимиром Путиным, 
15 июня

Ц И Т А Т А

10,5 млрд кубометров
поставил «Газпром» совокупно 
в Болгарию, Сербию и Венгрию  
в 2016 году
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первые лица

За последние два месяца на рос
сийском рынке объявлений 
о продаже автомобилей прошло 
уже две крупные сделки: Mail.ru 
Group за $10 млн купила сервис 
Am.ru, а «Яндекс» договорился 
о приобретении у Hearst Shkulev 
Media более 30 региональных 
автомобильных сайтов, по дан
ным 

”
Ъ“, примерно за 500 млн 

руб.. О том, как «Яндекс» будет 
интегрировать эти ресурсы 
с Auto.ru, почему пришлось 
«подморозить» «Яндекс.Путеше
ствия» и какие перспективы 
у сервиса «Яндекс.Работа» в ин
тервью 

”
Ъ“ рассказал генди

ректор «Яндекс.Вертикалей» 
 Антон Забанных.

— Расскажите о партнерстве с 
Hearst Shkulev Media и, по сути, 
покупке автомобильных ресур-
сов этого холдинга.
— Hearst Shkulev Digital Regional 
Network — это компания, которая 
купила региональные интернет-ре-
сурсы по всей стране, и на многих из 
них был автоклассифайд. В ряде ре-
гионов он остается достаточно силь-
ным. В Екатеринбурге на Е1.ru раз-
дел продажи автомобилей до сих 
пор самый основной в Свердлов-
ской области — ни Avito, ни Drom, 
ни «Авто.ру» не стали лидерами. В ря-
де регионов его совсем нет: где-ни-
будь в Иркутске, например, 20 объяв-
лений. Мы сосредоточены на том, 
чтобы приобрести и постепенно, ор-
ганично, влить внутрь «Авто.ру» ав-
торазделы значимых региональных 
ресурсов. В первую очередь это Ека-
теринбург и Челябинск, где у них са-
мые хорошие позиции, неплохие в 
Архангельске, ряде других городов.
— Таким образом, вы покупаете 
«Е1 Авто», Autochel.ru, еще какие-
то ресурсы?
— Это все автомобильные класси-
файды Hearst Skulev, более 30 доме-
нов. Одна из сетей, которую Hearst 
Shkulev покупал, была Rugion, са-
мый крупный их ресурс — 74.ru. По 
цифрам там вообще все регионы Рос-
сии. Но если зайти и посмотреть, что 
собой представляет их автокласси-
файд в Самаре или Казани, то де-фак-
то он существует, но рыночной доли 
и генерируемости звонков и лидов 
не имеет. В нашем контракте огова-
ривается, что мы получаем трафик 
фактически по всей сети региональ-
ных ресурсов Hearst Shkulev, но ожи-
даем большой эффект только от этих 
двух городов. Будем рады, если будет 
и от других, но мы трезвые реалисты, 
а я пессимист и предпочитаю радо-
ваться, когда происходит что-то, на 
что я не рассчитывал, а не наоборот.

— Как вы будете интегрировать 
столько разрозненных ресурсов в 
«Авто.ру»?
— На самом деле наши партнеры 
Hearst Shkulev Digital проделали ог-
ромную работу по объединению 
всего этого в единую платформу. 
Многие ресурсы выглядят по-разно-
му, но внутри у них примерно оди-
наковые механизмы, что облегчит 
интеграцию. Она будет не одномо-
ментной. Мы не поставим просто 
переадресацию с ресурса, на кото-
рый люди привыкли ходить, на «Ав-
то.ру». И ребята из Hearst Shkulev, и 
мы будем постепенно сводить внеш-
ний вид воедино, работать с рын-
ком и объяснять, чем мы лучше от-
носительно небольшого региональ-
ного игрока. Мы, по сути, расширя-
ем рынок и для покупателей, и для 
продавцов, предоставляем новые 
возможности. К примеру, мы бес-
платно скрываем настоящие номе-
ра телефонов пользователей, пока-
зываем вместо них другие номера, с 
которых настроена переадресация. 
Чтобы не покупать новую сим-кар-
ту, не получать бесконечное количе-
ство спама на телефон, мы его отсе-
каем алгоритмами.
— Таким образом, люди из раз-
ных регионов могут совершать 
сделки между собой.
— Да, и это ключевая вещь: то, что ма-
шину из Екатеринбурга теперь с боль-
шей вероятностью купит кто-то из 
другой области России. Машины, в 
отличие от недвижимости, умеют 
ездить. И твое лидерство в каком-то 
одном крупном регионе автоматом 
двигает тебя в соседние. Вообще 
обычный путь автомобиля в России 
очень часто начинается из Москвы и 
других больших городов: кто-то здесь 
покупает новую машину, ездит на 
ней до окончания гарантии, после 
этого она уезжает в регион. Дальше ее 
путь по России продолжается. В этом 
смысле лидерство в Москве и Питере 
очень сильно помогает «Авто.ру».

— Вы говорили, что ваша задача 
— дорасти до доли в десятки про-
центов в выручке «Яндекса». По-
чему это не утопия?
— Я говорил, скорее, про то, что это 
задача для бизнес-юнитов «Яндекса» 
в целом, а не конкретно для класси-
файдов, хотя мы бы и хотели. Что 
сейчас происходит? Темпы роста 
всего «Яндекса» известны. Есть тем-
пы роста выручки бизнес-юнитов — 
таких, как мы, «Такси», «Маркет». В 
целом бизнес-юниты, которые зани-
мают уже больше 10% доходов «Ян-
декса», приносят нерекламную вы-
ручку, которая растет сильно быст-
рее рекламной. И мы точно понима-
ем, в частности, что выручка «Верти-
калей» вырастет. В обозримой пер-
спективе, в течение нескольких лет, 

мы держим в голове рост раз в пять. 
Это наши амбиции и планы. Это со-
вершенно не означает, что мы смо-
жем достичь этих показателей на те-
кущей бизнес-модели. Но видно, что 
рынок продажи авто окаменел. Он 
неприятный, с ним некомфортно 
взаимодействовать, и его надо ме-
нять. И мы что-то уже делаем. Мы ра-
стим дилерам продажи, даем им воз-
можность зарабатывать больше де-
нег благодаря тому, что представля-
ем их в интернете. Но вопрос не 
только в продаже автомобиля. Мы 
открываем новые разделы и пони-
маем, что там тоже поле непаха-
ное — про ремонт, например. Это то-
же абсолютно бездонная тема, кото-
рая дико неудобно сейчас устроена.
— В интернете такого никто еще 
не делает?
— В серьезном масштабе никто. Тема 
ремонта очень востребована, потому 
что продажи новых автомобилей 
примерно в пять раз меньше, чем 
продажи б/у. Средний возраст авто-
мобиля сейчас около десяти лет, и 
чем старше, тем чаще он ломается. 
Где его отремонтировать так, чтобы 

это соответствовало потребностям 
потребителя в комфорте и его ко-
шельку? На этот вопрос нет хороше-
го ответа в интернете. На подобные 
вопросы отвечает Booking.com — где 
пожить так, чтобы это было лучшее 
из того, что вы можете выбрать? Мы 
хотим создать примерно такую же 
штуку. Очевидно, во всех сферах, где 
мы работаем, мы держим в голове 
цель или мечту постепенно входить 
в транзакцию там, где это контекст-
но. Мы не хотим быть сервисом, ко-
торый выдает телефон. Мы хотим 

быть сервисом, который помогает 
получить услугу. Даже если говорить 
не только про выручку, но и про ка-
питализацию, и посмотреть на стои-
мость абсолютно аналогичных сер-
висов, которые есть в других стра-
нах — в Великобритании Autotrader.
co.uk, в Австралии Carsales,— то эти 
компании стоят миллиарды. Такую 
цель мы ставим перед собой, и мы к 
ней придем.
— Есть мнение, что проблема 
российского рынка e-commerce 
— недоверие. В Европе или США 
любую обманную транзакцию 
можно «откатить», у нас же, если 
сделка прошла, и покупатель от-
дал деньги, ее результаты уже не 
изменить.
— Если в целом про классифайды го-
ворить, про «обмен товарами народ-
ного потребления между людьми», 
то да, эта проблема огромная. Если 
говорить про сегменты, в которых 
мы работаем — автомобили, кварти-
ры,— то здесь чуть проще. Есть ка-
кие-то документы, возможность про-
верять по разным базам — государст-
венным, негосударственным. Ин-
струменты для этого появляются, ка-
кие-то создаем мы сами.
— И как вы с этой проблемой бо-
ретесь?
— Мы много с этим работаем. Около 
года назад открыли программу сер-
тификации автомобилей. Вообще 
обмана на рынке автомобилей мно-
го. Если я буду говорить обо всех ти-
пах этого обмана, не один час потра-
чу. Концептуально есть настоящее 
мошенничество, когда сидят, допу-
стим, люди на зоне, публикуют объ-
явления. Скажем: «у меня много по-
купателей на этот товар, отправьте 
мне 30 тыс. руб., тогда он ваш». Тако-
го в целом в классифайдах достаточ-
но много. У нас достаточно мало, мы 
с этим серьезно боремся различны-
ми методами — и обзвоном, и алго-
ритмами. Но важно понимать одну 
простую вещь про классифайды: 
никогда никакую предоплату нель-
зя отправлять никому. Это крими-
нал, с которым бороться, наверное, 
несколько проще, чем с другими 
случаями, когда людей пытаются по 
мелочи обмануть: например, скру-

тить пробег, что в нашей стране ни-
чего не стоит и чем занимаются, к 
сожалению, не только частные ли-
ца, но и даже дилеры.
— А какая доля фрода на ресурсе? 
Как вы сказали, людей все-таки 
обманывают.
— Что такое фрод? Доля платежей 
вперед, которые просто уходят в ни-
куда, незначительна. Отследить ее 
на 100% невозможно, но мы боремся 
с этим всеми силами, моментально 
закрывая такие объявления и не до-
пуская их еще на подлете. Благо 

здесь-то и работают методы автома-
тической модерации типа машин-
ного обучения — без шуток, абсо-
лютно серьезно. Там науке есть где 
развернуться, алгоритмы умеют рас-
познавать по многим разным факто-
рам мошеннические объявления. 
Хотя, честно скажу, когда я в эту тему 
только входил, думал, что класси-
файды — достаточно простой биз-
нес. Но оказалось, что в нем есть что 
поделать, чтобы он стал интересным 
именно «Яндексу», который может 
применить свои математические 
знания и алгоритмы для верифика-
ции объявлений. Если какие-то циф-
ры называть, то около 10% объявле-
ний мы не пропускаем на сервис, 
еще около 10% снимаем после пу-
бликации.

Наш рынок не слишком поддает-
ся изменениям, он закосневший. 
До последнего времени, еще года 
три назад, вообще всех все устраи-
вало. Дилеры жили с огромной мар-
жой, продавали только новые авто-
мобили. На старых машинах, в от-
личие от рынков в других странах, 
где все дилеры основную маржу де-
лают на б/у-автомобилях, мало кто 
зарабатывал. А тут вдруг бах! — и 
все, на новых машинах маржи нет, 
продаж нет, надо как-то меняться. И 
дилеры начали заниматься б/у-авто-
мобилями более плотно. Что это оз-
начает? Для нас это очень хорошо. 
Мы видим, что дилеры придают 
этому очень серьезное значение, 
что-то развивают, с нами коопери-
руются. Следующий этап — что-то 
должно произойти с рынком новых 
автомобилей. Он ведь тоже ужасно 
неудобный и не подготовлен. Допу-
стим, хотите вы внезапно купить се-
бе BMW. Вы что будете делать? Вот в 
Москве сколько официальных ди-
леров BMW, условно штук семь, на-
верное, есть.
— Допустим, пойду на официаль-
ный сайт BMW, посмотрю предло-
жения.
— И не найдете их там. Так это не 
работает. Нет места, где вы найдете 
полную информацию хотя бы о на-
личии машин, о том, что у этого ди-
лера стоит автомобиль такого-то 
цвета, чтобы к нему можно было 
прийти и обсуждать цену. Окей, це-
ну за скобки выносим, потому что, 

действительно, ценовая политика 
очень разная может быть, разные 
скидки и т. д. Но абсолютно все про-
давцы автомобилей — новых в пер-
вую очередь — сейчас заинтересо-
ваны в том, чтобы вы появились у 
них на точке.
— А дальше они вам что-то на-
вяжут.
— Да. Но люди-то уже изменились, 
мы ценим свое время. Дайте мне ин-
формацию, я с ней поработаю и по-
сле этого сделаю свой выбор, к кому 
поехать, к кому — нет. И мы думаем 
про то, как поменять в удобную сто-
рону для людей рынок новых авто-

мобилей, и при этом сталкиваемся с 
большим сопротивлением этого 
рынка. Не только со стороны диле-
ров, которых более или менее мож-
но понять, но и со стороны произво-
дителей.
— Их тоже устраивает нынешняя 
модель?
— Да, их все устраивает. Не всех, но 
большинство. При этом понятно, что 
оно сломается, ведь должно быть по-
другому. Нам, покупателям, должно 
быть удобно. Мы не хотим ездить по 
пяти местам в Москве и тратить в ка-
ждом время. Я хочу знать, где прода-
ется такая вот машина с люком и си-
него цвета, и дальше буду сам с этой 
информацией работать. Проблема 
еще в том, что такое изменение тре-
бует пересмотра системы ценностей 
и KPI самих дилеров. Ведь чем боль-
ше у потребителя информации, тем 
меньше бессмысленных действий 
он будет осуществлять. Маркетологи 
дилеров очень часто сейчас измеря-
ют эффективность своих маркетин-
говых каналов только количеством 
звонков. Если я буду знать, что кон-
кретно в этом салоне есть, я буду 
меньше туда звонить, это факт. Но на 
конверсии в продажи это, скорее 
всего, не скажется или скажется в 
лучшую сторону.

В общем, я надеюсь, и небезосно-
вательно, что мы сможем видоизме-

нить рынок продажи новых автомо-
билей. Пусть не сразу же весь, но моя 
амбиция такая: вместе с производи-
телями нескольких марок автомоби-
лей сделать нечто, что значительно 
увеличит их продажи, а остальные 
подтянутся сами. В конечном итоге 
мы придем к тому, что автомобили 
будут покупать через интернет, опла-
чивая не наличными, как сейчас хо-
лодильники. С доставкой на дом. 
Людям в продажах новых автомоби-
лей нужна информация, людям в по-
купке старых автомобилей нужна 
уверенность. И там, и там мы идем 
куда-то в офлайн, сами на это долж-
ны смотреть, возможно, разрабаты-
вать какие-то схемы, которые будут 
давать людям эту уверенность. Вся 
эта игра стоит свеч.
— Недавно Mail.Ru Group купила 
Am.ru. Похоже, на вашем рынке 
усиливается конкуренция: при-
шел большой игрок с деньгами.
 — Это смешная история: до того 
как уйти в классифайды, я в «Яндек-
се» занимался почтой, «Диском», и 
когда Mail.Ru Group анонсировала 
эту сделку, подумал: чем бы я ни за-
нимался, буду с Mail.Ru Group кон-
курировать. С точки зрения того, 
какой это продукт — он конкурен-
тоспособный, люди с душой его 
раньше делали. Но первый шаг, ко-
торый сделали в Mail.Ru Group, не 
очень интересный: они скопирова-
ли дизайн некоторых самых попу-
лярных страниц нашего сервиса. 
Нам лестно такое признание, ко-
нечно. Основной риск в том, что у 
Mail.Ru Group есть огромное коли-
чество мобильного трафика, кото-
рый они могут перенаправить абсо-
лютно куда угодно. Большинство 
активов, насколько я вижу, покупа-
ется ими с этой идеей. Но мне не ка-
жется, что такая тема с автомобиль-
ным классифайдом прокатит. По-
купка автомобилей — это менее 
импульсивная штука, чем заказ еды 
или покупка каких-нибудь вещей в 
доме по соседству.
— Туристический рынок стагни-
рует или падает. У многих специ-
ализированных онлайн-ресурсов 
проблемы, кто-то даже банкро-
тится. Как кризис на этом рынке 
сказался на ваших «Яндекс.Путе-
шествиях»?
— Для нас это очень небольшой ку-
сок нашего бизнеса и фокуса, я бы 
даже сказал — пренебрежимо не-
большой. В нашей выручке доля 
«Путешествий» примерно нулевая. 
Вообще история «Путешествий» 
сложная, их в «Яндексе» хотели за-
пустить еще в 2008 году, но грянул 
кризис. После этого их запустили в 
2014-м, но и в этот год случился кри-
зис. Но получился приятный, сим-
патичный сервис. Я как-то даже по-
купал в нем путевку в «Розу Хутор», 
потому что это было реально в два 
раза дешевле, чем собрать самому. 
Надо признать, мы сейчас не дела-
ем упор на «Путешествия», не раз-
виваем этот бизнес — поддержива-
ем, но он «подморожен».
— А если говорить о «Яндекс.Рабо-
те» и «Яндекс.Недвижимости»?
— Вообще с чего образовались вер-
тикали? Мы купили «Авто.ру», он 
изначально был классифайдом. Но 
остальные сервисы у нас были агре-
гаторами, то есть поисковиками по 

другим классифайдам. Таковой бы-
ла «Недвижимость», таковой была 
«Работа».
— И вы от этой модели отходите?
— В «Недвижимости» мы от нее ото-
шли, она больше не агрегатор, поль-
зователи сами размещают объявле-
ния. В «Работе» мы от этой модели 
не отошли и не собираемся. Рынок 
очень высококонкурентен, там 
большое количество игроков, и мы 
не видим какой-то дополнительной 
пользы, которую можно было бы 
принести людям. Наша роль рас-
пределителя трафика между круп-
ными ресурсами, которые публику-
ют вакансии, для нас комфортна. 
Она требует от нас ровно такого ко-
личества усилий, которые мы гото-
вы «Работе» сейчас дать, и она в це-
лом полезна для рынка. У нас нет 
амбиций сделать конкурента 
HeadHunter. «Работа» какие-то не-
большие деньги зарабатывает — на 
рекламе и на коммерческих услу-
гах, как раз по распределению тра-
фика партнерам. Вообще рынок ра-
боты очень интересный. Его еще 
ожидает консолидация, особенно в 
регионах, там не все поделено.

Интервью взял  
Роман Рожков

полная версия 
kommersant.ru/12037

«Рынок продажи автомобилей окаменел»
Гендиректор «Яндекс.Вертикалей» Антон Забанных об Auto.ru и других классифайдах «Яндекса»

C O M P A N Y  P R O F I L E « Я Н Д Е К С . В Е Р Т И К А Л И »

Направление «Яндекс.Вертикали» было выделено из ООО «Яндекс» в отдельную 
компанию в декабре 2015 года. Дочерняя структура «Яндекса» включает в себя 
 четыре так называемых классифайда (сервис по выбору товаров и услуг): «Ян-
декс.Недвижимость», «Яндекс.Работа», «Яндекс.Путешествия» и «Авто.ру», ко-
торый был приобретен «Яндексом» в 2014 году за $178 млн. Выручка четырех 
вышеуказанных классифайдов за 2016 год — 1,3 млрд руб. (рост на 46% по срав-
нению с 2015 годом), что составляет около 1,7% от общей выручки «Яндекса» 
(рост на 0,2% в сравнении с 2015 годом). Чистый убыток классифайдов «Яндек-
са» за 2016 год — 74 млн руб. против 130 млн руб. прибыли годом ранее. Выручка 
в первом квартале 2017 года — 371 млн руб. Гендиректор ООО «Яндекс.Вертика-
ли» с декабря 2015 года — Антон Забанных.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Н Т О Н  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч  З А Б А Н Н Ы Х

Родился 3 июня 1982 года. Образование — высшее техническое. Руководитель компа-
нии «Яндекс.Вертикали» с 2015 года. Ранее на протяжении восьми лет занимался пер-
сональными сервисами «Яндекса» («Яндекс.Почта», «Яндекс.Диск», сервисы автори-
зации и защиты персональных данных пользователей), начав с должности менеджера 
«Яндекс.Почты» и перейдя в «Яндекс.Вертикали» с позиции руководителя направле-
ния. До прихода в «Яндекс» жил в Екатеринбурге, руководил разработкой в Е1.ru.
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Часто кто-то покупает в Москве новую 
машину, ездит на ней до окончания гарантии, 
после этого она уезжает в регион

Мы думаем, как сделать более удобным 
для людей рынок новых автомобилей, и стал-
киваемся с сопротивлением этого рынка

«Путешествия» в «Яндексе» хотели запустить 
в 2008 году, но грянул кризис. Их запустили 
в 2014-м, но опять случился кризис
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На экраны выходит «Экспе-
римент ”Офис“» (The Belko 
Experiment) — триллер про 
офисных работников в нече-
ловеческих обстоятельствах 
по сценарию Джеймса Ганна. 
Юлию Шагельман не впечатли-
ла ни жестокость фильма, ни его 
нравоучительный посыл.

 Тем, что этот не выдающийся 
ни в каком отношении фильм вооб-
ще попал на большие экраны, он, 
конечно, обязан своему сценаристу 
и продюсеру — Джеймсу Ганну, ав-
тору сверхприбыльных марвелов-
ских «Стражей Галактики». «Экспе-
римент ”Офис“» Ганн тоже собирал-
ся ставить сам, но потом отвлекся 
на развод, и в режиссерское кресло 
сел австралиец Грег Маклин, извест-
ный по хоррор-дилогии «Волчья 
яма». Однако, по сути, фильм остал-
ся проектом Джеймса Ганна и тем, 
видимо, и привлек к себе внимание 
прокатчиков.

Ганн, как известно, проходил 
свои университеты на трэш-кино-
студии «Трома», поэтому обраще-
ние к жанру хоррора для него ло-
гично и естественно. Тем более что 
здесь, вдали от контроля большой 

студии и детского рейтинга PG-13, 
можно наконец вволю поддать чер-
ного юмора, пока на экране, напри-
мер, кого-нибудь кромсают кухон-
ным топориком. Но, к сожалению, 
в «Эксперименте 

”
Офис“» есть еще 

и мораль. Поэтому фильму, с одной 
стороны, не хватает смелости заки-

нуть чепец за мельницу и превра-
титься в трэш совсем уж бескомпро-
миссный, а с другой — разоблачаю-
щие человеческую природу идеи, ко-
торые он проповедует, настолько ба-
нальны и поверхностны, что вызы-
вают разве что пожатие плечами.

Рабочий день в колумбийском 
офисе американской корпорации 
Belko Industries начинается вроде 
как обычно, вот только сотрудников 
на входе встречают люди с оружием 
и просят остаться только тех, у кого 
под кожу зашит специальный чип: 

Богота — опасный город, и эти чи-
пы когда-то поставили на случай по-
хищения. Затем двери и окна в зда-
нии блокируются, а загадочный го-
лос по интеркому объявляет, что 80 
человек, запертых внутри, являются 
участниками эксперимента. За пол-
часа они должны убить двоих сво-
их коллег. Когда по исходу времени 
приказ остается невыполненным, 
погибают трое — те самые чипы ока-
зываются взрывными устройства-
ми. И теперь сотрудники компании 
Belko должны убить уже 30 человек, 
иначе будут уничтожены 60. Начи-
ная с этого момента эксперимент пе-
реходит в самую что ни на есть пра-
ктическую стадию.

Магистральная идея фильма, сво-
дящаяся к поговорке «Человек че-
ловеку волк», не нова и многократ-
но обыгрывалась в любом киножан-
ре, от драмы до триллера, как и сю-
жет с кровавой игрой на выжива-
ние в замкнутом пространстве. Толь-
ко из относительно свежих фильмов 
можно навскидку вспомнить такие 
фильмы, как «Экзамен» (2009), «Круг» 
(2015) и «Высотку» (2015) и, конечно, 
уже ставшую классикой хоррора «Ко-
ролевскую битву» — одним словом, 
имя им легион. Сделать все это в оче-
редной раз интересным может раз-
ве что оригинальная форма, но как 

раз с этим у «Эсперимента» пробле-
мы. Фильм с самого начала идет по 
заданному пути и не преподносит на 
нем никаких сюрпризов.

Впрочем, иногда авторы фильма 
вспоминают, что тут у них не про-
сто игра в угадайку, кто в каком по-
рядке и каким способом умрет, а со-
циальная сатира. Увы, для этого ис-
пользуются такие плоские и пря-

молинейные приемы, как, скажем, 
брызги крови на стене со слоганом 
«Belko — сделаем мир дружнее!», ве-
селая латиноамериканская песен-
ка, сопровождающая расстрел вы-
бранных жертв, и кульминацион-
ная схватка добра со злом под пре-
зентацию компании со всеми поло-
женными тезисами о командной 
работе и постоянном самосовер-
шенствовании.

Персонажи, с которыми зри-
тель не успевает даже толком по-
знакомиться до того, как пойдет от-

счет убийств, настолько схематич-
ны, что «болеть» за кого-то просто 
не получается. Каких-то психоло-
гических глубин и тонкостей, пока-
зывающих, как обычный человек 
отбрасывает соображения морали 
и нравственности и превращается 
в зверя, тоже лучше не ждать. Здесь 
с самого начала понятно, кто пло-
хой, кто хороший, кто вскроет сейф 

с оружием для охраны и начнет рас-
стреливать сотрудников просто по-
тому, что может, а кто до последне-
го будет искать гуманные способы 
выбраться из предлагаемых обсто-
ятельств. И единственный вывод, 
который можно сделать без осо-
бых сомнений: Джеймс Ганн явно 
считает, что хороших не существу-
ет в принципе, а любой предста-
витель офисного планктона забь-
ет своего коллегу насмерть степле-
ром, стоит ему только предоставить 
такую возможность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Планктон планктону волк
В прокате «Эксперимент 

”
Офис“»

Н Е К Р О Л О Г

Писатель Даниил Александрович Гра-
нин многие годы был символом санкт-
петербургского культурного сообще-
ства. Перечисление его заслуг перед 
страной и обществом не имеет смы-
сла. Важность этой потери не в том, 
 кого мы неизбежно лишились, а в том, 
что в человеке (а не фигуре культурно-
го пантеона) Данииле Гранине оста-
лось нами непонятым.

 Сложно сказать, когда именно 
скончавшийся на девяносто девятом году 
жизни Даниил Гранин осознал, что уже пере-
стал в глазах окружающих быть просто чело-
веком выдающимся и стал членом культур-
ного пантеона, каноническим текстом о са-
мом себе, на память известном культурному 
человеку. Представляется, что это произош-
ло достаточно давно. Во всяком случае в ста-
тусе священной коровы он должен был себя 
ощущать не одно десятилетие своей очень 
долгой жизни. Разумеется, бессмыслен-
но было когда-либо спрашивать у Гранина, 
как он сам к этому относился. Редко кто, при 
жизни попав в культурный пантеон, мно-
го размышляет на эти темы, по крайней ме-
ре публично,— обычно это их как бы и не 
волнует. Статус небожителя в современном 
Гранину обществе обычно воспринимался 
истинными небожителями как инструмент, 
как оружие, врученное неизвестными сила-
ми избраннику для исполнения его предназ-
начения — защиты, содействия, созидания 
в избранной сфере, уязвления врагов, под-
держания равновесия, да мало ли какие дела 
на свете требуют управления высшими си-
лами. Да и собственные дела тем более нуж-
но делать, а статус помогает.

То, что Даниил Гранин — неотъемлемая 
часть общероссийского культурного панте-
она, представляющего Санкт-Петербург, как 
раз неудивительно. Наша склонность при-

знавать за тем или иным живым человеком 
свойства, присущие, в общем, божеству, по 
всей видимости, удивительный, но совер-
шенно понятный реликт античного полите-
изма, признававшего необходимость боже-
ства, духа или по крайней мере их персони-
фикации для всего, что важно, неважно по-
чему важно. Русский наследник античности 
Санкт-Петербург всегда имел своих предста-
вителей—гениев места в третьеримском со-
брании живых, вечно живых и приснопа-
мятных легенд. При этом персональный 
выбор судьбы (в описании этих материй не 
обойтись без почтительности), как правило, 
необъясним стандартной логикой. Гранин, 
несомненно, крупный писатель. Но в панте-
он он попал не поэтому. В это собрание нель-
зя попасть по дружбе с другими людьми-тек-
стами-о-самих-себе — в этой небесной ме-
ханике академик Дмитрий Лихачев, несом-
ненно, мог назначить себе наследника, но, 
парадоксально, выбрать его было не в его 
власти (и к счастью, было крайне далеко от 
того, что его вообще интересовало). Принято 
считать, что назначение небожителем, хра-
нителем высоких ценностей, осуществляет-
ся обществом. Но мириады искателей стату-
сов, не понимающих, чем на деле грозит им 
успех, за века так и не нашли сколь-нибудь 
верного способа попасть в общеизвестный 
и посему никем не ведущийся список.

Известно лишь, что государство в этом 
помочь никак не в состоянии. С одной сто-
роны, оно как институт общества вынужде-
но взаимодействовать со священными ко-
ровами, имеющими неповторимый (и ча-
сто скверный) нрав, поскольку речь идет 
о почтительном взаимодействии формаль-
ной власти с властью природной, истин-
ной. С другой стороны, государство — лишь 
один из инструментов, с помощью которо-
го на немолодые — редкие божества моло-
ды — головы накладывается простой неу-
добный венец. Никакие факты в сочета-
нии — литератор, фронтовик, киносцена-
рист, популяризатор научных занятий, био-
граф ученых, энтузиаст и практик граждан-
ской солидарности, равноправный член 
круга высоких интеллектуалов — не объяс-

нят достоверно результата. Так было реше-
но. Вопрос, кто решил, может задаваться, но 
не должен иметь ответа.

Этот вид власти как невероятно редкий 
ресурс всегда страстно интересует общест-
во. Ведь во многом она — в каком-то смысле 
абсолютная неуязвимость. Взаимоотноше-
ния членов пантеона друг с другом, что ин-
туитивно ясно, не имеет смысла мерять мер-
ками обычных людей, поскольку священ-
ных коров можно проклинать, можно обо-
жествлять, но к их делам нельзя по-настоя-
щему присоединиться. Поэтому нередко 
люди идут на то, чтобы объяснять все про-
исходящее внутри круга обычными челове-
ческими дрязгами, ограниченностью, не-
навистью,— и это ничего не меняет там, на-
верху, все лишь дополняет и уточняет канон 
о классиках и их непонятной жизни. Я не ду-
маю, что оскорблю память Даниила Грани-
на, напомнив, как много людей его страст-
но не любили. Не меньшее число людей ви-
дели в нем обычного советского человека, 
возможно, банальное племенное божество 
советских интеллигентов. Все это не отри-
цает фантастической преданности Гранину 
как символу интеллигентности большинст-
ва тех, кто в России считает, что такие симво-
лы имеют высшую необходимость.

И лишь сейчас хочется сделать то, что 
уже невозможно сделать, а раньше было 
бессмысленно,— узнать, как чувствует се-
бя человек, при жизни помещенный в пан-
теон и не ставший от этого отказываться. 
Что это было внутри него — одиночество? 
тоска по обыкновенности? осознание не-
совершенства, несоответствия и принци-
пиальной невозможности соответствия се-
бя тем критериям, которые предъявляет об-
щество? Даниил Гранин не мог не писать об 
этом, и все это опубликовано, и мы все это 
читали сто лет назад, и думали почему-то — 
да это все не об этом.

Дмитрий Бутрин

Человек из пантеона
Умер Даниил Гранин

В Музыкальном театре имени Стани-
славского и Немировича-Данченко за-
втра состоится московская премьера 
программы одноактных балетов Сер-
жа Лифаря, Уильяма Форсайта и воз-
обновленного спектакля Иржи Кили-
ана. Наибольший ажиотаж вызывает 
шедевр французской неоклассики — 
«Сюита в белом» Сержа Лифаря на му-
зыку Лало. На московскую сцену балет 
переносит художественный руково-
дитель труппы Лоран Илер. Для рабо-
ты с солистками он пригласил в Москву 
своего бывшего педагога — великую 
француженку Клод Бесси, одну из лю-
бимых балерин Лифаря. Незадолго до 
премьеры с Клод Бесси встретилась 
Татьяна Кузнецова.

— Мадам Бесси, в нашем представлении 
вы оплот французского академизма, хра-
нитель традиций, больше 30 лет возглав-
ляли школу Парижской оперы. А между 
тем вы стали артисткой кордебалета Па-
рижской оперы в 14 лет. Когда вы успели 
всему научиться?
— История проста: после войны, в 1946-м, 
многие артисты ушли из труппы по возра-
сту, в кордебалете было много свободных 
мест, и нас, 13 человек, взяли просто по не-
обходимости. Хотя мы совсем не были гото-
вы — я поступила в школу в 1942-м и проучи-
лась всего четыре года.
— Говорят, Баланчин, приехав ставить 
в Парижскую оперу, нашел вас в кордеба-
лете и поручил первую сольную партию.
— В «Серенаде», это была небольшая роль. 
Просто в то время газеты нас бурно реклами-
ровали: писали, что Баланчин занял в своем 
балете всю молодежь. Это был 1947 год.
— А Серж Лифарь в то время не руково-
дил Оперой? Он ведь был вынужден уе-
хать из Франции из-за обвинений в кол-
лаборационизме?
— Это — ложь, сочиненная теми, кто завидо-
вал успеху Лифаря. Он никогда не сотрудни-
чал с фашистами. Ведь что произошло? Нем-
цы вошли в Париж, все руководство Оперы 
разбежалось, и единственный человек, ко-
торый остался в Париже, был Лифарь. Как он 
мог бросить труппу? Потом говорили, что он 
показывал Гитлеру театр, но это тоже неправ-
да. Во время войны Лифарь помогал очень 
многим. Он прятал танцовщиков-евреев.
— Какая была атмосфера в Парижской 
опере в то время? Она была подконтроль-
на немцам или это был такой островок 
независимости?
— Немцы приходили смотреть спектакли. 
Но внутри, за кулисами театра никогда нем-
цев не видели. И не надо забывать, что мне 
тогда было 12 лет. Меня эти проблемы не за-
нимали…
— А когда Лифарь заметил вас как тан-
цовщицу?
— Когда вернулся, в 1948-м. Он меня часто за-
нимал в своих балетах, потому что у меня бы-
ла хорошая память. Он ставил хореографию 
быстро, быстро показывал, а я сразу схваты-
вала. И Лифарь говорил: «Бесси, покажи». 
Моя первая роль была в «Септете». Это совре-
менный балет, такой балетный неореализм. 
Мы с моим одноклассником Пьером Лакот-
том танцевали под аккордеон. Лифарь вооб-
ще меня опекал. В 1948-м у Парижской опе-
ры были гастроли в Нью-Йорке. А посколь-
ку я была несовершеннолетней, от моего от-
ца потребовали бумагу, что он меня отпуска-
ет за границу. Он сказал Лифарю: «Я вам до-
веряю свою дочь». И Лифарь воспринял это 
очень серьезно: он меня повсюду таскал с со-
бой — на деловые обеды-ужины, в посоль-
ство, всюду. В Нью-Йорке и потом, в Южной 

Америке. Это вызывало ревность, ведь я бы-
ла всего лишь артисткой кордебалета, а во-
круг этуали с именами. Но Лифарь был для 
меня как отец, прекрасный отец.
— А вы просили у Лифаря роли, пользу-
ясь своим положением?
— Мне он и так много давал танцевать. Прав-
да, Федру я ходила просить. Я не подходила 
и по возрасту, и внешне, но мне очень хоте-
лось ее станцевать. Потому что мне уже на-
доела классика в пачках и неоклассика в ку-
пальниках, надоело, что все обращали вни-
мание на мое лицо и все время ахали: «Ах, 
красавица Бесси!». Я сказала Лифарю, что 
если я такая красотка, то лучше пойду в «Фо-
ли-Бержер», буду там зарабатывать больше 
денег и меньше работать. И он сдался. Я бра-
ла уроки актерского мастерства и сделала 
эту роль. В 1958-м, на первых гастролях Па-
рижской оперы, я станцевала в Москве «Фе-
дру» Лифаря.
— Тогда же впервые москвичи увидели 
«Сюиту в белом» Лифаря, хотя самого его 
в Москву тогда не пустили. Балет произ-
вел фурор. Вы в нем танцевали?
— Да, конечно. Это великий классический 
балет, Лифарь создал «Сюиту в белом» в 1943-
м, в разгар войны, и за свою карьеру я стан-
цевала в ней все: сначала кордебалет, потом 
«Сиесту», вариации — «Флейту», «Сигарету».
— Улавливают ли артисты Музтеатра Ста-
ниславского стиль «Сюиты», по-француз-
ски изысканный, очень непростой?
— Труппа хорошая. Со стопами нет проблем, 
с техникой тоже. Осталось немного порабо-
тать над музыкальностью и заносками. Зано-
сок здесь нет. У женщин. У мужчин с этим все 
более или менее в порядке.
— Этот балет требует много солисток ба-
леринского уровня.
— Да, это сложный балет, вариации слож-
ные. Когда Лифарь ставил этот балет, в Опе-
ре были сильные танцовщицы, очень тех-
ничные — Иветт Шовире, Шварц, Дарсон-
валь. Но здесь тоже есть сильные солистки. 
Эрика, например, очень хорошая танцовщи-
ца (Микиртичева.— 

”
Ъ“). И вообще у меня 

здесь столько воспоминаний, всплыли рус-
ские слова: «пошли», «пожалуйста». Это же 
театр Бурмейстера — лет 55 назад я три меся-
ца с ним работала в Парижской опере, он тог-
да ставил нам «Лебединое озеро».
— Оно до сих пор идет в этом театре...
— Я обожаю этот спектакль, это лучшее «Ле-
бединое озеро» из всех, которые я видела. 
Потом Парижская опера переставила «Лебе-
диное озеро» с Нуреевым, и его постановка 
мне абсолютно не понравилась.

полная версия 
kommersant.ru/12035

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Лифарь говорил:  

”Бесси, покажи!“»
Клод Бесси поработала над «Сюитой в белом»

Попавшие в переделку 
персонажи настолько схе-
матичны, что им трудно со-
чувствовать даже в самые 
напряженные моменты   
ФОТО STUDIO / PRODUZENT

Фильму, с одной стороны, не хватает 
смелости превратиться в трэш  
совсем уж бескомпромис сный,  
а с другой — идеи, которые он пропо-
ведует, банальны

Даниил Гранин  
за письменным столом.  
Фото 1955 года 
ФОТО В.КАПУСТИНА/ 

ФОТОАРХИВ ЖУРНАЛА «ОГОНЕК»

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В третий день турнира Даниил Медведев после по-
ражения во втором круге от малоизвестного бель-
гийца Рубена Бемельманса с досады бросал мо-
неты в сторону судейской вышки. Тем временем 
другой 21-летний российский дебютант Wimbledon 
Карен Хачанов сломил сопротивление бразильца 
Тьягу Монтейру, пробился в третий круг и прибли-
зился к топ-30 мирового рейтинга.

стория Wimbledon — турнира с 140-летней 
историей, разумеется, богата конфликтными ситуация-
ми, связанными с судейством. Например, можно вспом-
нить, как в 2006 году Дмитрий Турсунов был оштрафо-
ван на $7,5 тыс. после того, как неоднократно предъяв-
лял претензии арбитру на вышке Фергюсу Мёрфи во 
время проигранного матча 1/8 финала. Или как год на-
зад Виктор Троицки во всеуслышание назвал идиотом 
рефери, который не засчитал в пользу серба очевидный, 
по его мнению, мяч при розыгрыше предпоследнего оч-
ка во встрече второго круга. Но самым легендарным су-
дейским скандалом последних трех десятилетий, навер-
ное, все же является история, приключившаяся с фран-
цузским рефери Бруно Ребе, которому в 1995 году после 
досрочного окончания матча с участием Джеффа Таран-
го, самовольно покинувшего корт от полного отчаяния 
в связи с действиями арбитра, прилюдно дала пощечи-
ну жена американского теннисиста.

В среду же участником подобного конфликта стал тот 
самый 21-летний дебютант Wimbledon Даниил Медве-
дев, который в понедельник неожиданно обыграл швей-
царца Станисласа Вавринку. До рукопашной россияни-
на с 44-летней португалкой Марианной Алвиш, слава бо-
гу, дело не дошло, однако эмоции теннисиста тут тоже 
били через край.

В соперники Медведеву в 1/32 финала достался в об-
щем-то ничем не примечательный бельгиец Рубен Бе-
мельманс — 124-й номер мирового рейтинга, который, 
правда, сейчас набрал неплохую форму, прошел квали-
фикацию, а в первом раунде обыграл 39-летнего немец-
кого ветерана Томми Хааса. Надо признать, что в этот 
жаркий день — а в среду в Лондоне температура воздуха 
вплотную приблизилась к 29°C — у автора главной по-
ка сенсации турнира получалось далеко не все. В свою 
очередь, Алвиш несколько раз отменяла решения ли-
нейных судей, причем страдал от этого почему-то исклю-
чительно россиянин, обладающий достаточно горячим 
темпераментом.

Конфликт между ними начал тлеть еще в первой по-
ловине матча. Игрок несколько раз вступал в пререка-
ния с судьей. Но когда в важный момент — при счете 2:1 
и 30:40 в решающем сете — у Медведева волевым реше-
нием отняли, по его мнению, уже пятое по счету очко, 
он вспылил окончательно и бесповоротно, потребовал 
замены Алвиш на другого арбитра и через нее вызвал на 
корт супервайзера.

Впрочем, дискуссия с появившимся через несколько 
минут на корте мужчиной в соломенной шляпе, как и 
ожидалось, ни к чему не привела. Марианна Алвиш оста-
лась на своем рабочем месте, а Даниил Медведев, который 
так и не сумел взять себя в руки, со счетом 4:6, 2:6, 6:2, 6:3, 
3:6 проиграл матч, который вполне мог спасти. Пожав ру-
ку португальской блондинке, он все-таки не выдержал и 
бросил в сторону судейской вышки горсть монет, за что 
вскоре принес свои извинения. Судя по всему, эта история 
еще станет предметом разбирательства судейского коми-
тета Wimbledon и россиянина могут оштрафовать.

Медведев и Алвиш выясняли отношения на 14-м кор-
те Всеанглийского лаун-теннисного клуба, а тем вре-
менем совсем неподалеку, на корте №16, задачу выхо-
да в третий круг решал другой российский дебютант 

Wimbledon — посеянный под 30-м номером Карен Хача-
нов. Ему тоже пришлось иметь дело с упорным малоиз-
вестным левшой, только не из Бельгии, а из Бразилии — 
100-й ракеткой мира Тьягу Монтейру. Более того, в дан-
ном случае не обошлось без уже совершенно явной су-
дейской оплошности, которая не позволила Хачанову 
взять чужую подачу в начале третьего сета. Тем не менее 
россиянин смог пережить этот неприятный момент, а 
в четвертой партии, уступая 2:4, изменить ход борьбы.

Очень нелегкая победа — 3:6, 7:6 (7:5), 7:6 (7:3), 7:5 по-
сле 3 часов 9 минут игры — сделала Карена Хачанова 
единственным пока российским участником третьего 
круга. (У женщин прошлогодняя полуфиналистка Еле-
на Веснина в двух партиях уступила возобновившей вы-
ступления после рождения ребенка экс первой ракетке 
мира Виктории Азаренко.) Более того, Хачанов сделал 
еще один шаг к топ-30 мирового рейтинга, куда он, по 
идее, должен пробиться если не сейчас в Лондоне, то по 
крайней мере в течение нескольких ближайших недель.

Евгений Федяков

Сборная России во втором туре  
«Финала шести» Мировой лиги  
сыграет с командой Бразилии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Волейбол
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Один из лучших футболистов ми-
ра Лионель Месси продлил кон-
тракт с «Барселоной». Согласно 
условиям договора, 30-летний 
аргентинский форвард будет вы-
ступать за каталонский клуб до 
конца июня 2021 года, а его зар-
плата, по неофициальным дан-
ным, составит €35 млн в год. 
И это без учета бонусов.

спанский футбольный 
клуб «Барселона» объявил о продле-
нии контракта со своим лучшим иг-
роком Лионелем Месси. Правда, сам 
аргентинец еще не поставил под-
пись под документом, но, как отмети-
ли в клубе, это не более чем формаль-
ность. Месси подпишет уже согласо-
ванный с юристами контракт по воз-
вращении в расположение команды. 
Сейчас форвард находится на роди-
не, где несколько дней назад женил-
ся на своей давней подруге и матери 
его двух сыновей Антонелле Рокуццо.

Что касается условий договора, то 
официально клуб назвал лишь его 
продолжительность — соглашение 
действует до 30 июня 2021 года. На 
момент его завершения Месси будет 
уже 34 года, так что можно предпо-
ложить, что аргентинец, на протяже-
нии всей своей карьеры выступав-
ший за «Барселону» (за каталонцев 
он начал играть, еще будучи 13-лет-
ним подростком), останется в ней 
до ее завершения, если, конечно, не 
случится чего-то непредвиденного 

и пятикратный обладатель «Золото-
го мяча» не вздумает хлопнуть две-
рью. Но одного желания уйти будет 
мало: договор, как сообщают испан-
ские СМИ, предусматривает, что вы-
купить контракт аргентинца можно 
будет только за €300 млн (в старом 
контракте фигурировали €250 млн). 
Непомерная сумма даже за одного из 
лучших футболистов в истории.

Стороны по традиции не стали 
сообщать, сколько Лионель Месси 
будет получать по новому соглаше-
нию. Но, по неофициальным дан-
ным, речь идет о €35 млн в год без 
учета бонусов. Примерно столько же 
получает в «Реале» Криштиану Ронал-
ду, которого принято считать наибо-
лее высокооплачиваемым футболи-
стом мира. К слову, контракт порту-
гальца с «Реалом» также рассчитан до 
20 июня 2021 года.

Как бы то ни было, а Месси уда-
лось добиться значительного улуч-
шения условий по сравнению с 
прежним контрактом. Пятилет-
ний договор, который был рассчи-
тан до конца июня 2018 года, пред-
усматривал, что аргентинцу причи-
тается только €12 млн в первые го-
ды действия контракта и по €20 млн 
за последние два сезона. Как видно, 
он получил прибавку как минимум 
€15 млн, а с учетом бонусов она мо-
жет оказаться еще более существен-
ной. К слову, еще в марте этого года 
издание Mundo Deportivo со ссыл-
кой на источники в «Барселоне» со-
общало, что Месси может получить 
до €40 млн единовременно в качест-
ве подписного бонуса.

При этом нужно отметить, что 
агентам аргентинца было не так уж 

просто выторговать хорошие усло-
вия для своего клиента. Да, в «Бар-
селоне» готовы молиться на Лио-
неля Месси, но президент каталон-
ской команды Жозеп Бартомеу не-
однократно говорил, что за рамки 
разумного в переговорах по новому 
контракту он выходить не намерен. 
И понять господина Бартомеу мож-
но. Дело в том, что платежная ведо-
мость каталонцев и без того загру-
жена практически до предела — со-
гласно правилам финансового fair-
play (FFP), клубы не должны тратить 
на зарплаты более 70% от получае-
мых доходов. А «Барселона», после 
того как продлила контракты с дру-
гими своими звездами — бразиль-
цем Неймаром и уругвайцем Луисом 
Суаресом (в прошлом году оба полу-
чили контракты с зарплатой €25 млн 
за сезон), вплотную подошла к опас-
ной черте. Так что руководству клу-
ба пришлось немало постараться, 
чтобы расчистить платежную ведо-
мость под Месси.

Впрочем, приложенные уси-
лия, конечно же, стоили того. Все-
таки представить себе «Барселону» 
без Месси уж очень непросто. Да и 
болельщики явно не простили бы 
Жозепу Бартомеу, если бы он отпу-
стил аргентинца в другую команду. 
А спрос на Месси был высочайшим. 
Так, еще летом прошлого года, после 
того как Лионель Месси был приго-
ворен к 21 месяцу лишения свобо-
ды условно (футболиста обвинили 
в сокрытии доходов от налогообло-
жения), источники в окружении ар-
гентинца утверждали, что он устал 
биться с испанскими правоохрани-
телями и готов принять предложе-
ние «Манчестер Сити», обещавше-
го ему не только рекордную зарпла-
ту, но и грандиозный — €100 млн — 
подписной бонус. К счастью для ка-
талонцев, неприятности Месси с за-
коном остались позади: в конце ию-
ня Верховный суд Испании пересмо-
трел решение нижестоящей инстан-
ции и назначил ему наказание лишь 
в виде штрафа €255 тыс.

Александр Петров

КОНТРАКТ

Лионелю Месси назначили 
дополнительное время
Аргентинец продлил контракт с «Барселоной»

Одна из главных звезд Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ) на-
падающий Илья Ковальчук и сле-
дующий сезон проведет в России. 
Двукратный обладатель Куб-
ка Гагарина в составе клуба СКА 
(Санкт-Петербург) не нашел ва-
риантов продолжения карьеры 
в Национальной хоккейной ли-
ге (НХЛ). Это хорошая новость 
прежде всего для национальной 
сборной, так как Ковальчук теперь 
сможет выступить на Олимпиаде 
2018 года, которую энхаэловцы, 
как известно, пропустят. Тем бо-
лее что российская команда уже 
понесла ряд серьезных потерь.

 том, что Илья Ковальчук 
еще на сезон останется в КХЛ, сооб-
щил агент хоккеиста Джей Гроссман. 
После того как у нападающего в кон-
це апреля истек срок действия трудо-
вого договора со СКА, он предпринял 
попытку вернуться в Северную Аме-
рику. Напомним, Ковальчук уехал из 
НХЛ в 2013 году, фактически разорвав 
15-летний контракт с «Нью-Джерси 
Девилс» на общую сумму $100 млн, по 
которому он должен был еще 12 лет 
выступать за эту команду. «Дьяволы», 
которым по-прежнему пока принад-
лежат права на игрока в НХЛ, собира-
лись обменять его в другой клуб ли-
ги. Интерес к Ковальчуку проявляли, 
в частности, «Нью-Йорк Рейнджерс» и 
«Колумбус Блю Джекетс», однако гене-
ральный менеджер «Нью-Джерси» Рей 
Шеро, по информации из неофици-
альных источников, слишком много 

просил взамен. В итоге «дьявольские» 
условия никого из претендентов на 
россиянина не устроили. По другим 
данным, с возможными вариантами 
обмена были не согласны Ковальчук 
и его агент. Нападающий вроде бы хо-
тел подписать контракт на два-три го-
да и на $6–7 млн за сезон.

Впрочем, еще в начале июня член 
совета директоров СКА Александр 
Медведев заявил, что Ковальчук 
останется в КХЛ и продлит соглаше-
ние с петербургским клубом. «Илья 
твердо намерен выступить на Олим-
пиаде, и поедет он на нее в качестве 
игрока СКА»,— говорил тогда госпо-
дин Медведев.

То, что Ковальчук еще год про-
ведет в России, пожалуй, наиболее 
удачное решение в сложившейся си-
туации, причем со всех сторон. У хок-
кеиста действительно будет возмож-
ность поехать на зимние Игры в ко-
рейский Пхёнчхан, где ему предста-
вится, по всей видимости, последний 
шанс в карьере завоевать титул олим-
пийского чемпиона. А потом, по до-
стижении 35-летнего возраста (15 
апреля 2018 года), он станет в НХЛ не-
ограниченно свободным агентом и 
самостоятельно сможет выбрать себе 
команду. То, что Ковальчук остается 
дома, хорошо и для сборной, которая 
и так уже потеряла нескольких кан-
дидатов на участие в олимпийском 
турнире, в том числе лидеров.

Хотя руководство СКА обещало 
сделать все, чтобы удержать в Рос-
сии нападающих Вадима Шипаче-
ва и Евгения Дадонова, оба все-таки 
подались за океан. Первый подписал 
контракт с «Вегас Голден Найтс» (око-

ло $9 млн на два сезона), второй — с 
«Флорида Пантерс» ($12 млн на три 
года). Также решили выступать в НХЛ 
защитники Виктор Антипин («Буф-
фало Сейбрс»), Алексей Береглазов 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»), Андрей Ми-
ронов («Колорадо Эвеланш»), Ярослав 
Дыбленко («Нью-Джерси»), Зият Пай-
гин («Эдмонтон Ойлерс»). Да и из Се-
верной Америки, загоревшись целью 
сыграть на Олимпиаде, народ особо 
не возвращается. Так, форвард Алек-
сандр Радулов, не договорившись с 
«Монреаль Канадиенс», перешел в 
«Даллас Старс» (пятилетний контракт 
на $31,25 млн). Его коллега по амплуа 
Евгений Кузнецов заключил новое 
соглашение с «Вашингтон Кэпиталс» 
(на восемь лет и $62,4 млн). СКА вы-
купил права на него в КХЛ у челябин-
ского «Трактора», но это уже только 
на случай локаута в НХЛ. Даже напа-
дающий Наиль Якупов, чья энхаэлов-
ская карьера откровенно зашла в ту-
пик, отказался от предложения того 
же СКА и стал игроком «Колорадо».

Есть, правда, все-таки и возвра-
щенцы. Форвард Сергей Калинин, не 
сумев закрепиться в системе «Нью-
Джерси» и «Торонто Мейпл Лифс», 
вернулся в КХЛ — но не в родной ом-
ский «Авангард», а в СКА. Снова будет 
защищать цвета ЦСКА нападающий 
Роман Любимов, несмотря на то что 
«Филадельфия Флайерс» сделала ему 
квалификационное предложение. 
Ранее защитник Никита Трямкин 
променял «Ванкувер Канакс» на «Ав-
томобилист» (Екатеринбург). В олим-
пийском сезоне каждый кандидат в 
сборную России будет на счету.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Илья Ковальчук  
не променял Олимпиаду
Знаменитый нападающий проведет следующий сезон в России
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Рекламные Место в рейтинге самых высокооплачиваемых 
спортсменов Forbes

Зарплата,
бонусы
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КАК МЕНЯЛИСЬ ДОХОДЫ ЛИОНЕЛЯ МЕССИ   ИСТОЧНИК: FORBES.

*ДОХОД УКАЗАН ЗА 12 МЕСЯЦЕВ С ИЮНЯ ПРЕДЫДУЩЕГО ПО ИЮНЬ УКАЗАННОГО ГОДА.
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WIMBLEDON

Карен Хачанов осилил левшу
Он первым из российских игроков вышел в 1/16 финала

Wimbledon
Женщины. Первый круг. Екатерина Макарова (Россия)—Алисон Ван Эйт-
ванк (Бельгия) 6:3, 6:1. Светлана Кузнецова (Россия, 7)—Онс Жабер (Тунис) 
6:3, 6:2. Второй круг. Виктория Азаренко (Белоруссия)—Елена Веснина 
(Россия, 15) 6:3, 6:3. Доминика Цибулкова (Словакия, 8)—Дженнифер Брейди 
(США) 6:4, 6:4. Хизер Уотсон (Великобритания)—Анна Севастова (Латвия, 18) 
6:0, 6:4. Джоанна Конта (Великобритания, 6)—Донна Векич (Хорватия) 7:6 
(7:4), 4:6, 10:8. Винус Уильямс (США, 10)—Ван Цян (Китай) 4:6, 6:4, 6:1. Элина 
Свитолина (Украина, 4)—Франческа Скьявоне (Италия) 6:3, 6:0.
Мужчины. Второй круг. Жиль Мюллер (Люксембург, 16)—Лукаш Росол 
(Чехия) 7:5, 6:7 (7:9), 4:6, 6:3, 9:7. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 12)—Симоне 
Болелли (Италия) 6:1, 7:5, 6:2. Роберто Баутиста (Испания, 18)—Петер Гойовчик 
(Польша) 6:2, 6:1, 3:6, 6:3. Карен Хачанов (Россия, 30)—Тьягу Монтейру (Бра-
зилия) 3:6, 7:6 (7:5), 7:6 (7:3), 7:5. Марин Чилич (Хорватия, 7)—Флориан Майер 
(Германия) 7:6 (7:2), 6:4, 7:5. Рубен Бемельманс (Нидерланды)—Даниил 
Медведев (Россия) 6:4, 6:2, 3:6, 2:6, 6:3. Кеи Нисикори (Япония, 9)—Сергей 
Стаховский (Украина) 6:4, 6:7 (7:9), 6:1, 7:6 (8:6). Энди Маррей (Великобри-
тания, 1)—Дастин Браун (Германия) 6:3, 6:2, 6:2. Ежи Янович (Польша)—Люка 
Пуйе (Франция, 14) 7:6 (7:4), 7:6 (7:5), 3:6, 6:1.

Выйдя в третий круг Wimbledon, Карен Хачанов 
уже оправдал 30-й номер посева, который он 
получил перед жеребьевкой   ФОТО GETTYIMAGES.RU
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По новому контракту  
с «Барселоной» Лионель 
Месси будет зарабатывать 
не менее €35 млн в год 
ФОТО AFP
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